
К 
18:00 воскресенья, 
на третий день голо-
сования, участие в 
выборах мэра Моск-
вы приняли уже свы-
ше трех миллионов 
избирателей. Явка к 
этому моменту ока-
залась рекордной:  

41, 4 процента, в то время как на 
самых первых выборах, на кото-
рые Сергей Собянин вышел в 
2013-м году, она составляла 32 
процента.   В 2018-м, когда он 
баллотировался на второй срок,  
явка была    на уровне 30 про-
центов - типичном для местных 
выборов.  И вот  Собянин в эти 
осенние дни вновь  вышел кан-
дидатом на пост мэра. В послед-
ние два часа до закрытия  изби-
рательных участков  приняв-
ших участие в выборах стало 
еще больше: более 43 процен-
тов. А через час Мосгоризбир-
ком объявил и первые результа-
ты: среди пяти претендентов на 
право возглавить Москву Сер-
гей Собянин в третий раз одер-
жал  убедительную победу: ему 
отдали свои голоса 2, 05 мил-
лиона москвичей. Это еще один 
рекорд, поставленный на сей 
раз самим Собяниным: он полу-
чил поддержку  76 процентов 
горожан, пришедших на выбо-
ры против своего прежнего ре-
корда 2018 - года, когда за него 
проголосовали немногим более 
70 процентов москвичей. Впро-
чем, все по порядку. 

DDoS-атаку отбили  
Избирательные участки 

открылись в Москве в пятницу,  
8 сентября в 8.00.  А буквально 
спустя полчаса глава Мосгориз-
биркома Ольга Кириллова, гля-
дя на экран компьютера, где в 
режиме онлайн отражался каж-
дый проголосовавший, доложи-
ла: в электронном голосовании 
приняли участие уже более 14 
тысяч человек, через полтора 
часа их стало 30 тысяч… И 
вдруг что-то пошло не так, си-
стема голосования дала сбой. В 
Мосгоризбиркоме сначала это 
оценили как признак слишком 
большой активности избира-
телей, как бывает, например, 
перед Новым годом, когда все 
поздравляют друг друга и  связь 
не выдерживает нагрузки. Но 
выяснилось, что причиной 
трудностей  стала DDoS-атака, 
которую кто-то обрушил на 
операторов связи, специально 
отправив немыслимое число 
запросов. Атаку отбили быстро.  
По словам  руководителя элек-
тронной группы Общественно-
го штаба Ильи Масуха, никако-
го влияния на избирательный 
процесс она не оказала, вскоре 
онлайн-голосование возобно-

вилось. К 13.00 субботы оно 
снова шло полным ходом, при-
бавляя каждый час примерно 
по 75 тысяч онлайн-избира-
телей.

Такой формат участия в вы-
борах впервые столица испы-
тывала в 2019 году в ходе экспе-
римента на  выборах в  го-
родской парламент всего в трех 
административных округах. А 
уже в 2022-м на муниципаль-
ных выборах он стал основным. 
Горожане очень быстро оцени-
ли возможность принять уча-
стие в таком важном деле, не 
меняя при этом своих планов. 
Можно отправиться на дачу, 

пойти гулять в парк с ребенком 
или вообще уехать за рубеж — 
все равно в стороне не оста-
нешься. «Везде, где есть интер-
нет, можно проголосовать, — 
рассказал «РГ» в канун выбо-
ров глава Общественного шта-
ба по наблюдению за выборами 
Вадим Ковалев. — Москвичи в 
этом уже не раз убедились в са-
мых экзотических местах, а го-
лосование на даче стало даже 
нормой». 

Новшеством этого года стало 
то, что проголосовать в элек-
тронном виде можно и 
на всех избирательных 
участках Москвы. 

ОТКРЫТИЕ КИТАЯ

Владимир Снегирев

Честно признаюсь: не без робости и не без сомнений я 
согласился на эту долгую командировку в Китай. И 
ведь понятно, почему. Огромная и совсем не похожая 
на другие цивилизация со своей 5000-летней историей, 
своими диковинными традициями, необыкновенной 
кухней, сложным языком, непростыми отношениями с 
внешним миром. Страна-загадка. Страна, ставшая глав-
ной сенсацией последних десятилетий. Фантастические 
успехи Китая в экономике, науке, высоких технологиях, 
спорте, социальной сфере вызывают и восхищение, и 
вопросы. 
Собственно говоря, желание найти ответы хотя бы на 
часть этих вопросов и стало тем мотивом, который 
перевесил чашу весов в пользу командировки. 
За двадцать дней мы проделали путь на поездах, в 
самолетах и автомобилях длиной в несколько тысяч 
километров. Четыре провинции, множество встреч, 
интервью, многоцветная палитра самых разнооб-
разных впечатлений. Этими впечатлениями я и хочу 
поделиться с читателями «Российской газеты». 
Еще надо обязательно выразить благодарность нашим 
коллегам из Медиакорпорации Китая, кото-
рые помогли реализовать все пункты непро-
стой программы этой долгой поездки. 

ВЫБОРЫ  Москвичи проголосовали за дела, а не за обещания

Собянин!

Светлана Задера 

В 
2013 году президент Рос-
сии объявил развитие 
Дальнего Востока нацио-

нальным приоритетом на весь 
XXI век. Тогда же Юрий Трутнев 
был назначен вице-премьером —
полномочным представителем 
президента на Дальнем Востоке. 
В интервью «Российской газете» 
Юрий Трутнев рассказал про со-
здание нового авиационного за-
вода в Комсомольске-на-Амуре, 
как будут снижать стоимость 
самолета «Байкал» и почему за-
конопроект, который разрешит 
добывать золото физлицам, не 
будут обсуждать с президентом 
на Восточном экономическом 
форуме (ВЭФ).

Можете подвести свой лич-
ный итог: что удалось за де-
сять лет? 

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мой ответ будет 
разделен на две части. Первая, 
если бы мне в 2013 году сказа-
ли, что мне надо запустить 3 
тыс. предприятий на Дальнем 
Востоке и привлечь 3 трлн руб. 
инвестиций, то я бы, наверное, 
подумал, что это невозможно. 
Но мы это сделали. Скажу, 
наши первоначальные оценки 
были значительно скромнее.

Помню, как на одном из пер-
вых форумов мы общались с 
султаном Ахмедом бин Сулайе-
мом, он руководитель DP World. 
Он рассказывал, как в Дубае со-
здавал особую экономическую 
зону. Говорил с гордостью, что в 
рамках этой зоны запустили 
300 проектов. Тогда я подумал, 
какие они молодцы. Вот бы нам 
дойти до этой цифры. Сейчас у 

нас на Дальнем Востоке запуще-
но 3 тыс. новых инвестпроек-
тов. Конечно, в Эмиратах навер-
няка там тоже не спят. Думаю, 
что у них эта цифра тоже суще-
ственно возросла. Тем не менее 
мне не стыдно за этот промежу-
ток работы. Считаю, что сдела-
но много.

С другой стороны, это толь-
ко ответ на ваш провокацион-
ный вопрос. Если говорить о 
собственной оценке моей еже-
дневной работы и работы моих 
коллег, то мы никогда не позво-
ляем себе оглядываться назад и 
радоваться тому, что уже есть. 
Человек, когда он движется, 
будет смотреть вперед, чтобы 
не споткнуться, не упасть. 
Надо думать о том, что еще 
надо сделать и что мы сделать 
пока не успели. Буду 
стараться и дальше 
так работать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Юрий Трутнев: Мне не стыдно за десять лет работы 
на Дальнем Востоке

На Русском начистоту

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Выборы в Москве проходили одновременно с Днем города, поэтому на улицах царила атмосфера праздника. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря новым технологиям в Москве 
в этом году открылось всего 2058 
избирательных участков, что почти 
вдвое меньше традиционных 3600

А К Ц Е Н Т

Сейчас на Дальнем Востоке запущено 
три тысячи новых инвестиционных 
проектов. Еще несколько лет назад 
такая цифра казалась 
абсолютно невозможной

Землетрясение в Марокко 
унесло жизни
более 
двух тысяч 
человек

Георгий Бовт: 
Почему 
дешевого бензина 
больше не будет

Лауреатов Пушкинского 
конкурса из 18 стран 
чествовали 
в Москве

Срок действия карты «Мир» 
Сбербанк 
увеличил вдвое — 
до десяти лет
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ДИПЛОМАТИЯ Россия 
отстояла свои интересы 
в итоговой декларации 
саммита G20

Украина 
за скобками

Евгений Шестаков, «Российская газета», Дели

В воскресенье на саммите G20 была принята итоговая 
декларация. И это, пожалуй, главный итог встречи. Гла-
ва МИД России Сергей Лавров назвал состоявшуюся в 
Дели дискуссию «поворотной, так как она проде-
монстрировала сплоченность Глобального юга в отста-
ивании своих прав в мировой экономике и его нежела-
ние все сводить к украинской повестке». 

В документе бросаются в глаза многочисленные 
недосказанности, компромиссы и мелкие штрихи, де-
монстрирующие, насколько непросто вырабатыва-
лось конечное решение и сколько подводных камней 
преодолели участники «двадцатки», чтобы не срабо-
тать вхолостую. Поэтому ничего удивительного в том, 
что шерпа РФ в G20 Светлана Лукаш назвала форум од-
ним из самых сложных за всю историю группы. Она 
подчеркнула, что по украинскому вопросу состоялись 
очень трудные переговоры, но «сработала коллектив-
ная позиция стран БРИКС и других партнеров 
— половина «двадцатки» не стала трактовать 
события на Украине так, как их подает Запад».

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: 
Западные страны 
во главе с США 
являются вдохновителями 
терроризма 
новой формации

11 сентября 
и далее везде

Иван Егоров

О том, как США и НАТО после терактов 11 сентября 
2001 года превратились в главных спонсоров и вдохно-
вителей терроризма во всем мире. И почему каждый 
доллар и евро, потраченный якобы на помощь Украи-
не, на самом деле предназначен для финансирования 
войны с Россией чужими руками, в интервью «РГ» 
рассказал заместитель секретаря Совета безопасно-
сти России Юрий Коков.

Юрий Александрович, после эпидемии COVID-19 и с на-
чалом специальной военной операции на Украине, 
проблемы терроризма в мире как будто ушли на вто-
рой и даже третий план. Но вряд ли от того, что тер-
рористам стали меньше уделять времени в 
новостях, они прекратили совершать тер-
акты? 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 09.09.23

Австралийский доллар  62,7400
Азербайджанский манат  57,6024
Армянский драм**  25,3801
Белорусский рубль  29,8759
Болгарский лев  53,6218

Бразильский реал  19,6797
Венгерский форинт**  27,2405
Вон Республики Корея***  73,4394
Вьетнамский донг****  40,8136
Гонконгский доллар  12,5127

Грузинский лари  37,3030
Датская крона  14,0586
Дирхам ОАЭ  26,6605
Доллар США  97,9241
Евро  104,8872

Египетский фунт*  31,6971
Индийская рупия*  11,8459
Индонезийская рупия****  63,8608
Казахстанский тенге**  21,0825
Канадский доллар  71,6134

Катарский риал  26,9022
Киргизский сом*  11,0801
Китайский юань  13,3135
Молдавский лей*  54,6604
Новозеландский доллар  57,6969

Новый туркменский манат  27,9783
Норвежская крона*  91,7305
Польский злотый  22,7060
Румынский лей  21,1143
СДР  129,2706

Сербский динар**  89,5470
Сингапурский доллар  71,8077
Таджикский сомони*  89,3362
Таиландский бат*  27,5617
Турецкая лира*  36,4993

Узбекский сум****  80,6812
Украинская гривна*  26,5181
Фунт стерлингов  122,1701
Чешская крона*  43,0190
Шведская крона*  88,1342

Швейцарский франк  109,9159
Южноафриканский рэнд*  51,2498
Японская иена**  66,6604
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Российский успех 
в Нью-Йорке: 
Вера Звонарева 
и Даниил Медведев 
бились в финалах US Open

ТЕННИС
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РЕГИОНЫ

РОССИЯ: ИЗБРАННЫЕ

Валентина Егорова, Татьяна Замахина

В России завершился Единый день голосования, са-

мый масштабный за последние пять лет. Избира-

лись более 20 глав регионов, включая Москву и Мо-

сковскую область, 20 составов региональных пар-

ламентов. Всего по стране прошли 4127 выборов 

разного уровня. К моменту подписания номера 

пока только появлялись данные по голосованию в 

европейской части России, но первые результаты 

из регионов Сибири и Дальнего Востока позволяют 

сделать вывод, что выборы-2023 прошли штатно, 

при минимальном количестве нарушений. Исправ-

но отработала федеральная платформа дистанци-

онного электронного голосования (ДЭГ). А новые 

регионы показали, что они с Россией — явка била 

рекорды.

В большинстве регионов выборы прошли в трех-

дневном формате. Анализ первых результатов из 

регионов, где уже появились данные с участков, по-

казывает, что «Единая Россия» подтверждает свой 

лидерский статус — выдвинутые партией кандидаты 

в губернаторы лидируют в своих регионах. 

Ранее эксперты Фонда развития гражданского об-

щества отмечали, что в ситуации «новой нормально-

сти», то есть адаптации россиян к изменившимся 

условиям жизни, избиратель стал более консерва-

тивным, у него вырос запрос на стабильность и есть 

стремление поддержать действующую власть как 

воплощение этой стабильности. Похоже, этот 

прогноз сбывается.

Выборы губернаторов: 
лидируют кандидаты от власти
Утром воскресенья по московскому времени стало 

известно имя первого избранного губернатора. Им 

стал действующий глава Ямало-Ненецкого автоном-

ного округа Дмитрий Артюхов («Единая Россия»), 

которого депутаты Законодательного собрания 

ЯНАО выбрали из трех кандидатов, предложенных 

президентом РФ. В полдень глава региона принес 

присягу и официально вступил в должность.

Еще в 21 регионе губернаторов избирали напря-

мую, за кресла здесь боролись 90 канди-

датов, то есть конкурс составил 4,3 чело-

века на место.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
заявил об укреплении 
экономического роста 

Бюджет в силе

Владимир Кузьмин

Экономический рост в России закрепился, нефтега-
зовые поступления восстановились, инвестиционная 
активность выросла, заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. В то же время он предостерег ведомства 
от чрезмерного оптимизма при подготовке бюджета 
на следующие три года. 

Глава кабмина провел совещание по подготовке глав-
ного финансового документа страны на 2024 год и пла-
новый период 2025—2026 годов. Правительство наме-
рено завершить его подготовку в кратчайшие сроки, 
чтобы сначала представить основные положения пре-
зиденту, а затем утвердить документ и до конца меся-
ца внести в Госдуму. «Он направлен на решение самых 
важных и масштабных задач развития страны, — заявил 
Мишустин. — Прежде всего исполнение в полном объеме 
перед людьми социальных обязательств, о которых го-
ворил президент, и поддержку положительных измене-
ний в экономике».

Экономика успешно адаптируется к существующим 
вызовам, констатировал премьер. В августе федераль-
ный бюджет исполнен с профицитом — около 230 млрд 
рублей, — а консолидированный баланс регионов дал 
еще около 140 млрд.

Это произошло во многом благодаря существенно-
му росту ненефтегазовых доходов. По итогам августа 
они превысили 1,82 трлн рублей, что на 56,5% больше 
уровня прошлого 
года. Восстанови-
лись нефтегазовые 
доходы: по данным 
министерства фи-
нансов, вместе с 
увеличением цен на 
нефть с сентября их 
траектория суще-
ственно опережает 
прошлогодние зна-
чения. Расходы после периода авансирования в начале 
года вернулись к традиционным показателям. В августе 
они составили около 2,24 трлн рублей. 

— В целом же с января дефицит федерального бюдже-
та ниже 1,5% ожидаемого валового внутреннего про-
дукта за год, — сообщил Михаил Мишустин. — Устойчи-
вый курс на положительные изменения позволяет рас-
считывать на исполнение федерального бюджета в те-
кущем году с дефицитом на уровне первоначального 
прогноза 2% ВВП.

Работа над проектом нового трехлетнего бюджета 
велась в правительстве на фоне восстановления дело-
вой активности, а оно, по словам премьер-министра, 
оказалось более динамичным, чем предполагали неко-
торые эксперты. Президент ранее отмечал, что с тре-
тьего квартала в России наметился экономический 
рост. «Мы видим, что он закрепился. По оценке мин-
экономразвития, в июле в годовом выражении вало-
вой внутренний продукт превысил уровень прошлого 
года на 5%, а уровень двухлетней давности — почти на 
процент. В целом за семь месяцев текущего года этот 
показатель увеличился более чем на 2%», — заявил Ми-
шустин.

Основной вклад внесло промышленное произ-
водство: в июле оно выросло почти на 5%. В первые 
семь месяцев года основным драйвером стала обраба-
тывающая промышленность, производство в которой 
превысило 6%. Выпуск компьютеров, электроники и 
оптики увеличился на 30%, электрического оборудо-
вания — более чем на 20%. «Все это говорит о том, что 
российский бизнес продолжает уверенно адаптиро-
ваться к внешним вызовам, осваивает перспективные 
ниши, расширяет действующие проекты и запускает 
новые», — считает премьер. Инвестиционная актив-
ность по итогам второго квартала возросла на 13%. 
В правительстве рассчитывают, что такие процессы 
продолжатся и в ближайшие годы.

Михаил Мишустин обозначил важную особенность 
бюджетного процесса. Риски для России никуда не де-
лись, поэтому нужно учитывать все накопленные ра-
нее дисбалансы и вызовы в мировой экономике. Они 
могут оказать влияние на наши государственные фи-
нансы. «Здесь важно придерживаться прагматичного 
подхода, избегать чрезмерно оптимистичных прогно-
зов при формировании основных характеристик и 
принятии расходных обязательств», — предупредил 
премьер.  

ВЛАСТЬ Президент открыл новый участок трассы М-12 и пообщался с учеными-ядерщиками

В движении
Айсель Герейханова

В 
пятницу Владимир Путин 
приехал в Нижегородскую 
область в Арзамас, что-

бы принять участие в открытии 
нового участка одного из глав-
ных дорожных проектов стра-
ны — трассы М-12. Все это — часть 
глобального маршрута «Россия» 
от Петербурга до Владивосто-
ка. В этот же день президент  по-
сетил Свято-Троицкий Серафи-
мо-Дивеевский женский мона-
стырь, где пообщался с паломни-
ками и доехал до Сарова, чтобы 
встретиться с молодыми учены-
ми в Российском ядерном центре.

От Москвы до Арзамаса
«Сегодня мы делаем еще 

один значимый шаг в модерни-
зации и расширении сети фе-
деральных дорог, в повышении 
связанности наших террито-
рий. От таких качественных, 
современных автомагистралей, 
от эффективных маршрутных, 
транспортных узлов во многом 

зависит укрепление националь-
ной экономики и промышлен-
ности, а в конечном итоге ка-
чество жизни наших граждан, 
рост деловой и туристической 
активности», — сказал Путин на 
открытии участка трассы М-12, 
который связал Москву с Арза-
масом. Теперь время в пути со-
кратится с семи до трех с поло-
виной часов. Полностью строи-
тельство М-12 на участке от 
Москвы до Казани планируется 
завершить в декабре.

Президента попросили дать 
команду на запуск движения. 
«Разрешаю, — сказал он и доба-
вил, — поехали!». После этого по 
новой дороге началось движе-
ние авто.  В церемонии приня-
ли участие вице-премьер Марат 
Хуснуллин, министр транспор-
та Виталий Савельев, мэр Моск-
вы Сергей Собянин, губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев, 
губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин, губер-
натор Владимирской области 
Александр Авдеев.

Как отметил в ходе своего 
выступления Собянин, для но-
вого дорожного объекта столи-
ца построила 14 км дорог, три 
эстакады и один мост. «Маги-
страль очень важная. Ежеднев-
но по ней будет проезжать око-
ло 40—50 тысяч автомашин и по-
рядка 20 тысяч пассажиров об-
щественного городского транс-
порта, она разгрузит и МКАД, 
и прилегающую улично-дорож-
ную сеть», — сказал он. Губерна-
тор Подмосковья в свою очередь  
рассказал, что участок трас-
сы пересекает регион на 77 км 
и проходит через шесть густо-
населенных территорий, среди 
которых Балашиха, Люберцы, 

Павловский Посад, Электро-
сталь, Богородский городской 
округ. Развитие таких проектов, 
по его словам, дает важное пре-
имущество — оно позволяет на 
старых федеральных трассах де-
лать выделенные полосы для об-
щественного транспорта.

О д н о в р е м е н н о  с  э т о й 
трассой Путин по видеосвязи 
открыл северное направление 
Московского скоростного диа-
метра и южный обход Арзама-
са. Завершая церемонию, прези-
дент заявил о грандиозных пла-
нах по развитию инфраструк-
туры страны. «Это касается не 
только автомобильных дорог, но 
и инфраструктуры в целом», — 
сказал он. 

Глава государства проком-
ментировал и слова губернато-
ра Нижегородской области Гле-
ба Никитина, который поделил-
ся, что не верил в возведение 
таких объектов в короткие сро-
ки. «У нас, знаете, в народе есть 
такая поговорка — глаза боятся, 
а руки делают. Руки у нас у всех — 
золотые», — заметил Путин.

По святым местам
В Нижегородской обла-

сти Владимир Путин посетил 
одно из самых значимых мест 
для православных верующих. 
Президент побывал в Серафи-
мо-Дивеевском монастыре, ко-
торый в последние годы актив-
но развивается и уже стал круп-
ным центром паломничества 
и туризма. Глава государства 

осмотрел территорию обите-
ли и посетил вечернюю служ-
бу в одном из соборов. На про-
щание он подарил обители ико-
ну «Богоматерь Федоровская». 
А сам президент получил на па-
мять небольшую икону Серафи-
ма Саровского и сухарики в чу-
гунке.

Путин в Арзамасе также по-
сетил Воскресенский собор и 
Музей русского патриарше-
ства, расположенный на цо-
кольном этаже храма. Митро-
полит Нижегородский и Ар-
замасский Георгий рассказал 
президенту о том, что в выбо-
ре архитектурного решения 
для Воскресенского  собора, 
который был возведен в 2012—
2022 гг., есть «связь с Киевом» — 
с тем, как строился Успенский 
собор Киево-Печерской лавры. 
«Все разрушают только», — за-
метил в ответ Путин, после чего 
продолжил осмотр собора. 

Митрополит также расска-
зал Путину, что патриарху Мо-
сковскому и всея Руси Кирил-
лу этот Воскресенский собор 
напомнил храм в Санкт-Петер-
бурге, где когда-то служил отец 
нынешнего предстоятеля РПЦ. 
«Его отец меня крестил, — отме-
тил Путин. — Так вот судьба рас-
порядилась». 

В городе атомщиков  
В этот же день Владимир Пу-

тин приехал в Саров, где нахо-
дится Российский федеральный 
ядерный центр. Там президент 
встретился с молодыми учены-
ми, сотрудниками центра. 

Президент заявил, что вла-
сти планируют нарастить тем-
пы развития ядерного центра 
в городе. Это необходимо для 
обеспечения технологическо-
го суверенитета страны. Путин 
отметил, что Запад делает все, 
чтобы помешать этому.  Он на-

помнил о своей предыдущей бе-
седе в Сарове со специалиста-
ми в 2014 году. «Тогда только 
наши недоброжелатели делали 
первые шаги в попытках огра-
ничить наш технологический 
суверенитет, помешать наше-
му развитию, тогда мы говори-
ли о том, что нужно предприни-
мать энергичные шаги, чтобы 
обеспечить свой технологиче-
ский суверенитет», — отметил 
Путин. «Должен сказать, что 
наши прогнозы подтвердились, 
все, как мы говорили:  будет вот 
так вот  — так все и произошло, 
спровоцировали еще и этот кон-
фликт на Украине и воспользо-
вались этим», — констатировал 
президент. Он считает, что это 
было сделано целенаправлен-
но «для того, чтобы создать до-
полнительные условия сдер-
живания развития России». Но 
Россия уже была готова к этому 
и сделала за это время многое, 
чтобы обеспечить свой суве-
ренитет. «Но многое, конечно, 
сделать предстоит», — указал 
Путин.

Завершая встречу, прези-
дент заявил, что Федерально-
му ядерному центру в Сарове в 
военных разработках нет рав-
ных. «И по всей цепочке вашей 
многосторонней работы хочу в 
завершение сказать — от тех ре-
зультатов вашей работы в об-
ласти фундаментальной нау-
ки, от скорости внедрения в 
реальную жизнь ваших дости-
жений будет, безусловно, зави-
сеть будущее страны», — отме-
тил он.  

СОБЫТИЕ Владимир Путин и Сергей Собянин в День города 
открыли новые дороги и МЦД-4

Магистральный ход
Айсель Герейханова 

В 
День города прези-
дент России Владимир 
Путин вместе с мэром 
Москвы Сергеем Со-
бяниным из парка «За-
рядье» по видеосвя-
зи открыли несколько 
новых транспортных 
артерий столицы. Гла-

ва государства дал старт движе-
нию по проспекту Багратиона, 
Южному участку скоростного 
диаметра и МЦД-4.

Первым было открыто дви-
жение по проспекту Багратиона, 
Северному дублеру Кутузовско-
го проспекта. Теперь время в 
пути сократится в среднем до 
30 минут. Новая шестиполосная 
магистраль длиной около 10 км 
проходит от «Москва-Сити» и 
Третьего транспортного коль-
ца до транспортной развязки на 
пересечении МКАД с Молодо-
гвардейской улицей.

В ходе церемонии строите-
ли запросили разрешение на 
старт движения. «Вперед! Разре-
шаю», — сказал Путин. «Начать 
движение», — скомандовал Со-
бянин. После этого три колонны 
«Москвичей» в цветах россий-
ского флага проехали по трассе. 
Путин заметил, что 1,5 миллио-
на человек будут пользоваться 
маршрутом. 

После этого было открыто 
движение по Южному участку 
Московского скоростного диа-
метра: от шоссе Энтузиастов 
до 32-го километра МКАД. Как 
напомнил в ходе церемонии 
Сергей Собянин, основной уча-
сток Московского скоростного 
диаметра был открыт в прошлом 
году, а накануне МСД соедини-
ли с трассой на Казань. Открыв-
шийся южный участок — это вто-
рая очередь диаметра. «Он идет 
от скоростного диаметра и до 
трассы на Крым. В следующем 
году мы его интегрируем пол-
ностью и пойдем за МКАД, а по-
сле интегрируем с трассой М-2 
на Крым. Участок достаточно 
большой — 28 км», — рассказал 
градоначальник.

«Разрешаю, поехали!» — 
скомандовал Путин, и на этом 
участке к триколору автоко-
лонны москвичей присоедини-
лись «КАМАЗы» с российскими 
флагами. Ожидается, что МСД 
в целом улучшит транспортное 
обслуживание более 40 райо-
нов города. Трасса соединит 14 
крупнейших вылетных маги-
стралей города и позволит эко-
номить автомобилистам до 85 
минут в дороге, снизит до 30% 
нагрузки на МКАД и Третье 
транспортное кольцо.

Центральное событие этого 
дня для Москвы и Московской 
области — старт движения пас-

сажирских поездов по четвер-
тому Московскому централь-
ному диаметру (МЦД-4). Этот 
маршрут через центр столицы 
связывает микрорайон Желез-
нодорожный в Балашихе с Апре-
левкой в Наро-Фоминском рай-
оне Подмосковья, проходит че-
рез семь железнодорожных вок-
залов.

Как сообщил Собянин, для 
МЦД-4 было проложено 100 км 
дополнительных путей и еще 50 
км реконструировано, построе-
ны десятки инженерных соору-
жений — мосты, эстакады, тонне-
ли и 24 вокзала. «Это не просто 
станция или платформа. Это пол-
ноценный вокзал, интегрирован-
ный с другими видами транспор-
та. И, пожалуй, это на сегодняш-
ний день самое интегрированное 
для метро и других видов транс-

порта МЦД», — отметил мэр. По 
его оценке, пассажиропоток тут 
будет до полумиллиона чело-
век в сутки, а стоимость поезд-
ки уменьшится в три раза. В це-
ремонии также принял участие 
губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев. «Наши до-
рогие жители ежедневно поль-
зуются этим сообщением, ка-
чество и подвижного состава, и 

вокзала, в котором мы находим-
ся, и все, что связано со стоимо-
стью, тоже имеет принципиаль-
ное значение, потому что благо-
даря Сергею Семеновичу (Собя-
нину. — Прим. «РГ») программа 
предполагает радикальное сни-
жение цены за билет. Было, счи-
тай, 150—200 рублей, стало 65 
рублей. Для нас это очень важное 
событие», — сказал он.

Президент РФ заявил, что но-
вые транспортные проекты — 
серьезный шаг в развитии Мо-
сковского транспортного узла. 
«Речь идет о миллионах людей, 
это без всякого преувеличения, 
о миллионах людей, у которых 
будет улучшена логистика, бу-
дут улучшены условия жизни, да 
и для экономики это серьезный 
шаг вперед», — сказал Путин.

В этот день глава государства 
принял участие в торжествен-
ном мероприятии в концертном 
зале «Зарядье», которое было 
посвящено празднованию 876-
й годовщины основания Моск-
вы. В своем выступлении Путин 
снова отметил транспортные до-
стижения столицы. «Строитель-
ство новых магистралей и раз-
вязок позволило, по сути, сфор-
мировать новый дорожный кар-
кас Москвы», — сказал он. «Для 
развития транспортной систе-
мы Москвы сделаны и делаются 
просто гигантские шаги. И, что 
важно, они превзошли планы, 
которые мы делали с Сергеем 
Семеновичем еще в 2010 году, 
когда он впервые возглавил сто-
лицу России», — оценил прези-
дент. Он отметил, что принято 
решение реализовать масштаб-
ную программу модернизации 
всего Центрального транспорт-
ного узла. «В итоге диаметры 
наземного метро будут продле-
ны до Калуги и Тулы, до других 
крупных городов в регионах, 
окружающих Москву», — заявил 
Путин.

Он также отметил, что Россия 
сегодня отстаивает свой сувере-
нитет, а москвичи, как и жите-
ли всех регионов России, муже-
ственно сражаются в зоне спе-
циальной военной операции. Пу-
тин подчеркнул, что Москва со 
времени основания «всегда была 
надежной защитой и твердой 
опорой всего государства рос-
сийского». Президент напо-
мнил, что столица взяла шеф-
ство над Донецком и Луганском, 
проводит комплексную работу 
по восстановлению инфраструк-
туры в пострадавших регионах. 
«Подчеркну это особо: рабочие, 
инженеры московских предпри-
ятий, промышленных центров 
московской агломерации вно-
сят огромный вклад в обеспе-
чение оборонного потенциала 
страны», — добавил он.

Президент отдельно под-
черкнул, что Россия, несмот-
ря на множество вызовов, идет 
вперед. «У нас действитель-
но много вызовов, которые 
мы преодолеваем. Но мы идем 
вперед, развиваемся, осуще-
ствляем все свои планы, ничего 
не сокращено», — сказал глава 
государства.  В заключение Пу-
тин поздравил москвичей и всех 
жителей России с Днем города. 
«С Днем нашей прекрасной, ве-
личавой и в то же время молодой 
столицы», — сказал президент.  

Владимир Путин и Сергей Собянин в День города традиционно запускают крупные инфраструктурные проекты.

А К Ц Е Н Т

Четвертый 
Московский 
центральный 
диаметр связывает 
семь железнодо-
рожных вокзалов

А К Ц Е Н Т

Сделан еще один значимый шаг 
в модернизации и расширении 
сети федеральных дорог

МНЕНИЕ

Экономика России сегодня перешла к восстановительному, 

а во многих отраслях к опережающему росту, который фун-

даментально обоснован снижающейся относительной кон-

курентоспособностью западных экономик. Об этом расска-

зали «Российской газете» эксперты.

Доцент кафедры экономической политики и экономиче-

ских измерений Института экономики и финансов Государ-

ственного университета управления Максим Чирков отме-

тил, что у нашей страны появляются новые надежные кли-

енты на углеводородное сырье. Именно поэтому, несмотря 

на санкции, нефтегазовые поступления растут. Кроме того, 

нормализуется и формируется новая логистика, а цены на 

российскую нефть превысили санкционный лимит запад-

ных стран и имеют тенденцию к дальнейшему росту.

Доцент кафедры государственных и муниципальных финан-

сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Алла Чалова считает, что испол-

нение федерального бюджета с профицитом по итогам 8 ме-

сяцев 2023 года обусловлено растущей динамикой поступ-

лений его ненефтегазовых доходов и прежде всего от НДС 

и налога на прибыль организаций, кассовые доходы по кото-

рым составили более 70% от утвержденных годовых назна-

чений. Она связывает это с повышенной платежеспособно-

стью населения, а также ускорившейся инфляцией. «Расту-

щие инфляционные ожидания подогревают платежеспособ-

ный спрос и толкают бизнес на формирование страховых 

запасов для будущих продаж», — отметила эксперт.

Что же касается внешних факторов, то здесь Чалова отме-

тила благоприятную ценовую конъюнктуру на рынке экс-

портируемых РФ ресурсов, которая вместе с девальвацией 

рубля обеспечила приток поступлений по налогу на при-

быль организаций. Другой причиной профицита в феде-

ральном бюджете, по ее мнению, стало некоторое отстава-

ние динамики финансирования его расходов от динамики 

доходов. Расходы по итогам 8 месяцев исполнены на 66%.

Разумеется, существуют определенные риски в следующем 

бюджетном цикле, которые обусловлены повышением 

уровня инфляции и существенной волатильностью курса 

рубля, констатировала Чалова. В этой связи особая роль 

для подготовки проекта федерального бюджета на 2024 год 

и плановый период 2025 и 2026 годов и его характеристик 

отводится прогнозу социально-экономического развития, 

от объективности и реалистичности прогнозных значений 

базовых макроиндикаторов которого будет зависеть устой-

чивость федерального бюджета.

«В целом же можно с уверенностью утверждать, что рос-

сийская экономика приспособилась к функционированию 

в условиях существующих геополитических ограниче-

ний», — резюмировала эксперт. 

Подготовили Татьяна Шмелева и Елена Манукиян

По расчетам столичных властей, пассажиропоток на МЦД-4 будет достигать полумиллиона человек в сутки.

Подробнее 
о старте
трассы М-12 
смотрите 
здесь.

Видео 
об открытии 
новых дорог 
и МЦД-4 
здесь.

По итогам августа 
бюджет исполнен 
с профицитом 
в 230 млрд рублей

Москву и Арзамас связала современная скоростная трасса. Она в два раза сократит время в пути между городами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Николай Грищенко,
Луганск—Мариуполь—Счастье

В
первые участие в Едином 
дне голосования приняли 
Донецкая и Луганская на-

родные республики, Запорож-
ская и Херсонская области. Они 
выбирали депутатов областных 
парламентов первого созыва 
и местных советов депутатов. 
Жители новых регионов России 
показали беспрецедентную ак-
тивность. Самая высокая явка 
на выборах, по данным мест-
ных избиркомов на момент под-
писания номера, зафиксиро-
вана в ДНР — 76,41%,  в ЛНР— 
72,53%,   в Запорожской обла-
сти — 66,83%  и в Херсонской 
области  проголосовали 64,31% 
избирателей. 

«Счастье не за горами» — та-
кая надпись на стеле встречает 
всех, кто едет из Луганска в не-
большой городок с романтиче-
ским названием Счастье. Здесь 
ощущением праздника пропи-
тан даже воздух. Погода благо-
приятствует выборам — нет из-
нуряющей жары, но сентябрь-
ское солнце по-прежнему яр-
кое. Члены избиркома раздают 
пришедшим на участки сувени-
ры — открытки, флажки, значки. 
Даже суровые бойцы Росгвар-
дии и полиции улыбаются всем 
голосующим. 

— Мы знаем, что такое свобо-
да, и очень дорожим правом вы-
бора. Только свободные люди 
могут голосовать, и потому я, 
хоть и могла проголосовать 
на дому, но пришла во Дворец 
культуры, чтобы поддержать 
других участников голосова-
ния и поделиться со всеми радо-
стью, — рассказывает на входе в 
избирательный участок Мария 
Иваченко. 

Марии Петровне — 83 года, 
но она бодро идет к столу с из-
бирательными документами и 
получает два бюллетеня — один 
для выбора депутатов Народ-
ного совета ЛНР (регионально-
го парламента), а другой — де-
путатов муниципального об-
разования.  Напомним, что на 
мандаты в Народном совете 
ЛНР претендуют пять обще-
российских партий. Это КПРФ, 
«Единая Россия», ЛДПР, «Спра-
ведливая Россия — За правду» и 
«Новые люди». В общей сложно-
сти, региональными отделения-
ми партий было выдвинуто 338 
кандидатов в депутаты, однако 

позднее 14 из них сняли свои 
кандидатуры.

На входе у арки металло-
детектора — столпотворение. 
«Пробку» создала дружная и 
шумная семья Лазутиных. Зна-
комимся — мать четверых детей 
Ольга Лазутина, обладательни-
ца медали «Родительская сла-
ва», пришла вместе с супругом и 
детьми исполнить гражданский 
долг. Вместе с родителями впер-
вые голосует старшая дочь — 
18-летняя Анастасия, она уже 
заполнила бюллетени и отправ-
ляет их в урну для голосования.

«Сегодня именно мы реша-
ем, как будет развиваться наша 

страна и республика. Участ-
вуя в выборах, мы голосуем 
за счастливое будущее наших 
детей», — говорит Ольга Ла-
зутина.

Военные приходили отдать 
свой голос на закрытые изби-
рательные участки, созданные 

при воинских частях. Ради без-
опасности в республике отклю-
чен мобильный интернет, а в не-
которых городах отсутствует и 
сотовая связь. Но без провока-
ций не обошлось. Неизвестные 
злоумышленники в течение вто-
рого дня голосования сообщали 

о минировании избирательных 
участков.

— Благодаря слаженной ра-
боте правоохранительных ор-
ганов, а также участковых из-
бирательных комиссий изби-
рательный процесс не преры-
вался. Поступали ложные вы-
зовы о минировании в теле-
фонном режиме. Такие проис-
шествия произошли на терри-
тории Луганска, Алчевска и 
Свердловского района  — отме-
тила заместитель председателя 
Избирательной комиссии ЛНР 
Марианна Сумская.  

Угрозы со стороны ВСУ бо-
лее чем реальны. Например, 

7 сентября сотрудники ФСБ  
предотвратили готовившиеся 
в ДНР теракт -  в Докучаевске 
был обнаружен схрон с оружи-
ем, автоматами, пулеметами, 
снайперской винтовкой, пехот-
ными огнеметами. А 6 сентября 
в результате обстрела Волнова-
хи было повреждено здание ДК 
имени Жоги, где располагались 
участковые избирательные 
комиссии №940 и 948. Ранения 
получили шесть человек, в том 
числе три члена избиркома. То, 
что происходит в Донбассе, в 
Херсонской и Запорожской об-
ластях председатель ЦИК Элле 
Памфилова назвала подвигом. 

Люди голосуют очень активно, 
несмотря на не прекращающи-
еся ни днем, ни ночью обстрелы. 

На избирательном участке 
в Каховской центральной рай-
онной больнице в Запорож-
ской области медики голосова-
ли прямо на рабочем месте, в 
больнице. Главный врач Алек-
сандр Шилович одним из пер-
вых опустил бюллетень в изби-
рательную урну. Он рассказал: 
«Несмотря на непрекращаю-
щиеся обстрелы со стороны 
киевского режима, медики Ка-
ховской больницы оказывают 
помощь пациентам. Сегодня в 
нашем медучреждении из-за 
обстрелов нет света — работа-
ет дизель-генератор. И прямо 
сейчас врачи проводят несколь-
ко операций на брюшной поло-
сти. Невзирая на все трудности, 
продолжают работать больница 
и избирательная комиссия».

Для борьбы с дезинформа-
цией, штампуемой в Центре 
информационно-психологи-
ческих операций ВСУ, в дни го-
лосования на территории ЛНР 
была организована «Горячая 
линия» и мониторинго-анали-
тическая группа. Как сообщил 
председатель Общественного 
штаба по наблюдению за выбо-
рами Сергей Коваленок, основ-
ными задачами аналитиков был 
сбор информации о возможных 
нарушениях на участках, пресе-
чение и снятие всех возможных 
подозрений, нарушений или 
недобросовестных действий в 
ходе голосования. 

Прозрачности процедуры 
выборов в новых регионах Рос-
сии уделяется повышенное вни-
мание. Например, в ЛНР ход го-
лосования освещают 380 жур-
налистов и около 70 наблюда-
телей. 

АКТУАЛЬНО  На выборах 
губернатора Подмосковья 
лидирует 
Андрей Воробьев 

За явным 
преимуществом 

Ирина Рыбникова 

На выборах в Подмосковье с большим отрывом лиди-
рует действующий губернатор Андрей Воробьев. Об 
этом вчера вечером сообщил первый зампред Совета 
Федерации, секретарь генсовета партии «Единая Рос-
сия» Андрей Турчак. Явка на выборах в области соста-
вила чуть больше 55%.  

На кресло главы региона, напомним, претендова-
ли четыре кандидата: от «Единой России» шел Андрей 
Воробьев, от КПРФ — зампред Московской областной 
думы Александр Наумов, ЛДПР представлял еще один 
зампред областного парламента Кирилл Жигарев, а 
партийное движение «Справедливая Россия — Патрио-
ты — За правду» — председатель правления российско-
го машиностроительного холдинга «СОМЭКС» Анато-
лий Никитин. Вперые на этих выборах в Подмосковье 
опробовали дистанционное голосование. Для участия 
в нем зарегистрировались 445,3 тысячи человек или 
чуть больше 7% от общего числа избирателей. Вче-
рашний день показал, что не все они воспользовались 
правом голоса —  погашенными оказались только 88% 
электронных бюллетеней.   

Еще одним новшеством стали вэб-камеры, установ-
ленные на каждом участке в дополнение к обычному 
видеонаблюдению. Как объяснил секретарь избира-
тельной комиссии Подмосковья Руслан Фурс, они нуж-
ны, чтобы юристы из центра мониторинга и наблю-
дения за выборами могли в случае спорных вопросов 
консультировать наблюдателей на участках онлайн. 
Прежде, если на участке случались конфликты, кото-
рые не удавалось погасить своими силами, из центра 
мониторинга и наблюдения за выборами, что находит-
ся в Одинцове, выезжала мобильная группа, ее ждали 
иногда по нескольку часов. С вэб-камерами все кон-
фликты разрешались в реальном времени. 

В целом выборы в Подмосковье проходили штат-
но. В первый день на горячую линию Мособлизбирко-
ма поступило порядка 200 обращений, во второй чуть 
больше 600, в последний — 14.  Но их львиная доля каса-
лась технических вопросов. «Ни одна жалоба на вброс, 
организацию каруселей или другие серьезные наруше-
ния не подтвердилась», - утверждает председатель Со-
вета при губернаторе Московской области по правам 
человека Марина Юденич. 

«Выборы —  всегда ответственный рубеж. Я хотел бы 
в первую очередь поблагодарить жителей. Явка, кото-
рую мы видим в Подмосковье — это рекорд за многие 
годы, а поддержка избирателей значит, что нас ждут 
новые вызовы», —  сказал Андрей Воробьев. Он также 
поблагодарил за совместные проекты мэра Москвы 
Сергея Собянина, и президента страны Владимира Пу-
тина, при чьей поддержке удалось достичь таких ре-
зультатов в работе, которые обеспечили губернатору 
лидерство на этих выборах. 

Собянин!
Для этого там устано-
вили терминалы, кото-
рые выдают электрон-

ный бюллетень. Как убедились 
корреспонденты «РГ», пользо-
ваться ими очень просто, по-
чти как при саморегистрации 
на рейс в аэропорту: прикла-
дываешь к окошечку паспорт, 
аппарат его сканирует и выда-
ет вам электронный бюллетень 
с именами кандидатов. Стави-
те галочку напротив выбранной 
фамилии и все, голос не просто 
учтен, но и записан в блокчейн, 
где в конфликтной ситуации 
члены избиркома всегда могут 
проверить, как проголосовал 
избиратель. Это ускоряет как 
сам процесс голосования, из-
бавляя людей от необходимости 
стоять в очереди, чтобы распи-
саться за получение бюллетеня, 
так и упрощая подсчет голосов 
по итогам голосования. Благо-
даря новой технологии в Моск-
ве в этом году открылось всего 
2058 избирательных участков, 
что на треть меньше традици-
онных 3600. 

Но и бумажный бюллетень, 
который нужно в зашторенной 
кабинке по традиции опускать 
в урну, в Москве в утиль не спи-
сали. Такой способ голосова-
ния выбрали более 300 тысяч 
жителей столицы. Именно так 
проголосовал, например, Па-
триарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Предпочел проголосо-
вать по старинке и спецпредста-
витель президента России по  
международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыд-
кой: «Я так привык, для меня 
это важная церемония, — объяс-
нил он. — А вот мои дети голосу-
ют онлайн, им так удобнее». Так 
же рассуждали и большинство 
из 2,7 миллиона горожан, при-
нявших участие в выборах. 
«Это же очень удобно, — поде-
лился своими впечатлениями с 
корреспондентом «РГ» худож-
ник Филипп Гаврилов, извест-
ный в столице своими военно-и-
сторическими муралами. — Мы 
с командой в эти дни расписы-
вали строение одного из круп-
ных предприятий в Саранске. 
Вырваться в Москву я никак не 
мог, а войти на mos.ru и прого-
лосовать труда не составило».

Нарушений не выявлено
 За ходом голосования следи-

ли почти 12 тысяч доброволь-
цев Общественного штаба по 
наблюдению за выборами и на 
участках, и в специальной зоне 
штаба на улице Тимура Фрун-
зе, 11. Более 100 мест заняли 
наблюдатели от партий. «Ни-
какой суеты, никакой полити-
зированности», — отозвался об 
их работе известный россий-
ский журналист Владимир Со-
ловьев, прибыв в штаб прямо из 
зоны СВО. — И самое главное — 
нулевая толерантность к нару-
шениям». 

Высоко оценила работу Об-
щественного штаба Москвы и 
председатель ЦИК Элла Пам-

филова: «Все, что делается 
здесь, это эталон организации 
наблюдения за выборами, ана-
логов которому в мире нет, — 
сказала она. — Каждые выборы 
я приезжаю сюда, вижу опреде-
ленное развитие и изменения 
в лучшую сторону в интере-
сах избирателей». Поблагода-
рив наблюдателей и волонте-
ров за работу, которая требует 
высокой степени концентра-
ции, Элла Памфилова сообщи-
ла: «Нарушений на выборах на 
данный момент не зафиксиро-
вано». 

Их было пятеро 
Кандидатов в мэры Моск-

вы на этот раз оказалось пяте-
ро. Самому молодому предста-
вителю ЛДПР Борису Черны-

шову 32 года. Родом из Воро-
нежа, выпускник так называе-
мой школы губернаторов. Был 
помощником Владимира Жи-
риновского, работал советни-
ком министра образования и 
науки, а также замруководите-
ля Рособрнадзора. С 2021 года 
занимает пост зампредседате-
ля Госдумы Вячеслава Володи-
на. На три года старше его Лео-
нид Зюганов, внук главного 
коммуниста страны Геннадия 
Зюганова — выдвинут КПРФ. 
Он уже второй созыв депутат 
Мосгордумы. 39-летнего Вла-
дислава Даванкова выдвинула 
партия «Новые люди», одного 
из ее создателей. Он сейчас за-
меститель председателя Госду-
мы. От партии «Справедливая 
Россия — За правду» стал кан-

дидатом Дмитрий Гусев. По-
литолог и политтехнолог, еще 
один представитель российско-
го парламента, в состав которо-
го избран в 2021 году. Карьера 
у всех достойная, да и вопросы 
в своих программах поднима-
ют важные, хотя иногда и по-
пулистские, как, например, Бо-
рис Чернышов, предлагающий 
выплачивать всем москвичам 
по 50 тысяч рублей в год лишь 
за то, что не нарушают законы и 
правила дорожного движения, 
а также вовремя платят креди-
ты и налоги, при этом работа-
ют, или учатся. 

И пятый — Сергей Собянин, 
действующий мэр Москвы в 
течение последних 13 лет. В пре-
дыдущие двое выборов в 2013 
и 2018 годах он выходил на вы-
боры и побеждал как самовы-
движенец. На этот раз принял 
предложение стать кандидатом 
от партии «Единая Россия», в 
которой  входит в бюро высше-
го совета, а в 2021 году возглав-
лял московский список пар-
тии на выборах в Госдуму и мо-
сковское региональное отделе-
ние получило 16 мандатов. 

На конференции при вы-
движении Собянин вспомнил в 

своем выступлении, как в 2010 
году, впервые возглавив Моск-
ву, застал ее на грани транс-
портного коллапса: «Мне го-
ворили, что если вы не решите 
эту проблему, вы будете долж-
ны уйти с поста». При этом 
большая часть москвичей уже 
свыклись с тем, что со време-
нем ситуация в городе будет 
становиться все хуже и хуже. 
Но вот результат: в полтора 
раза увеличилась протяжен-
ность метрополитена, построе-
ны свыше 1,2 тысячи километ-
ров новых дорог и больше поло-
вины транспортных развязок, 
вместо ржавого пояса по горо-
ду ходит наземное метро, а раз-

розненные железные дороги 
превратились в комфортабель-
ные центральные диаметры, 
которые вскоре могут выйти 
в близлежащие города центра 
России. Кроме того, разбиты 
почти тысяча парков и скверов, 
реконструированы сотни улиц 
и площадей, тщательно отре-
ставрированы большинство па-
мятников истории и архитек-
туры. В пятерку лучших систем 
в мире Москва вошла по школь-
ному образованию. Мы могли 
бы еще долго перечислять, что 
изменилось в Москве за время, 
в течение которого у ее руля 
Собянин. Но можно сказать и 
короче: нет в столице отрасли, 
куда бы не пришли такие же 
кардинальные перемены. Что 
дальше? На этот вопрос Собя-
нин ответил своей програм-
мой «Итоги и планы развития 
Москвы до 2030 года». 80-стра-
ничная книжка — не перечень 
благих намерений, а страте-
гия действий,  таких же доско-
нально выверенных и просчи-
танных по возможностям го-
родской экономики и столич-
ного бюджета, с помощью ка-
ких вел столицу все эти годы 
мэр. Он уверен: Москва не име-
ет права остановиться в своем 
развитии, и тем более, повер-
нуть вспять — этого она никогда 
не делала за всю свою 876-лет-
нюю истории, о чем  напомнил 
в своем поздравлении москви-
чам с днем рождения столицы, 
который праздновался как раз 
в эти дни. 

...Когда стали известны пер-
вые итоги голосования,  Сергей 
Собянин приехал в свой изби-
рательный штаб на Покровку, 
47. Поблагодарил своих сорат-
ников, коллег и всех горожан 
за поддержку на выборах, он 
сказал: 

— Спасибо москвичам за ак-
тивность, которую они прояви-
ли. За последние несколько вы-
боров — это самая большая ак-
тивность. Спасибо им за эту 
гражданскую позицию.

Напомнив, что  сейчас Моск-
ва, как и вся Россия проходит 
серьезные испытания, заклю-
чил: «Поэтому и победите-
ли, и проигравшие в выборах, 
должны собраться как единая 
команда. Когда мы едины — мы 
непобедимы».   

Подготовили Сергей Буланов, 
Максим Милославский, 
Ирина Огилько, 
Александр Мелешенко, 
Любовь Проценко

Явка на этих выборах в Москве ока-
залась рекордной. А К Ц Е Н Т

Баллотируясь третий раз на пост 
мэра Москвы, Сергей Собянин 
получил рекордную поддержку: 
76 процентов голосов

1

Большинство жителей Подмосковья предпочли голосовать 
на привычных участках, а не онлайн. 
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В ДНР на избирательном участке смогли проголосовать участники спецоперации.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ Как голосовали жители новых регионов России

За Счастьем

В поселке Великая Лепетиха в Херсонской области люди терпеливо ждали своей очереди, чтобы проголосовать.

А К Ц Е Н Т

Мы знаем, что такое свобода, и очень 
дорожим правом выбора. Только 
свободные люди могут голосовать

Взгляд из-за границы

Арно Девеле,
известный французский правовед-международник: 
— Во Франции выборы проходят совсем не так, все традиционно голо-

суют на участках. Организовать такое наблюдение, в том числе и за 

электронным голосованием, в нашей стране нет возможности. Наблю-

дателей у нас  часто удаляют с участков, в том числе во время ночного 

подсчета голосов. В итоге за несколько часов ситуация кардинально ме-

няется, что вызывает определенное недоверие.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему 
экспромт оперной певицы 
из Китая в мариупольском 
театре вызвал гнев в Киеве

Взрывная 
«Катюша»

Николай Грищенко, Сергей Винник, 
Юлия Крымова

Трогательные кадры выступления в разрушенном Ма-
риупольском драматическом театре известной в Китае 
оперной певицы Ван Фан буквально взорвали интер-
нет в КНР. За несколько дней ролик с «Катюшей» по-
смотрели более 100 млн человек. 

Выступление, а оно, как оказалось, не было зара-
нее запланировано, состоялось 7 сентября. В этот 
день китайская делегация в составе генерального ди-
ректора корпорации «Апрель-Медиа» Жао Цзинь, 
блогера-миллионника Сюй Цзицзюнь, военного экс-
перта и телеобозревателя Хун Юань, профессора ис-
кусствоведения и певицы Ван Фан осмотрели Ма-
риуполь. Гости из Поднебесной были потрясены раз-
рушениями, которые оставила украинская армия, и 
масштабом восстановительных работ. 

Во время осмотра Мариупольского драмтеатра, 
который восстанавливают строители из Нижнего 
Новгорода, Ван Фан поднялась на внутренний балкон 
и спела на китайском несколько куплетов из «Катю-
ши». Выступление прошло на ура, и зрители — строи-
тели и блогеры — 
несколько раз про-
сили исполнить 
песню на бис.

Выбор песни 
оказался не случа-
ен — в Китае хорошо 
знают «Катюшу» и 
считают ее одним 
из символов стой-
кости советского и 
российского наро-
да. В Москву блоге-
ры из КНР прибыли 
3 сентября, в день 
окончания Второй мировой войны, а затем посетили 
Донбасс и Крым. Капитуляция милитаристской Япо-
нии и окончание Второй мировой войны в КНР отме-
чается на государственном уровне.

После того как глава ДНР Денис Пушилин выло-
жил ролик в социальные сети, видео «Катюши» на-
чало стремительно набирать популярность. За пер-
вые часы выступление Ван Фан на китайских интер-
нет-платформах посмотрели около 5 млн человек. 
Экспромт певицы вызвал гнев в Киеве, который по-
требовал у китайских дипломатов объяснений. 

А строители, вдохновленные выступлением ки-
тайской певицы, сообщили, что реконструкция те-
атра будет завершена в 2025 году. Здание будет со-
ответствовать историческому облику, а новое обо-
рудование усилит акустику. Напомним, что здание 
Мариупольского драмтеатра было превращено ВСУ 
в склад боеприпасов. Отступая, украинские боевики 
подорвали его и попытались обвинить в военном пре-
ступлении Россию. Однако характер взрыва нагляд-
но показал, что здание было взорвано изнутри. 

Китайская делегация также посетила открывшую-
ся за неделю до их визита новую школу в микрорайо-
не «Невский». Здание было построено строителями 
минобороны. По словам директора Виктории Бон-
даревой, новая школа рассчитана на 1100 учеников. 
Здесь есть три больших спортивных зала для игровых 
видов спорта, для гимнастики и для детей с особен-
ностями по здоровью. Актовый зал — на 550 человек, 
столовая — на 540. 

В Крыму китайская делегация обсудила перспек-
тивы туристических обменов. Гостям из КНР интере-
сен полуостров. «Необходимо развивать сотрудниче-
ство в информационной сфере, чтобы у жителей Ки-
тая была возможность получать актуальную инфор-
мацию о жизни в республике из первых рук», — поде-
лился подробностями встречи глава Крыма Сергей 
Аксенов. — Помимо этого, договорились о визите в 
Крым китайских бизнесменов, чтобы вместе изучить 
потенциал, выстроить деловые связи. 

Напомним, первая организованная группа тури-
стов из КНР посетила российский Крым в сентябре 
2016 года. Тогда гости из Поднебесной провели на по-
луострове четыре дня, посетили Ялту, Ливадийский 
дворец, Массандру, посмотрели памятники Севасто-
поля и Бахчисарая.  Жао Цзинь рассказал, что Крым 
уже много лет остается в центре внимания китайских 
СМИ и интерес к полуострову за эти годы не иссяк. 
Поэтому руководитель медиакомпании был рад воз-
можности лично посетить полуостров.

— Из-за информационной и идеологической вой-
ны, которую ведет Запад, у наших граждан нет доста-
точного количества правдивой информации. Поэто-
му цель нашего визита — узнать как можно больше о 
том, как живет Крым. Кроме того, мы хотим узнать о 
его туристических возможностях, которые могут за-
интересовать китайских граждан, — сказал на встре-
че с главой Крыма Жао Цзинь.

За все время пребывания в Крыму туристы из КНР 
не были на пляже, их больше 
интересовала история, в пер-
вую очередь Херсонеса и  Се-
вастополя, осмотрели музей 
«35-я береговая батарея». 

Но самое большое впечат-
ление произвел памятник Ле-
нину, а также центральная 
площадь, названная в честь 
вождя мирового пролетариа-
та. Военный блогер Хун Юань 
признался, что был потрясен 
увиденным, ведь фигура Лени-
на — это то, что связывает рус-
ский и китайский народы.  

Россия: избранные
Когда верстался номер, 
стали известны предва-
рительные результаты 

обработки протоколов на выбо-
рах на Дальнем Востоке и в Си-
бири. Поддержка действующих 
губернаторов и врио оказалась 
значительной. Так, действую-
щий губернатор Амурской об-
ласти Василий Орлов побежда-
ет на выборах главы региона 
с 83,08% голосов после обра-
ботки 82,24% протоколов. Дей-
ствующего главу Магаданской 
области Сергея Носова поддер-
жали 72,51% избирателей, гла-
сили данные ЦИК РФ после об-
работки 98,92% протоколов.

Врио губернатора Красно-
ярского края Михаил Котюков 
лидирует с 70,42% голосов по-
сле обработки 52,67% прото-
колов. Действующий глава Но-
восибирской области Андрей 
Травников набирал 76% голо-
сов после обработки 52,20% 
протоколов. Не подвело пар-
тию власти и Приморье. Глава 
региона Олег Кожемяко одер-
живал предварительную по-
беду на выборах губернато-
ра с 73,08% после обработки 
80,01% протоколов. Во многих 
же регионах на момент подго-
товки публикации обработка 
только началась.

Наиболее высокую явку от-
метили в Кузбассе — около 80%, 
ему «на пятки» наступали но-
вые республики России. В це-
лом показатель явки эксперты 
оценивают как нормальный для 
выборов такого уровня — в сред-
нем по регионам он составил 
порядка 40%, предварительно 
подсчитал политолог Василий 
Зорин.

Из 21 региона в четырех из-
бирались врио глав, а 17 губер-
наторов в ходе нынешней кам-
пании шли на новый срок. Как 
сложатся окончательные ре-
зультаты по всей РФ, конечно, 
станет ясно после подсчета го-
лосов. Но в целом стабильность 
политической системы России 
прошла проверку на прочность 
в ходе текущей избирательной 
кампании, заявил глава Комис-
сии Совета Федерации по защи-
те госсуверенитета и предот-
вращению вмешательства во 
внутренние дела РФ Андрей 
Климов. То есть попытки раско-
лоть государственное общество 
провалились, считает он.

Выборы депутатов: 
заксы + Госдума

В четырех округах проходи-
ли трехдневные довыборы де-
путатов Государственной Думы. 
Пока там известна только явка: 
по данным ЦИК, активнее дру-
гих голосовали избиратели в 
Карачаево-Черкесии (62%).
В 20 субъектах состоялись вы-
боры депутатов законодатель-
ных собраний. По предвари-
тельным данным, «Единая Рос-
сия» побеждает на выборах 
в регионах Сибири и Урала, 
заявил секретарь генсовета пар-
тии Андрей Турчак. Партия, по 
его словам, улучшает свои пози-
ции по сравнению с 2018 годом 
в Кузбассе, Иркутской и Тюмен-
ской областях, Красноярском 
крае. Так, в Кузбассе «ЕР» наби-
рает 55% голосов на выборах в 
Заксобрание (по итогам обра-
ботки 60% протоколов). На вы-
борах в горсовет Красноярска — 
44% (по итогам обработки 35% 
протоколов). Уверенное лидер-
ство у «Единой России» в Югре, 
Екатеринбурге и Тюмени, гово-
рил Турчак.

Что касается парламент-
ской оппозиции, то КПРФ ли-
дировала на выборах депутатов 
Верховного Совета Республи-
ки Хакасии, сообщал ЦИК Рос-
сии после обработки 12,96% 
протоколов. На тот момент со-
общалось, что КПРФ набирает 
37,12% голосов, «Единая Рос-
сия» — 36,15%. 

Также стало известно, что 
представляющий «Единую Рос-
сию» действующий глава Хаба-
ровска Сергей Кравчук предва-
рительно побеждает на выбо-
рах мэра города, набирая чуть 
более 45,41% после обработки 
всех протоколов.

Онлайн бьет рекорды
В этом году применение он-

лайн-формата на выборах было 
рекордным: дистанционное 
электронное голосование про-
шло на двух платформах в 25 
регионах и охватило 5 часовых 

поясов — от Камчатки до Кали-
нинграда.

На федеральной платформе 
онлайн голосовали 24 регио-
на, здесь зарегистрировались 
более 1,2 млн избирателей. В 
Москве платформа своя, здесь 
подача заявки на ДЭГ не требо-
валась.

Через интернет, к слову, 
проголосовал президент Рос-
сии Владимир Путин на вы-
борах мэра Москвы. «Элек-
тронное голосование год от 
года становится более и более 
популярным, расширяет свою 
географию. Все больше избира-
телей доверяют ему, пользуют-
ся такой возможностью», — от-
метил глава государства. Таким 
же образом сделал свой выбор 
в столице премьер-министр 
Михаил Мишустин, а в Подмо-
сковье электронным способом 
впервые проголосовала глава 
ЦИК Элла Памфилова, которая 
давно ратует за распростране-
ние удобной для избирателей 
системы.

В Центризбиркоме уверены, 
что по итогам единого дня голо-
сования ДЭГ побьет и рекорд по 
явке. «По Москве голосование 
идет активно: теперь там уже 
два миллиона четыреста тысяч 
человек, — заявил в районе по-
лудня заместитель главы комис-
сии Николай Булаев. — В сово-
купности, я думаю, что мы лег-
ко преодолеем барьер в четыре 
миллиона». Он подчеркнул, что 
так много избирателей «нигде в 
мире дистанционно никогда не 
голосовало».

В боевых условиях
В этом году новые регионы 

впервые провели выборы по 
российскому законодательству. 
Без инцидентов не обошлось. 
Так, в пятницу в Херсонской 
области пришлось эвакуиро-
вать комиссию из-за ракетно-
го обстрела, а в ночь на 10 сен-
тября в Запорожской области 
был подвергнут атаке дронами 
избирательный участок, никто 
из членов комиссии не постра-
дал. Руководитель Центризбир-
кома высказала мнение, что 
уничтожение избирательного 
участка в Запорожской области 
является террористическим ак-
том, которому дал добро Запад. 
Полиция зафиксировала по-
пытки подрывов избиратель-
ных участков в новых регио-
нах, также поступали угрозы в 

адрес членов избиркомов — все 
они нивелированы, сообщил на-
чальник Главного управления 
по обеспечению охраны обще-
ственного порядка МВД России 
Михаил Давыдов.

Несмотря на «боевые усло-
вия», новые регионы проде-
монстрировали отличную явку 
— выше среднероссийской. Так, 
в ДНР, по официальным данным, 
активность избирателей соста-
вила более 75%. То есть попыт-
ки Украины сорвать процесс го-
лосования не удались. Полито-
лог Евгений Минченко рекор-
ды явки в новых регионах объ-
яснил широким применением 
надомного голосования. А элек-
торальный эксперт по выборам 
из США Стивен Ли Гил, который 
приехал в РФ в качестве наблю-
дателя, назвал другую причину: 
по его словам, прежняя власть 
«этих людей не слышала и не 
видела», так что избирательная 
активность новых россиян не 
удивительна.

В пользу этой версии сви-
детельствуют и хорошие пози-
ции «Единой России» в новых 
регионах. Так, сообщалось, что 
ЕР набирает 74,73% в Народ-
ный совет ЛНР после обработки 
60,13% протоколов, а в парла-
мент ДНР — 79,56% голосов по-
сле обработки 39% протоколов. 
В Херсонской области едино-
россы получили 75,04% голосов 
после обработки 87% протоко-
лов, по Запорожью данные пока 
не сообщались.

Наблюдатели: партии 
и кандидаты вели себя 
корректно

Для работы на участках и 
в территориальных комисси-
ях было направлено 219 тысяч 
наблюдателей, а в Обществен-
ной палате (ОП) РФ в дни голо-
сования работал ситуационный 
центр. По оценке руководителя 
рабочей группы ОП РФ по обще-
ственному контролю за голосо-

ванием Максима Григорьева, 
серьезных нарушений на выбо-
рах немного, партии и кандида-
ты ведут себя корректно, «хотя 
есть и нарушения со стороны 
кандидатов, особенно на муни-
ципальных выборах».

Эксперт напомнил, что об-
щественные наблюдатели ра-
ботают по своему «золотому 
стандарту», который гораз-

до жестче требований избира-
тельного законодательства. С 
начала голосования, расска-
зала председатель комиссии 
ОП РФ по общественному кон-
тролю и работе с обращения-
ми граждан Алена Булгакова, 
наблюдатели сообщили о 180 
возможных отклонениях от 
«золотого стандарта», из них 
19 подтвердились, 14 устране-
ны, остальные не подтверди-
лись или находятся в работе.

Международные наблю-
датели прибыли в РФ не толь-
ко из дружественных стран. 
Н а п р и м ер ,  а м ер и ка н с к и е 
 эксперты посетили участки 
в новых регионах — они не по-
лучили подтверждения сооб-
щений западных СМИ о давле-
нии на электорат. Иностранцы 
 отметили хорошую организа-
цию выборов, а также удоб-
ство голосования (ДЭГ, надом-
ное и т.п.).

За порядком на участках 
следили не только люди, но и 
электронные устройства. В 
75 субъектах в помещениях 
участковых и территориаль-
ных комиссий работали каме-
ры видеонаблюдения и видео-
регистраторы. Многие спор-
ные моменты удалось прояс-
нить именно благодаря этим 
устройствам. Трансляция с ка-
мер велась, как и в прошлые 
годы, на специальном порта-
ле, доступном участникам вы-
боров. В ЦИК России уверены, 
что это делает процесс наблю-
дения более профессиональ-
ным и защищает его от жела-
ющих попиариться на ложных 
сообщениях о нарушениях или 
даже отработать заказ из-за 
рубежа.

Сигналы и жалобы: 
серьезных нарушений 
немного

В Центризбиркоме также от-
мечают, что самая масштабная 
за последние пять лет избира-
тельная кампания прошла без 
серьезных нарушений, о чем 
свидетельствуют и данные по 
обращением в ЦИК (за первые 
два дня — менее 300), и стати-
стика МВД. «Если взять ретро-
спективу, то сейчас это небо и 
земля», — заметила Элла Пам-
филова.

За первые два дня голосова-
ния было составлено 143 прото-
кола об административных на-
рушениях, связанных с избира-
тельными кампаниями, и 6 уго-
ловных дел по различным ста-
тьям УК РФ, которые не отно-
сятся непосредственно к нару-
шениям законодательства о вы-
борах, но в целом связаны с об-
становкой вокруг избиратель-
ного процесса, сообщила она.

Например, в Екатеринбурге 
украли агитационный матери-
ал и повредили автомобиль чле-
на избиркома, в Пермском крае 
избили агитатора, в ДНР, Рес-
публике Коми и Москве возбу-
ждены уголовные дела против 
«телефонных террористов».

Самый серьезный, по оцен-
ке главы ЦИК, инцидент имел 
место в Москве на УИК №1246 
в районе Соколиная Гора. Отту-
да пришло сообщение о подме-
не бюллетеней в сейф-пакетах. 
Центризбирком разобрал инци-
дент по видеосвязи с Мосгориз-
биркомом, руководитель МГИК 
Ольга Кириллова сообщила, что 
председатель УИК отстранена 
от работы, а все бумажные бюл-
летени на участке за 8 сентября 
аннулированы.

Еще одно сообщение — на 
этот раз о вбросе бюллетеней — 
пришло из села Сенцово Липец-
кой области. Глава регионально-
го избиркома Сергей Елманов 
рассказал, что при проверке ин-
формации факт нарушения под-
твердился, ТИК Липецкого рай-
она отстранила от работы двух 
членов участковой комиссии № 
1532. Бюллетени из ящика, куда 
был вброс, не будут учитывать-
ся при подведении результатов. 
По факту нарушения направле-
ны документы в правоохрани-
тельные органы.

Элла Памфилова поблаго-
дарила коллег за оперативную 
реакцию и призвала самым 
жестким образом реагировать 
на нарушения, чтобы ни одна 
«паршивая овца», затесавшая-
ся в ряды членов избиркомов, 

не бросала тень на общую ра-
боту. Особенно строго надо пре-
секать попытки использования 
административного ресурса, 
уверена глава Центризбирко-
ма, тем более в преддверие глав-
ного политического события, 
которое пройдет в марте 2024 
года. «К выборам президен-
та мы должны вообще выжечь 
это каленым огнем», — сказа-
ла Памфилова. «Вы знаете, как 
наши люди относятся к элемен-
там принуждения: не просто с 
раздражением, мы получаем 
обратно противоположный ре-
зультат».

Она призвала серьезно отно-
ситься к жалобам на примене-
ние административного ресур-
са, даже если они анонимные, а 
таких большинство, поскольку 
люди часто опасаются в откры-
тую жаловаться на свое на-
чальство.

Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москаль-
кова подтвердила, что систем-
ных нарушений не зафикси-
ровано. «Мы получили 41 об-
ращение, не считая анонимных, 
которые были связаны с нару-
шением порядка агитации», — 
уточнила она. Омбудсмен при-
вела такой пример: в Подмо-
сковье один кандидат в день го-
лосования агитировал за себя 
— это было признано наруше-
нием. Кроме того, людям ре-
комендовали голосовать элек-
тронно вместо того, чтобы про-
сто выдать бюллетень. В аппа-
рат Москальковой, кроме того, 
поступило несколько обраще-
ний об отсутствии граждан в 
списке избирателей. «Но эти в 
общем-то единичные случаи не 
говорят о том, что мы можем 
сделать вывод, что есть систем-
ные нарушения», — подчеркну-
ла уполномоченный.

Сегодня в полдень Центриз-
бирком огласит предваритель-
ные итоги единого дня голосо-
вания. Элла Памфилова при-
звала коллег в регионах, как и 
прошлые годы, не торопиться с 
определением окончательных 
итогов, внимательно рассмот-
реть все жалобы и обращения, 
чтобы ни у кого не возникало 
сомнений в легитимности из-
бранных кандидатов.  

Поселок в Омской области. Член 
избиркома с переносным ящиком 
для организации выездного голосо-
вания на дому. 

Таймыр. Досрочное голосование на выборах губернатора Красноярского края. 

А К Ц Е Н Т

Голосование онлайн прошло 
на двух платформах в 25 регионах 
и охватило 5 часовых поясов 

А К Ц Е Н Т

В Центризбиркоме заявили, что самые 
масштабные за последние пять лет 
региональные выборы прошли 
без серьезных нарушений

Ван Фан, спев пару куплетов «Катюши», произвела фурор.

За все время пре-
бывания в Крыму 
туристы из КНР 
не были на пляже. 
Их больше интере-
совала история

— Единый день голосования: 
главные новости читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6788
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Увидеть и услышать 
исполнение Ван Фан 
песни «Катюша» 
на руинах драмтеатра 
в Мариуполе можно 
будет, отсканировав 
QR-код.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

Военнослужащие артиллерийских расчетов 152-мм буксируемых гаубиц Д-20 точным огнем сорвали ротацию ВСУ на Краснолиманском направлении.

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ПОТЕРЯЛ В ЗАПОРОЖЬЕ ЕЩЕ 27 ТАНКОВ 

Иван Петров

Р
оссийские военные в 
минувшие выходные 
впервые предостави-
ли обобщенный отчет 
о ходе спецоперации 
по итогам прошедшей 
недели. Ранее мино-
бороны публиковало 
только сводки по ито-

гам минувших суток. 
«В период со 2-го по 9-е сен-

тября Вооруженными силами 
РФ нанесено шесть групповых 
ударов высокоточным оружием 
большой дальности воздушного 
и морского базирования, а так-
же беспилотными летательны-
ми аппаратами по объектам ра-
диотехнической разведки Укра-
ины, портовой инфраструкту-
ры, производства безэкипаж-
ных катеров, складам хранения 
боеприпасов и западного во-
оружения, топлива, а также ба-
зам подготовки диверсионных 
групп ВСУ и террористов из так 
называемого Русского добро-
вольческого корпуса. Кроме 
того, в результате ударов была 
нарушена работа систем стра-
тегической радиотехнической 
разведки, а также материаль-
но-технического обеспечения 
группировок войск ВСУ, дей-
ствующих на Херсонском и За-
порожском направлениях», — 
говорится в недельной сводке.

Самым горячим направле-
нием боевых действий в по-
следнюю неделю стало Донец-
кое. Российскими войсками там 

были отражены 56 атак ВСУ. В 
результате было уничтожено 
более 2100 украинских воен-
нослужащих, 23 танка и других 
боевых бронемашин, 45 авто-
мобилей, а также 30 орудий по-
левой артиллерии.

В воскресенье на Донецком 
направлении наши войска во 
взаимодействии с авиацией и 
артиллерией отразили еще две 
атаки штурмовых групп ВСУ. 
«Противник за сутки потерял 
до 260 военнослужащих, две 
боевые бронемашины и пять ав-
томобилей», — говорится во вче-
рашней сводке.

Не менее напряженным 
о ста етс я  Ю ж н о -Д о н е ц к о е 
направление. Там подразделе-
ния российских войск за неде-
лю отразили четыре атаки про-
тивника. Общие потери про-
тивника составили свыше 1230 
украинских военнослужащих, 
24 боевые бронемашины, 37 ав-
томобилей, а также 17 орудий 
полевой артиллерии.

По данным за воскресенье, 
потери противника на этом 
направлении составили еще 

свыше 130 украинских военно-
служащих, четыре автомобиля, 
а также гаубица «Мста-Б».

На Запорожском направ-
лении подразделения ВСУ в 
течение недели продолжали 
безуспешные попытки проры-
ва обороны российских войск 
в районах сел Работино и Вер-
бовое. С этой целью против-
ник 39 раз бросал в бой штур-
мовые отряды. Для поддержки 
наступательных действий ВСУ 
задействовали группировку 
артиллерии численностью до 
360 орудий, из которых свыше 
160 единиц — западного произ-
водства калибром 155-милли-
метров.

«Самоотверженными дей-
ствиями российских военно-
служащих все атаки противни-
ка отражены», — подчеркнули в 
Минобороны России.

В ходе ожесточенных боев 
в итоге было уничтожено бо-
лее 845 украинских военно-
служащих, 27 танков и боевых 
бронемашин, в том числе танк 
Challenger производства Вели-
кобритании и 25 автомобилей. 

В ходе контрбатарейной борь-
бы уничтожено 63 орудия поле-
вой артиллерии ВСУ.

Согласно воскресной сводке, 
на Запорожском направлении 
за сутки отражено шесть атак 
штурмовых групп ВСУ в райо-
не села Работино. Уничтожены 
до 80 украинских военнослужа-
щих, две боевые бронемашины 
и два пикапа.

В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены самоход-
ка «Акация», гаубицы М198, 
М119 и М777, а также орудия 
«Мста-Б» и Д-20. В районе села 
Широкое уничтожена радиоло-
кационная станция контрбата-
рейной борьбы ARTHUR произ-
водства Швеции.

Если же взять все направле-
ния СВО, то за неделю потери 
противника составили более 
5400 военнослужащих. 

В течение недели корабли 
Черноморского флота в Кер-
ченском проливе уничтожили 
три украинских безэкипажных 
полупогружных катера, пы-
тавшихся атаковать Крымский 
мост. «В акватории Черного 
моря в темное время суток мор-
ской авиацией уничтожены три 
быстроходных катера Willard 
производства США с десантны-
ми группами сил специальных 
операций ВСУ численностью 
до 36 военнослужащих», — го-
ворится в воскресной сводке.  

А К Ц Е Н Т

За неделю корабли Черноморского 
флота в Керченском проливе
уничтожили три безэкипажных катера, 
пытавшихся атаковать Крымский мост

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ПОДВИГ

БОЕЦ БРОНЕЖИЛЕТОМ ОТБИЛ ДРОН-КАМИКАДЗЕ

Иван Петров

Б
оец с позывным Каспер в 
районе населенного пунк-
та Работино в Запорож-

ской области, рискуя жизнью, 
спас сослуживцев от смертель-
ного удара украинского боевого 
дрона ВСУ.

«Военнослужащий 1430-
го мотострелкового полка 
42-й мотострелковой диви-
зии ефрейтор Павел Янков 
спас своих боевых товарищей 
от удара вражеского ударного 
дрона, прикрыв их собой. Как 
и сам Павел, все военнослу-
жащие выжили, получив толь-
ко осколочные ранения», — 
рассказали о подвиге Каспера в 
военном ведомстве.

«Начали приходить прилеты. 
Просто прилеты, что не поднять 
головы. Не могу передать. Что-
то с чем-то там было. Разные ка-
либры. Арта, там гаубицы, тан-
чики. Все работало в нашу сто-
рону», — вспоминает Павел.

Наши военные сожгли в 
том бою несколько танков. По-
сле этого противник поднял в 
небо целый рой беспилотни-
ков-камикадзе. Один из удар-
ных дронов направился в окоп, 
где укрывались четверо россий-
ских бойцов.

Попав под прицел вражеско-
го дрона, Каспер успел схватить 
напашник от бронежилета, по-
сле чего вытянул руки и маши-
нально направил защиту в сто-
рону летящего беспилотника. 
Тем самым он максимально за-
крыл щель в окопе, где находи-
лись его сослуживцы.

«Мы услышали звук ками-
кадзе, начали все забегать в эту 
нору. Каспер оказался послед-
ним. Слышно хлопок. Оглуше-
ние. Потеря в пространстве», — 
рассказал военнослужащий с 
позывным Джек.

А вот, как об этом случае 
вспоминает сам герой: «Когда 
я уже понял, что он идет на 
нас, я просто вытянул руки, 
взял напашник, все сработа-
ло на автомате: машинально 
взял и сделал. Потом три се-
кунды, хлопок, взрыв такой 
мощный. Страшно не было. Пе-
лена в глазах, дым белый — все 
это толком рассеяться не успе-
ло. Я оглянулся по сторонам, 
смотрю: ребята все целы, все 
живы».

Каспера же самого букваль-
но изрешетило осколками и 
сильно контузило.

«Самые крупные осколки 
прошили напашник насквозь. 
Для понимания — вот что пред-
ставляет из себя напашник — вот 
такой кевларовый элемент бро-
нежилета 40 на 50 сантиметров, 
который прикрывает нижнюю 
часть тела. Именно он и встал 
на пути ударного дрона», — по-
яснил командир роты с позыв-
ным Дантес.

«Я вообще в своих бойцах не 
сомневаюсь, да и в полку 1430-
м я ни в одном бойце не сомне-
ваюсь. Здесь достаточно собра-
лось людей, которые с большой 
буквы защитники, мужики, 
поэтому сомнений нет. По Ка-

сперу могу сказать: человек 
прослужил в погранвойсках, де-
сантно-штурмовой мобильной 
группе. Это срочная служба. 
Поэтому опыт обращения с ору-
жием есть. И что такое честь и 
долг, он знает уже давно. Он по-
могает всем моим на передовой. 
Мы давно здесь находимся и за-
щищаем Работино уже совмест-
но», — добавил командир роты.

Боец с позывным Поэт был 
в том окопе. Он получил лег-
кое ранение от разлетевшихся 
осколков. И помогал эвакуиро-
вать Каспера с поля боя.

«Мы ему оказали сразу пер-
вую доврачебную помощь. У нас 
там были наши санинструкторы, 
которые перевязали его, наложи-
ли жгуты», — вспоминает Поэт.

О ранении родителям Павел 
сообщил сам. Позвонил из гос-
питаля. Отец и мать, едва сдер-
живая слезы, рассказали, как 
переживают за сына и как им 
гордятся.

Что это значит — защищать 
родину, Павел знает с детства. 
Оба деда — фронтовики.

В настоящее время Павел по-
степенно идет на поправку. И 
хотя врачи пока не делают ни-
каких прогнозов, сам боец уже 
рвется обратно на фронт.

«Сейчас восстановлюсь ско-
рее. Хочется уже вернуться в 
свою доблестную роту», — гово-
рит Каспер.

Командование пока не сооб-
щало, как поощрит Павла Янко-
ва за спасение жизней боевых 
товарищей. Но в том, что это 
скоро произойдет, никто не со-
мневается.  По словам отличившегося бойца Павла Янкова, он скоро вернется в строй.

Екатерина Свинова, 
Татьяна Шмелева

В
о Владивостоке старто-
вал VIII Восточный эко-
номический форум. 

Саммит проходит на терри-
тории кампуса Дальневос-
точного федерального уни-
верситета (ДВФУ) под деви-
зом «На пути к сотрудниче-
ству, миру и процветанию». 
Он продлится до 13 сентя-
бря. О том, каким будет ВЭФ-
2023, — в материале «Россий-
ской газеты».

Основное значение ВЭФ 
состоит в том, чтобы поде-
литься информацией о но-
вых тенденциях в развитии 
инвестиционного климата 
в Азии в целом, считает ди-
ректор ИСАА МГУ Алексей 
Маслов.

«Россия, Китай, а также 
некоторые другие делегации 
расскажут о том, какие но-
вые инициативы ведутся с 
их стороны. Это, например, 
касается взаимных инвести-
ций, создания совместных 
предприятий и взаимодей-
ствия в области технологий. 
Самое главное — подготов-
ка нового уровня специали-
стов как с российской, так и 
китайской стороны, которые 
могли бы предоставлять гра-
мотную экспертизу», — отме-
тил Маслов.

Ожидается, что в форуме 
примут участие делегации 
из 10 стран: Беларуси, Вьет-
нама, Индии, Казахстана, 
Китая, КНДР, Лаоса, Мьян-
мы, Сингапура и Филиппин. 
Участие в саммите примет 
делегация из Лаоса на уров-
не вице-президента страны 
Пани Ятхоту. Китай предста-
вит вице-премьер Госсовета 
Чжан Гоцин.

Более 300 компаний из 
КНР участвуют в этом году в 
ВЭФ. По словам председателя 
Союза китайских предпри-
нимателей в РФ Чжоу Лицю-
ня, «инвестиционная среда 
в России постепенно улуч-
шается, и интерес китайских 
компаний заметно возраста-
ет» (цитата по ТАСС).

«Россия, которая сдела-
ла поворот на Восток, ввела 
ряд мер, особенно на Даль-
нем Востоке, что создало 
большую привлекательность 
для китайских бизнесменов. 
В этом году в форуме участ-
вует самое большое количе-
ство китайских компаний в 
постпандемический пери-
од», — отметил Чжоу Лицюнь 
в кулуарах ВЭФ. Помимо 
торговых партнеров, гости 
из Китая также будут искать 
привлекательные инвести-
ционные проекты в сферах 
сельского хозяйства, инфра-
структуры и логистики. 

Форум также посетит за-
меститель премьер-мини-
стра и министра транспор-
та и коммуникаций Респуб-
лики Союз Мьянма, генерал 
Мья Тун У. Кроме того, в ра-
боте форума участвует мэр 
филиппинского города Себу 
Майкл Рама. Он принима-
ет участие в бизнес-диалоге 
Россия — АСЕАН. 

Кроме того, в рамках де-
ловой программы саммита 
запланировано выступление 
порядка 400 спикеров, всего 
будет проведено около 60 ме-
роприятий. В заключитель-
ный день, 13 сентября, со-
стоится Молодежный ВЭФ. 
Гостей форума также ожи-
дает обширная спортивная 
программа. Так, в рамках игр 
ВЭФ состоятся соревнова-
ния по конкуру и парусному 
спорту, а также кубок по го.

Одним из самых популяр-
ных у посетителей выставки 
«Улица Дальнего Востока», 
открывшейся 10 сентября в 
рамках ВЭФ-2023, стал пави-
льон «Дом сокола», где мож-
но не только узнать об этих 
удивительных птицах, об ис-
тории соколиной охоты, но 
и посмотреть на живых кре-
четов. Также на площадке у 
павильона проведут показа-
тельную соколиную охоту.

Напомним, ВЭФ-2022 
принял более семи тысяч 

участников и представи-
телей СМИ из 68 стран и тер-
риторий, включая Россию, в 
их числе около 1,7 тыс. пред-
ставителей бизнеса из 700 
компаний. Самыми много-
численными иностранными 
делегациями стали предста-
вители Китая, Мьянмы, Мон-
голии, Индии, Армении, Рес-
публики Корея. 

Впервые участие в фору-
ме приняли такие страны, 
как Алжир, Гана, Домини-
канская Республика, Замбия, 
Камерун, Либерия, Уганда. А 
еще — представители Донец-
кой народной республики.

В мероприятиях самми-
та участвовали 15 иностран-
ных высокопоставленных 
официальных лиц, в их чис-
ле: премьер-министр Мьян-
мы Мин Аун Хлайн; предсе-
датель постоянного комите-
та Всекитайского собрания 
народных представителей 
Ли Чжаньшу; премьер-ми-
нистр Республики Арме-
ния Никол Пашинян; пре-
мьер-министр Монголии 
Лувсаннамсрайн Оюун-Эр-
дэнэ; вице-премьер-министр 
Республики Армения Мгер 
Григорян и другие.  

— Восточный экономический 
форум: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/vostokforum

На Русском начистоту
Какие направления 
ВЭФ-2023, на ваш вз-
гляд, являются клю-

чевыми, какие — наибо-
лее проблемными, дискус-
сионными?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Они все важны. 
И могу сказать, что мы все, 
кто занимается развитием 
Дальнего Востока, вклады-
ваем в форум частичку сво-
ей души, по-настоящему 
стараемся. По любой теме, 
которая на форум выносит-
ся, задаем себе прежде всего 
один самый главный вопрос: 
после того, как это все прой-
дет, что изменится. Если нет 
ответа, значит, мы что-то не 
то делаем. В моем кабинете 
в последние месяцы совеща-
ния по Восточному экономи-
ческому форуму проходили 
каждый день. И каждый раз 
мы обсуждали, почему про 
тот или иной вопрос нужно 
доложить президенту. Поче-
му мы не смогли решить его 
сами? Мы так всегда собира-
ем форум. Это наша опорная 
точка, наше рабочее меро-
приятие, в ходе которого нам 
надо найти ответы на самые 
важные вопросы развития 
огромного макрорегиона — 
самого большого в стране.

Какие пункты националь-
ной программы социально-
экономического развития 
Дальнего Востока уже уда-
лось реализовать? 

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Все основные 
базовые параметры, напри-
мер, создание рабочих мест 
и объем привлеченных инве-
стиций мы перевыполнили 
в два раза. Мы должны были 
создать около 30 тыс. рабо-
чих мест, а получилось 53 
тыс. По объему привлечен-
ных инвестиций стоял пока-
затель 1,6 трлн руб., а у нас 
сегодня практически 3 трлн 
руб. Построено более тыся-
чи социальных объектов. В 
целом мы считаем, что все 
основные параметры Наци-
ональной программы соци-
ально-экономического раз-
вития Дальнего Востока до 
2024 года будут выполнены. 
Возможно с некоторой кор-
рекцией, связанной, напри-
мер, с пандемией. Она отра-
зилась на Дальнем Восто-
ке так же, как на всей нашей 
стране и на других странах 
мира.

Ранее вы говорили, что 
планируется построить 
еще один авиазавод в Ком-
сомольске-на-Амуре. 
Этот проект все еще обсу-
ждается? 

ЮРИЙ ТРУТНЕВ:  До конца это-
го года мы приступаем к 
строительству инфраструк-
туры. Уже определен зе-
мельный участок для раз-
мещения завода, расширена 
ТОР для применения даль-
невосточных преференций, 
а значит, инвестор их полу-
чит. Но, конечно, никто не 
пытается сейчас построить 
в Комсомольске-на-Амуре 
авиастроительное объеди-
нение. Вы знаете, у горо-
да  достаточно широкий 
профиль, там выпускает-
ся современная продук-
ция и в гражданском, и не в 

гражданском секторах. За-
дача была другая — начать 
строить легкие самолеты 
для малой авиации, которые 
могли покрыть потребность 
Дальнего Востока в местных 
маршрутах и помочь людям 
передвигаться на средние 
расстояния. Такой самолет 
разработан. Мы будем до-
биваться того, чтобы само-
лет «Байкал» получился по 
нормальной цене, ведь толь-
ко в этом случае это будет 
успешный проект, который 
сможет по доступной стои-

мости перевозить пассажи-
ров. Уже стоит задача почи-
стить смету расходов. Будем 
разбираться с необходимым 
оборудованием, с электрон-
ными сборами, с требовани-
ями, которые предъявляют-
ся к аэропортам. Там много 
на чем можно сэкономить. 
Но с одним только исключе-
нием —  не будем экономить 
на безопасности. 

Законопроект о стара-
тельской деятельности 
вызвал неоднозначную ре-
акцию у ряда экспертов. 
Как обстоят с ним дела 
сейчас? 

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Я не понимаю, 
почему он вызвал неодно-
значную реакцию. Или это 
недопонимание, или лоб-
бирование чьих-то интере-
сов. Суть закона о стара-
тельной деятельности, ко-
торый разработан по пору-
чению президента Россий-
ской Федерации, очень про-
ста. Во-первых, закон поз-
воляет практически лик-
видировать нелегальные 

обороты ценных металлов. 
Сейчас можно получить 
большие реальные сроки за 
то, что человек где-то нашел 
самородок и оставил себе. 
Если кто-то в золотоносных 
регионах найдет саморо-
док, он что, его выбросит 
в ручей? Нет, не выбросит. 
Сразу после этого и перед 
ним встанет вопрос: куда 
найденное девать. И он пой-
дет к нелегальному скуп-
щику. Это не секрет, что в 
регионах такая система су-
ществует.  

Поскольку человек не об-
ременен какими-то офици-
альными обязательствами 
перед страной, то он стано-
вится преступником сразу, 
как только взял лоток в руки. 
На большинстве рек За-
байкальского края и на дру-
гих территориях, я сам ви-
дел, куча мелких шаек вдоль 
рек. Они занимаются неза-
конной добычей и продажей 
золота. В результате без на-
лога производится ювелир-
ная продукция. Государство 
теряет на каждом шагу, не го-
воря уже о том, что мы тол-
каем людей на правонару-
шения. 

Нужно добавить, что это 
происходит в достаточно 
глухих и отдаленных местно-
стях, где проблемы с высо-
кооплачиваемой работой 
как были, так и есть. По сути 
дела, мы людям, которые си-
дят рядом с золотоносным 
участком, не даем зарабо-
тать даже на хлеб насущный. 
Они ведь не добудут сотни 
килограммов золота, тонну 
тем более. Они смогут до-

быть небольшое количество 
граммов, которое позволит 
им семью накормить, опла-
тить ребенку учебу. И, важ-
но отметить, что делать они 
это смогут только на непро-
мышленных территориях, 
которые неинтересны круп-
ным компаниям. От этого 
разве государство что-то по-
теряет? 

Я уверен в том, что закон 
будет иметь положительный 
результат. Кроме того, что 
люди смогут немного зара-
ботать и сократится объем 
нелегальной добычи, приня-
тие закона обяжет тех, кто 
добывает золото, взять на 
себя ответственность. Когда 
человек берет конкретный 
участок, можно посмотреть 
ход работ, и если есть нару-
шения, то попросить восста-
новить территорию. Закон 
требует именно этого. 

Тем не менее мы отне-
слись с уважением к такому 
бурному обсуждению. До-
говорились, что вначале бу-
дет пилотный проект в двух 
регионах: в Забайкальском 
крае и Магаданской обла-
сти. На этих территориях по-
смотрим, как закон работает. 
Если будет положительный 
результат, то распространим 
действие закона на осталь-
ные территории.

Планируете обсуждать 
этот законопроект с пре-
зидентом на Восточном 
экономическом форуме? 

Ю Р И Й  Т Р У Т Н Е В :  Обсуждать с 
президентом его поручение? 
Мне такая идея в голову не 
приходила. Я исхожу из того, 
что если президент дал пору-
чение, то оно должно быть 
неукоснительно выполнено. 
И отмечу, что подавляющее 
большинство поручений мы 
выполняем намного быстрее 
срока.  

1

А К Ц Е Н Т

При запуске самолета «Байкал» 
еще много на чем можно сэконо-
мить. Но на безопасности пассажи-
ров никто экономить не будет

СОБЫТИЕ Во Владивостоке стартовал
VIII Восточный экономический форум

Поворот на Восток
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Юрий Трутнев: Все основные 
параметры Национальной 
программы социально-экономи-
ческого развития 
Дальнего Востока до 2024 года 
будут выполнены.
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РЕЗОНАНС 
Россиянам 
запрещен ввоз 
личных вещей 
в Евросоюз

В ЕВРОПУ 
ГОЛЫШОМ
Иван Сысоев

У российских граждан при 
пересечении границы с Евросо-
юзом могут отобрать практиче-
ски все личные вещи. Соответ-
ствующие разъяснения опуб-
ликовала Еврокомиссия (ЕК) в 
рекомендациях для таможен-
ных органов стран-членов.

Уточнения связаны с ранее 
принятыми санкциями ЕС, в 
рамках которых было запреще-
но перемещение ряда товаров 
через границу с РФ, включая 
автомобили, смартфоны и но-
утбуки, косметику и ювелир-
ные изделия. Однако речь шла о 
товарах, «производящих суще-
ственные доходы» для России. 
Тем не менее, в Германии неод-
нократно отмечались случаи 
ареста личных автомобилей, 
зарегистрированных в РФ.

В итоге ЕК разъяснила, что 
запрет распространяется и 
на личные вещи, то есть рос-
сиянин при поездке в ЕС мо-
жет лишиться практически 
всего. Въезд на машине, провоз 
смартфона или даже чемодана 
определенной стоимости те-
перь расценивается как неле-
гальный импорт, а «контрабан-
да» может быть конфискована. 
Запрет касается даже туалет-
ной бумаги и зубной пасты, 
также включенных в санкцион-
ный перечень.

Вероятно, исполнение этих 
рекомендаций на практике 
будет зависеть от конкрет-
ной страны ЕС, как это ранее 
произошло с вопросом выдачи 
шенгенских виз россиянам.

На практике же новые реко-
мендации Еврокомиссии вы-
глядят попыткой сделать не-
возможным для российских 
граждан пересечение границы 
союза.  

ЧП В Марокко 
землетрясение 
унесло тысячи 
жизней

ГОРОДА 
В РУИНЫ
Анна Белорусцева

В Марокко произошло силь-
нейшее за последнее столетие 
землетрясение магнитудой 6,8. 
По последним данным, стихия 
унесла жизни более 2 тысяч че-
ловек, столько же получили ра-
нения, многие из них находятся 
в критическом состоянии. Наи-
большее число жертв зафикси-
ровано в горных районах, близ-
ких к эпицентру землетрясе-
ния, расположенного в 72 кило-
метрах от Марракеша.

Король Марокко Мухаммед 
VI объявил трехдневный траур 
и велел приспустить националь-
ные флаги. Власти организовали 
поисково-спасательные работы, 
а также предпринимают усилия 
для обеспечения пострадавших 
продовольствием, водой, палат-
ками и одеялами, но оказание 
помощи осложняют поврежден-
ные дороги, преграждающие 
экстренным службам путь к по-
страдавшим районам.

Как сообщает Европейско-
Средиземноморский сейсмоло-
гический центр, бедствие уда-
рило по королевству в ночь на 
9 сентября. По словам очевид-
цев, в районах, близких к очагу 
землетрясения, разрушены це-
лые города. Без крова остались 
и многие жители Марракеша. 
Ощутив толчки, люди спеш-
но покидали дома в пижамах. 
Многие даже спустя сутки по-
сле землетрясения побоялись 
возвращаться в дома из-за рис-
ка афтершоков. Не устояли под 
ударом стихии и древние стены 
XII века, которыми обнесен го-
род. Значительные разрушения 
получил квартал Медина в ис-
торической части Марракеша.

Главы государств со всего 
мира выразили свои соболезно-
вания марокканскому народу. 
Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова 
уточнила, что среди пострадав-
ших от землетрясения граждан 
РФ нет.  

ТОЛЬКО В «РГ» Высокие результаты развития экономики КНР разрушают ложные слухи

У Китая яркий табель успеваемости
Чжан Ханьхуэй, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Китайской 
Народной Республики 
в Российской Федерации

Н
а недавней церемонии 
закрытия Делового фо-
рума БРИКС Председа-

тель КНР Си Цзиньпин  высту-
пил с речью «Укрепление соли-
дарности и объединение уси-
лий в противодействии вызовам 
во имя прекрасного мира». Он 
поднял вопрос, заставляющий 
глубоко задуматься и наводя-
щий на размышления, а именно: 
«Современный мир претерпе-
вает беспрецедентные по своей 
масштабности глобальные, эпо-
хальные и исторические пере-
мены. Для человечества настал 
решающий момент в проведе-
нии обменов и взаимного обу-
чения продвигать взаимное до-
верие или позволять гордости 
и предубеждению вводить в за-
блуждение совесть». После не-
давнего опубликования данных 
об экономическом развитии Ки-
тая некоторые западные СМИ 
начали проявлять нетерпели-
вость, ратовать за пропаганду 
«коллапса» экономики Китая, за 
«прекращение экономическо-
го чуда» Китая. Ложь, сказанная 
тысячи раз, по-прежнему оста-
нется ложью, фиктивные выска-
зывания все также могут быть 
беспощадно ударены «по лицу» 
реальностью.

На протяжении этого года 
колебания мировой экономи-
ки идут вниз, внешняя среда бо-
лее напряженная и сложная, но 
экономика Китая вновь подни-
мается от давления и продолжа-
ет восстанавливаться. За первое 
полугодие рост ВВП увеличил-
ся на 5,5%, заметно превысив 
темпы роста ВВП в 2022 году 
(3%) и среднегодового показа-
теля за три пандемийных года 

(4,5%), идя в первых рядах круп-
нейших экономик, превосходя 
США (1,7%), Евросоюз (1,1%) и 
Японию (-0,4%). В новом докла-
де Международного валютного 
фонда о «Перспективах разви-
тия мировой экономики» уже 
прогнозируется рост экономи-
ки Китая на 5,2%, предполагает-
ся, что тем самым Китай на треть 
внесет вклад в мировую эко-
номику. Американский Сити-
банк, финансовая корпорация 
Goldman Sachs и другие страте-
гически «преисполнены уверен-
ности» в том, что Китай сможет 
выполнить цель экономическо-
го роста в этом году.

Во мгле нарастающего про-
текционизма эпидемической 
ситуации в мире китайский ин-
вестиционный рынок по-преж-
нему проходит через густой ту-
ман ради светлых надежд миро-
вых инвесторов. Согласно расче-
там Государственного управле-
ния валютного контроля Китая, 
в последние пять лет прибыль-
ность на зарубежный инвести-
рованный капитал составляет 
9,1%, что больше Европы и Аме-
рики (примерно 3%). В первой 
половине текущего года нема-
ло развитых стран удерживали 
по капиталовложению в Китай 
двузначные числа роста вплоть 
до трехзначных. Франция, Вели-
кобритания, Япония, Германия 
инвестировали в Китай больше 
на 173,3%, 135,3%, 53% и 14,2% 
соответственно по сравнению 
с аналогичным периодом. При 
том, что США является приме-
ром передовика в «подрыве ре-
путации» Китая, более 70 ты-
сяч американских предприя-
тий инвестируют в Китай, сре-
ди которых около 90% получа-
ют прибыль. Легендарный аме-
риканский инвестор Баффетт, 
начиная с 2008 года, постоянно 
инвестирует в китайское авто-
мобильное предприятие BYD и 

получает 30-кратный возврат 
на инвестированный капитал. 
По данным Министерства ком-
мерции Китая, за первое полу-
годие количество предприятий 
с участием зарубежного капи-
тала превысило 24 тысячи, уве-
личившись на 35,7% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Среди них рост 
привлеченного капитала в вы-
сокотехнологичную отрасль со-
ставил 7,9%, повысившись на 
3,9 процентных пункта и достиг-
нув 39,4%. Американская «Те-
сла», немецкие «Фольксваген», 
BMW, испанский «Данобат» и 
другие предприятия, «ставящие 
деньги» на китайский рынок и 
инновационные возможности, 
выбирают продолжение всесто-
роннего развития, усовершен-
ствование стратегии в Китае.

В течение первого полугодия 
вклад внутреннего спроса в эко-
номический рост Китая достиг 
110,8%, увеличившись на 59,4 
процентных пункта по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Среди них доля 
конечного потребления достиг-
ла 77,2%, увеличившись на 46,4 
процентных пункта, еще более 
высвободился потенциал вну-
треннего спроса, а потребле-
ние в сфере общественного пи-
тания, туризма и т.д. превысило 
допандемийный уровень. Про-
должают проявляться преиму-
щества устойчивости внешней 
экономики, за первые семь ме-
сяцев доля экспорта Китая на 
международном рынке остается 
в основном стабильной. Объем 
экспорта высокотехнологичной 
продукции, такой как электро-
мобили, литиевые аккумуля-
торы и солнечные батареи, уве-
личилась на 61,6% в годовом ис-
числении.

Можно сказать, что экономи-
ка Китая выдала миру свой «яр-
кий табель успеваемости». Од-

нако некоторые западные СМИ 
по-прежнему искажают дей-
ствительность и преувеличива-
ют, продолжая использовать в 
заголовках своих статей такое 
содержание, как ослабление 
экономического роста Китая и 
провалы в восстановлении его 
экономики. Фабрикация такого 
контента как «конец экономи-
ческому чуду Китая», экономи-
ка Китая сталкивается с угрозой 
дефляции, экономика Китая ни-
когда не превзойдет США и про-
чее, позволяет им предаваться 
собственным прекрасным «поэ-
мам» и игнорировать жестокую 
реальность. Это «не слишком 
оптимистичные» темпы роста 
собственной экономики, запят-
нанный международный имидж 
и внутренние конфликты. Выры-
вание цитат из контекста, при-
мешивание контрабанды, одно-
сторонний подход и необосно-
ванные выводы подрывают эко-
номику Китая, а увеличение ко-
личества «плохих новостей» и 
избирательное игнорирование 
«хороших новостей» влияют на 

доверие глобальных инвесторов 
к китайскому рынку. Как толь-
ко индекс потребительских цен 
в Китае начинает расти, они го-
ворят о том, что Китай сталкива-
ется с «риском инфляции» как 
только индекс потребительских 
цен падает — они предупрежда-
ют, что экономика Китая всту-
пила в «эпоху дефляции».

Возьмем в качестве при-
мера британский журнал The 
Economist. Если вы просмотри-
те отчеты журнала о Китае за по-
следние несколько десятилетий, 
то обнаружите, что факты почти 
полностью противоречат его 
прогнозам. Это ли не настоящее 
«чудо», что так называемый про-
фессиональный экономический 
журнал умудряется быть на-
столько «последовательно выхо-
дящим за все границы» в своих 
ошибочных исследованиях и 
оценках Китая. Газеты The New 
York Times, The Washington Post, 
агентства Bloomberg и Reuters, 

газета Financial Times и многие 
другие никогда не упоминают 
об «экономическом спаде» Гер-
мании, финансовом дефиците и 
долговых обязательствах США, 
о пошатнувшейся «долларо-
вой гегемонии». О том, что зло-
употребление долларовой геге-
монией умышленно подрыва-
ет глобальный экономический 
рынок, о таких всевозможных 
преступлениях и безобразных 
действиях, как экспорт финан-
совых рисков, злоупотребление 
санкциями, чрезмерный торго-
вый протекционизм. США и дру-
гие страны никогда не смотрят 
на себя в зеркало, с одной сторо-
ны, с тревогой надеясь на эконо-
мический крах Китая, и, с другой 
стороны, истерически агитируя 
за «китайскую угрозу» и «сни-
жение рисков». Подобная «ши-
зофрения» и «психологическая 
деформация» приводит к тому, 
что даже их собственные интер-
нет-пользователи недоумевают: 
раз уж вот-вот «наступит крах», 
откуда могут взяться «угрозы» и 
«риски»?

Мысли о недобром неизбеж-
но повлекут за собой беспро-
светную ложь, в китайском сло-
варе Цзи Хо Гун Синь, который 
обозначает все чувства людей, 
встречающиеся в жизни, это 
значит «наваждение». США и 
другим странам Запада так и не 
удалось избавиться от внутрен-
них демонов идеологии, высо-
комерия и предрассудков. «Но-
вый Вашингтонский консен-
сус» «борется за победу», Китай 
оставляет их «безумствовать». 
За этим деформированным и 
противоречивым психологиче-
ским поведением стоит их страх 
потерять свою гегемонию и при-
вилегию делать все, что им хо-
чется, а также их угрызения со-
вести, связанные с потерей соб-
ственного развития и «всеобщей 
демократии». Они никогда не 

используют объективные пер-
спективы развития и стандар-
ты, чтобы понять и рассмотреть 
современный Китай, но всегда 
используют вид «сочувствия об-
ществу» и «заботы о народном 
благосостоянии», чтобы сбить 
с толку общественное мнение. 
«Тому, кто честен, нет нужды 
оправдываться». Экономиче-
ское развитие Китая не будет 
принижать свои достоинства по 
причине «высокомерия и пред-
рассудков», не будет топтать-
ся на месте по причине «криво-
толков и ложных слухов».

Председатель КНР Си Цзинь-
пин на 15-й встрече лидеров 
стран БРИКС сказал: «Легко де-
лать то, что рационально и вер-
но, но трудно делать то, что идет 
вразрез со временем». Сего-
дняшний мир — сообщество еди-
ной судьбы, в котором, когда 
хорошо одному, хорошо всем; 
когда страдает один, страдают 
все. У народов всех стран общие 
устремления — не «новая холод-
ная война» и не «мелкие груп-
пировки», а стабильный мир 
со всеобщей безопасностью, 
мир совместного процветания, 
открытости, инклюзивности, 
чистоты и красоты. Таков логич-
ный исторический прогресс и 
тенденция развития времени.

«Собака лает, а караван 
идет». Китай готов вместе с 
миролюбивыми и стремящими-
ся к развитию странами, не слу-
шая «сплетен и кривотолков» и 
исходя из того, что правильно и 
неправильно, говорить и делать 
справедливые вещи. Необходи-
мо не поддаваться внешнему 
давлению, не становиться сател-
литом другой страны, нести от-
ветственность крупной держа-
вы, совместно с другими стра-
нами противостоять общим вы-
зовам, создавать прекрасное бу-
дущее и держать направление на 
модернизацию.  

Украина за скобками
Индийский премьер 
Нарендра Моди еще на 
стадии подготовки сам-

мита приложил много усилий, 
чтобы председательство Дели 
было успешным и заверши-
лось принятием итоговых до-
кументов. Иной результат пре-
мьер Индии счел бы оскорби-
тельным. И этот психологиче-
ский фактор также сработал — 
страны коллективного Запада 
не стали обострять отношения 
с Дели, что неизбежно произо-
шло бы в случае их отказа от 
компромиссов по украинской 
проблематике. Хотя до начала 
форума многие эксперты со-
мневались, что его участникам 
удастся о чем-либо договорить-
ся — слишком непримиримыми 
казались разногласия. «Очень 
важно, что Запад пошел на ком-
промисс однозначно на услови-
ях, которые были выгодны раз-
вивающимся странам», — счита-
ет Лавров.

Как часто бывает в диплома-
тии, принятая декларация позво-
ляет каждой стороне трактовать 
ее в свою пользу. На Западе обра-
тят внимание на формулировки, 
которые косвенно можно счи-
тать осуждением позиции Рос-
сии в украинском конфликте. Од-
нако на их мягкость и расплывча-
тость уже обратили внимание в 
Киеве, раздраженно заявив, что 
ждали от «двадцатки» более рез-
ких оценок. Если не вырывать 
отдельные пункты декларации из 
контекста, бросается в глаза, что 
украинская проблематика зани-
мает в документе незначитель-
ное место. Как сказал президент 
Бразилии Лула да Силва, «у нас 
19 сентября будет Генеральная 
Ассамблея ООН. Там есть место 
для обсуждения войны. Там есть 
место для обсуждения мира». Та-
кой же аргумент, видимо, звучал 
и в ходе G20, когда сторонники 
Вашингтона пытались навязать 
дискуссии об Украине. Благода-
ря настойчивости Индии и в це-
лом стран Глобального Юга, сам-
мит в Дели не превратился в про-
западный междусобойчик и про-
демонстрировал необходимую 
для представительного форума 
широту взглядов и поднимае-
мых тем. Полный текст принятой 
Декларации занимает несколь-
ко страниц, но тезисно «Группа 
двадцати» призвала мир к следу-
ющему:

— Отказаться от применения 
ядерного оружия.

— Полностью выполнить 
все условия зерновой сделки и 
укреплять глобальную продо-
вольственную безопасность.

— Реформировать ВТО и со-
действовать открытой и спра-
ведливой торговле, не вводить 
запреты на экспорт.

— Лучше представлять раз-
вивающиеся страны в междуна-
родных финансовых и экономи-
ческих институтах.

— Обмениваться опытом по 
восстановлению инфраструкту-
ры после стихийных бедствий.

— К 2030 году восстановить 
30 процентов всех разрушен-
ных экосистем.

В отношении будущих пове-
сток форума, участники индий-
ской встречи указали в резолю-
ции, что G20 не является плат-
формой для решения геополи-
тических проблем. Это подра-

зумевает, что обсуждение миро-
вых конфликтов в дальнейшем 
будет происходить на площад-
ках ООН, тогда как «двадцат-
ка» в перспективе сосредото-
чится на экономических вопро-
сах. Станет ли соблюдаться этот 
призыв на практике мы сможем 
наблюдать уже в ходе бразиль-
ского председательства.

Непосредственно о конфлик-
те на Украине в резолюции гово-

рится лишь то, что «Группа два-
дцати» «признала различие вз-
глядов и оценок ситуации среди 
членов сообщества». Пример-
но такая же формулировка ис-
пользовалась в итоговой декла-
рации прошлогоднего саммита 
G20 в Индонезии. И она устрои-
ла Россию.

Несомненным успехом ин-
дийского председательства 
стало официальное включе-
ние в состав «двадцатки» Аф-
риканского союза. Его пред-
ставлял президент ЮАР Си-
рил Рамафоса. В прямом эфире 
под аплодисменты собравших-
ся Моди пригласил его сесть за 
огромный круглый стол засе-
даний. На этом открытая часть 
G20 завершилась и дальнейшее 
обсуждение документов велось 
за закрытыми дверями.

То, что форум этого года про-
ходит в напряженной междуна-
родной обстановке, ощущалось 
«кожей» еще на стадии прото-
кольной съемки, когда индий-
ский премьер встречал гостей. 
С одними он равнодушно здоро-
вался, других обнимал, третьим 
даже не улыбался. Пожалуй, са-
мым сердечным было общение 
Моди с британским коллегой 
Риши Сунаком. Тут были и объ-
ятия, и долгий, по протоколь-
ным меркам, разговор, когда 
казалось, что беседуют близ-
кие родственники, обсуждаю-
щие здоровье общей тетушки. 
С главой китайского правитель-
ства Ли Цянем, Моди поздоро-
вался довольно сухо — видимо, 
сказалось недавнее обостре-
ние территориального спора 
между Дели и Пекином. А вот с 
президентом США Джо Байде-
ном глава индийского прави-
тельства внезапно заговорил о 
Колесе Сансары. Этот символ 
буддизма олицетворяет круго-
ворот рождения и смерти в ми-
рах, ограниченных кармой. Для 
возрастного Байдена тема бо-
лее чем актуальная. Возможно, 
премьер Индии хотел иноска-
зательно объяснить собеседни-
ку, что тот сильно рискует буду-
щим, если продолжит нынеш-
ний курс на разрушение плане-

ты и человечества. Хотя нельзя 
исключать, что о Колесе Санса-
ры Моди беседовал с Байденом 
исключительно в просветитель-
ских целях.

Вопрос о том, кто выиграл, 
а кто проиграл по итогам «два-
дцатки», безусловно, станет 
в ближайшее время одним из 
ключевых в СМИ. Тем не менее 
даже британская Financial Times 
была вынуждена признать, что 
планы коллективного Запада 
добиться глобального консен-
суса по поддержке Украины и 
осуждению России потерпели 
неудачу. Как, впрочем, и дру-
гие попытки унизить Москву. А 
ведь именно такие стратегиче-
ские цели ставили в Вашингтоне 
перед началом встречи в Дели. 
Нынешняя «двадцатка» стала 
уже третьим крупным между-
народным форумом, который 
продемонстрировал ограничен-
ность американского влияния и 
заметные признаки зарожде-
ния нового миропорядка, где 
более заметную роль станут иг-

рать страны Глобального Юга. 
Первые «звоночки» на этот счет 
прозвучали на саммите БРИКС 
в Южно-Африканской Респуб-
лике и на Восточноазиатском 
форуме (проходил в рамках 
АСЕАН. — От ред.), который за-
вершился в Индонезии. Однако 
проявленная во время самми-
та в Дели способность «Группы 
двадцати», несмотря на разно-
гласия и геополитическое со-
перничество, вести диалог и ис-
кать общие подходы к мировым 
проблемам становится симво-
лом новой эры в международ-
ных отношениях, как бы па-
фосно это ни звучало. Прежде 
всего этим особенно ценны при-
нятые в Дели совместные реше-
ния, даже если кто-то сочтет их 
половинчатыми и недостаточно 
конкретными.

«Мы были на 100 процентов 
готовы к отстаиванию честно-
го текста итогового документа 
саммита. И он получился дей-
ствительно честным. Мы на-
блюдаем пробуждение и кон-
солидацию Глобального Юга, 
который заинтересован в про-
движении повестки устойчиво-
го развития и не хочет слушать 
нравоучения в отношении того, 
как им строить отношения с 
Россией», — считает Сергей Лав-
ров.  

Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй: 
Необходимо совместно противосто-
ять общим вызовам.
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Планы Запада добиться консенсуса по 
поддержке Украины потерпели неудачу
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Вопрос «РГ»

В своей статье, опубликованной в «Российской газете», премьер Индии 
Нарендра Моди назвал целью председательства Дели в «двадцатке» 
преодоление разногласий, разрушение барьеров, сеяние семян сотрудни-
чества, питающего мир. Как вы считаете, эти высокие цели были реализо-
ваны при индийском председательстве? Можно ли рассчитывать, что сле-
дующий саммит G20 окажется проще и конструктивней при подготовке 
итоговых документов, чем нынешний?
Сергей Лавров | Я считаю что реальное положение вещей означает на-

чало очень важной тенденции перехода от согласования каких-то бумаг, 

которые потом не выполняются, к тому, чтобы выполнять свои обяза-

тельства. И развивающиеся страны на этом саммите были гораздо бо-

лее консолидированы, гораздо более настойчивы в продвижении своих 

справедливых требований. При этом никто не выступает за то, чтобы 

эти требования реализовывались в ущерб Западу. Все заинтересованы 

в том, чтобы работать вместе. Только работать по-честному, искать ба-

ланс интересов, а не продвигать свои интересы в ущерб интересов дру-

гих. Девиз индийского председательства в G20 «Одна Земля, одна се-

мья, одно будущее» подчеркивает объединительную основу саммита. 

Так что, мне кажется, главное по его итогам, учитывая достаточно се-

рьезные переломные изменения в подходах к изменяющемуся миру, 

чтобы Запад сделал глобальные выводы из того, что здесь происходило. 

И из того, что он увидел в действиях развивающихся стран.

— Статью премьер-министра Индии Нарендры Моди 
для «Российской газеты» читайте на сайте
rg.ru/art/2636638
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Глава МИД России Сергей Лавров отметил, что Индии и ее премьеру Нарендре Моди (слева) удалось подчеркнуть 
объединительную основу саммита «Группы двадцати» в Дели.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Полтора миллиарда китайцев вовсе не ощущают дискомфорта 
от совместного проживания

В тесноте, да не в обиде
Владимир Снегирев

О
кна моего отеля в 
Шанхае выходили 
на угол пешеходной 
Нанкинской улицы 
и набережной Вай-
тань. Иначе говоря, 
на самый лакомый 
для туристов уча-
сток великого горо-

да. Иногда я выглядывал наружу. 
Картинка каждый раз была оди-
наковой: по улице текла толпа 
китайских граждан в сторону 
набережной, откуда открывал-
ся чудный вид на телебашню, 
небоскребы делового района 
Пудун и старые, в викториан-
ском духе, фасады домов, по-
строенных еще в 19-м веке. 

Поскольку дело происходило 
в сезон дождей, то граждане об-
ычно шли под покровом разноц-
ветных зонтиков. А шли они 
бесконечно — утром, днем, вече-
ром и даже ночью. И зрелище 
это было завораживающим. 

Конечно, я не раз пытался 
стать частью этой толпы, тоже 
шел вслед за желающими по-
глазеть на шанхайские чудеса. 
Но, однако, была существенная 
разница между мной и этим по-
током: я при всем своем стара-
нии не мог раствориться в нем, 
был чужеродной песчинкой, 
это чувствовалось по обращен-
ным на меня взглядам — в них 
сквозили удивление, интерес, а 
дети иногда просили со мной 
сфотографироваться. Навер-
ное, потом они показывали эти 
изображения своим друзьям: 
смотри, какой странный дядя 
встретился мне на набережной 
реки Хуанпу. 

***
Когда я вернулся из этой дол-

гой командировки по КНР, то 
друзья и знакомые часто спра-
шивали: а что было самым глав-
ным впечатлением там, что по-
разило больше всего? Меня этот 
вопрос вначале ставил в тупик. 
Ведь сам Китай — с его экономи-
ческим взлетом, его фантасти-
ческими успехами в современ-
ных технологиях, науке, соци-
альной сфере, его традициями, 
кухней, языком, менталитетом 
его жителей, способ его общест-
венного устройства — способен 
поразить любого человека, если 
тот еще не утратил способности 
удивляться. Кратко на такой во-
прос не ответишь. И все же, по-
размыслив, я пришел к выводу: 
больше всего меня удивил факт 
совместного проживания на до-
вольно ограниченной террито-
рии полутора миллиарда китай-
цев. Если быть точным, то сегод-
ня, по официальной статистике, 
население страны составляет 1 
411 750 000 человек.

А почему на «довольно огра-
ниченной»? Дело в том, что да-
леко не вся китайская земля 
пригодна для комфортного су-
ществования, там горы и пусты-
ни занимают более чем три чет-
верти всей площади, так что 
люди в основном селятся в вос-
точных провинциях, которые 
прилегают к тихоокеанскому 
побережью. 

В Китае что ни город, то мно-
гомиллионник, что ни уездный 
центр, то миллионник. Есть и 
немыслимые гиганты наподо-
бие Чунцина (31,2 млн чело-
век), Шанхая (24,3 млн) или Пе-
кина (21,5 млн).  

Кстати, про Шанхай. Я пом-
ню, как в моем далеком сибир-
ском детстве мы называли шан-
хаем убогие сарайчики на окра-
ине нашего городка, где юти-
лись полукриминальные лично-
сти — теперь это вспоминается с 
улыбкой, ибо реальный Шанхай 
давно стал символом финансо-
вого могущества, ослепительно 
красивым мегаполисом, там вы 

при всем своем желании не смо-
жете найти ничего похожего на 
трущобы. 

Та самая толпа, которая день 
и ночь текла под окнами моего 
отеля, почти на сто процентов со-
стояла из провинциалов, то есть 
из китайских туристов, которые 
специально приехали сюда, что-
бы насладиться видами знамени-
того города. Набережная Вай-
тань для них, как Манхэттен для 
американцев или Красная пло-
щадь для россиян. Вот почему 
сюда круглые сутки и круглый 
год без всякого перерыва идут 
местные граждане — молодые и 
старые, с детьми и внуками. Тол-
па эта столь густая, что иногда в 
прошлом случались трагические 
случаи, а потому сейчас на пере-
крестках и в местах особого ско-
пления постоянно дежурят уси-
ленные наряды полицейских, ре-
гулирующие поток.   

В последующих пунктах мое-
го долгого путешествия по КНР 
еще не раз будут встречаться 
разные массовые аттракционы, 
специально придуманные для ту-
ристов, китайцы большие масте-
ра на такие штуки, но здесь слу-
чай особый, потому что шанхай-
скую набережную никто специ-
ально не придумывал, она возни-
кла сама по себе, естественным 
образом, как логичная часть тех 
великих достижений, которых 
добилась страна за последние со-
рок лет. Вот почему китайцы идут 
сюда с детьми: смотрите, запо-
минайте, гордитесь. 

***
Но вернемся к этой интригу-

ющей цифре в полтора миллиар-
да. Как все эти люди уживаются 
вместе? Не тесно ли им? Как они 
в условиях такого «человейни-
ка» решают свои квартирные во-
просы, проблемы, связанные с 

продовольствием, транспортом, 
медициной и прочие? 

Удивительное дело, но в ходе 
своих бесед с разными людьми 
— в офисах, ресторанах, на ули-
цах, в отелях, на официальных 
встречах и за дружеским сто-
лом — я ни от кого и ни разу не 
слышал о трудностях, связан-
ных с жильем. Похоже, этот во-
прос в Китае решен раз и на-
всегда. Нет, здесь, хотя и социа-
лизм, но бесплатные квадрат-
ные метры достаются далеко не 
всякому, зато существуют вы-
годные ставки по ипотеке. И до-
статочно предложений от за-
стройщиков. Жилья построено 
так много, что есть целые квар-
талы и даже города, возведен-
ные как бы впрок, на будущее: 
стоят красавцы-дома в трид-
цать-сорок этажей, с отделкой, 
вокруг разбиты скверы и буль-
вары, а жителей нет. 

В сутки Китай строит жилье 
для ста тысяч человек, то есть 
для населения приличного горо-
да. В сутки! 

К слову сказать, так здесь и с 
дорогами, я сам однажды ехал 
по прекрасному автобану на 
юго-западе и за час увидел с де-
сяток, не больше машин, дви-
гавшихся в попутном и встреч-
ном направлениях. Есть маги-
страль, значит, будет и все 
остальное: производство, тор-
говля, развитие. Дорога, она в 
государственном организме, 
как кровеносный сосуд.

Цены на покупку и аренду 
жилья везде разные. К примеру, 
в том же Шанхае — а он считает-
ся самым дорогим для жизни 
мегаполисом — двухкомнатную 
квартиру в хорошем районе де-
шевле чем за 200 тысяч рублей 
(в пересчете на наши деньги) не 
снимешь. Но там и зарплаты вы-

сокие. Еще неоперившиеся оди-
нокие граждане типа молодых 
специалистов обычно снимают 
квартиру в складчину.

Я был в гостях у одного ново-
го знакомого, который арендует 
таунхаус (три этажа плюс кро-
хотная лужайка и место для пар-
ковки) на приличном расстоя-
нии от центра за 400 тысяч ру-
блей в месяц, и это считается 
большим везением. 

Что же касается бесплатных 
квадратных метров, то они 
чаще всего достаются людям, 
включенным в специальные со-
циальные программы. Как, на-
пример, программа борьбы с 
бедностью. Мы познакомились 
с тем, как она реально претво-
ряется в жизнь на опыте города 
Чжаотун, расположенного в 
дальней тропической провин-
ции Юньнань. 

Часть этого «медвежьего 
угла», хотя правильнее его на-
звать «слоновьим», занимают 
горы, где невозможно выращи-
вать сельхозпродукцию и нет 
иных источников заработка. Гор-
цам предлагают переехать в Чжа-
отун, дают им благоустроенные 
квартиры, обеспечивают (по же-
ланию) работой, гарантируют 
меры социальной адаптации. На 
окраине города вырос целый 
район из шестидесяти шести 
многоэтажных жилых домов, ря-
дом две школы, пять детских са-
дов, больница и пять поликли-
ник. Новоселами стали тридцать 
девять тысяч переселенцев.

Важно отметить вот что. 
Квартиры даются в полную соб-
ственность, их можно продать, 
сдать в аренду, передать по на-
следству. Для людей с гор, кото-
рые всю жизнь провели в лачу-
гах, многие даже без электриче-
ства, такой подарок от государ-
ства представляется неслыхан-
ным богатством.  

Пожилым горцам, привык-
шим работать на земле, предла-
гают теперь трудиться на спе-
циально созданных для них фер-
мах по выращиванию грибов, 
овощей и фруктов. В среднем 
эти пенсионеры за свою работу 
на поле получают по 150 юаней 

в день, на наши деньги это при-
мерно 2000 рублей. 

Самым сложным оказалось 
приучить переселенцев пользо-
ваться благами цивилизации: 
лифтом, унитазом, мобильным 
телефоном, банковскими услуга-
ми. Так в лифтах тех самых домов 
Чжаотуна целый год ездили со-
циальные работники, они просто 
нажимали кнопки, пока этим на-
выком не овладели новоселы.  

Всего таких районов, где реа-
лизуется программа по борьбе с 
бедностью, в Китае больше ты-
сячи. В них обрели новую жизнь 
свыше миллиона человек. 

Можно верить заверениям 
китайских руководителей в 
том, что в принципе бедных и 
бездомных теперь в КНР нет. Да 
и собственным глазам отчего 
бы не доверять: путешествуя из 
конца в конец по Поднебесной, 
ни трущоб, ни бомжей я не ви-
дел нигде.   

При этом страна значительно 
опережает США по числу долла-
ровых миллиардеров, их там 
больше тысячи. И четыре самых 
крупных в мире по активам бан-
ка тоже находятся в КНР. Здесь 
говорят так: «Чем больше у нас 
будет очень богатых, тем мень-
ше станет очень бедных». Это и 
есть одна из примет социализма 
с китайской спецификой. Хотя 
надо признать и другое: разрыв 
между самыми неимущими и са-
мыми состоятельными гражда-
нами здесь выше, чем в большин-
стве развитых стран.  

***
Самое время сослаться на 

мою продолжительную беседу с 
председателем Русского клуба 
«Шанхай» Михаилом Дроздо-
вым, который более четверти 
века живет и работает в Китае. 
Так вот, говоря об отношении 
местных граждан к роскоши, он 
заметил: если в «нулевые» годы 
здесь было принято гордиться 
дорогими покупками — люксо-
вой машиной, большой кварти-
рой, нарядами, часами, украше-
ниями, — а в ресторанах счита-
лось шиком оставить нетрону-
той половину заказанной еды, то 
теперь ситуация изменилась. 

Партия рекомендует разбога-
тевшим гражданам сидеть 
скромненько, не выпячивать 
свои миллионы. И остатки несъ-
еденного ныне забирают из ре-
сторанов домой. 

Михаил вспомнил, как в 1991 
году его знакомая, которая пре-
подавала в Даляне китайцам 
русский язык, предложила им 
сочинение на тему: «Что дают 
реформы народу». Одна ученица 
написала так: «Раньше, когда де-
вушка выходила замуж, то роди-
тели жениха в качестве придан-
ного покупали ей швейную ма-
шинку или велосипед, теперь по-
купают холодильник или мопед, 
а завтра, наверное, это будет лег-
ковой автомобиль». 

— Так и вышло, — подытожил 
он свой рассказ. — Уже третье по-
коление выросло при реформах, 
в достатке, в окружении небо-
скребов. Большинство уверено в 
том, что обратной дороги нет, 
что этот курс навсегда. А тех, кто 
помнит перегибы «культурной 
революции», осталось совсем 
мало. 

Зашла у нас с ним речь о том, 
как менялись жители Поднебе-
сной за эти годы. Тут шанхай-
ский старожил сразу без разду-
мий сказал, что, на его взгляд, 
самые важные изменения, слу-
чившиеся в стране, — это как раз 
то, что произошло на его глазах 
с людьми. 

— Они всегда осознавали себя 
великой нацией, народом с пя-
титысячелетней историей. Но 
им долго не везло. А тут, с нача-
лом реформ, все бурно пошло 
вверх, и это, конечно, наложило 
отпечаток на менталитет, на по-
ведение, на самоощущение. Ки-
тайцы даже внешне стали дру-
гими — выше ростом, ухожен-

нее, с хорошей кожей, белозу-
бые, стильно одетые. И привыч-
ки уже не те. 

Под привычками мой собе-
седник имел в виду так раздра-
жавшее иностранцев обыкнове-
ние местных жителей часто пле-
ваться, отхаркиваться, смор-
каться и громко разговаривать. 
Еще два десятилетия назад к 
борьбе с этим атавизмом при-
ступило государство: на улицах 
появились плакаты, разъясняю-
щие вред публичных плевков, 
дескать, они разносят инфек-
цию. Более того, за отступлени-
ями от приличий стали следить 
специальные наблюдатели с по-
вязками наподобие наших дру-
жинников, которые имели пра-
во штрафовать нарушителей на 
приличную сумму. 

Правда, привычка громко 
общаться осталась, поэтому лю-
бое общественное место, где 
вдруг скапливается энное число 
граждан, особенно, если они с 

детьми, немедля оглашается та-
кими децибелами, что человеку 
приезжему впору затыкать уши. 

Если ты долго пожил в Евро-
пе и привык к тому, что там 
местные жители здороваются 
со всеми подряд и с незнакомца-
ми тоже, то в Китае с удивлени-
ем обнаружишь абсолютно 
обратную тенденцию: тут тебе 
даже не кивнут. Ни в лифте, ни в 
отеле, ни в ресторане. Я, садясь в 
такси, всегда ставил экспери-
мент, произнося «нихао», то 
есть «здравствуйте» — увы, по-
чти единственное слово, кото-
рое выучил. Водители вначале 
сильно изумлялись, а уже потом 
отвечали на приветствие. 

Если ты чуть замешкался 
при выходе из лифта, то бере-
гись — сомнут входящие, кото-
рым и в голову не придет посто-
рониться. Примерно такая же 
ситуация бывает в метро.

В общественном транспорте 
пассажиры, даже самые юные, 
не уступят место пожилому че-
ловеку, это скорее сделают, уви-
дев малыша — вот ему, пожалуй-
ста, приоритет.

Наконец, еще одна особен-
ность, присущая этим людям, 
заключается в их неистребимой 
тяге к курению. По числу куря-
щих КНР с большим отрывом за-
нимает первое место в мире, их 
там 303,5 млн человек. 

Удивительно, но они, похоже, 
не испытывают никакой тяги к 
уединению. Напротив, жителям 
Поднебесной, кажется, стано-
вится лучше, если рядом много 
соотечественников, все галдят, 
все куда-то сообща идут или со-
обща едят. Понятие «прайвеси» 
здесь отсутствует начисто. 

Мой знакомый китаец пове-
дал такую историю. Он вместе со 
своей дочерью подросткового 
возраста приехал в Москву. Де-
вочка на пути из Шереметьево в 
отель с интересом глазела по сто-
ронам: вот Ленинградский про-
спект, вот Тверская улица, вот 
Новый Арбат… Интересно! По-
том с изумлением повернулась к 
отцу: «А где же люди»? 

То есть Москва, от «движу-
хи» которой все мы так устаем, 
после Пекина показалась ей аб-
солютно пустой. 

***
В последнее время Китай по 

численности своего населения 
уступил пальму первенства Ин-
дии. Сказываются те ограниче-
ния рождаемости, которые были 
введены более сорока лет назад, 
еще при Дэн Сяопине. Жизнь под 
лозунгом «Одна семья — один ре-
бенок» продолжалась вплоть до 
2016 года, причем нарушителей 
подвергали приличным штра-
фам, в некоторых провинциях он 
достигал нескольких среднего-
довых зарплат. 

Семь лет назад разрешили 
иметь двух детей, а с 2021 года 
— трех. Но молодые семьи не 
спешат воспользоваться этим 
благом. Во-первых, в условиях 
рынка — даже с социалистиче-
ской спецификой — не так 
просто прокормить и выра-
стить трех детей. Во-вторых, 
уже выросли поколения гра-
ждан с закрепленной привыч-
кой иметь одного-двух чад. И 
это не может не тревожить ки-
тайских руководителей. Насе-
ление явно стареет, по прогно-
зам, в 2030 году нетрудоспо-
собными будут 350 миллионов 
человек. Уже сегодня на содер-
жание пенсионеров государст-
во тратит почти триллион дол-
ларов ежегодно. 

Завершая эту часть своих пу-
тевых заметок, отвечу на во-
прос, который буквально висит 
в воздухе: а не захотят ли наши 
живущие в тесноте соседи рас-
ширить свои владения за счет 
территорий других стран? Нет, 
этого желания, во всяком слу-
чае сейчас, китайцы не прояв-
ляют. От слова «совсем». Да, 
они активно осваивают рынки 
Юго-Восточной и Центральной 
Азии, скупают выгодные акти-
вы в Европе и Америке, их эко-
номическое присутствие стано-
вится все заметнее в Африке, но 
это не имеет ничего общего с си-
ловыми решениями. «Мягкая 
сила» — вот чем руководствует-
ся КНР в своей внешней полити-
ке и, надо признать, такой под-
ход пока оборачивался для госу-
дарства большой выгодой.  

Продолжение 
в следующем номере.

Шанхай стал ослепительно краси-
вым мегаполисом, символом 
финансового могущества КНР.

А К Ц Е Н Т

Партия рекомендует разбогатевшим 
гражданам сидеть скромненько, 
не выпячивать свои миллионы

А К Ц Е Н Т

В сутки Китай строит жилье 
для ста тысяч человек, то есть 
для населения приличного города

В китайских городах старинная архитектура затейливо соседствует с небоскребами. Удивительно, но им не тесно на этой земле.
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ПРОЕКТ Оружие «новым 
россиянам» предложено 
выдавать только через 10 лет

Право на ствол

Иван Петров

В Госдуму внесен законо-
проект, предлагающий запре-
тить выдачу лицензий на полу-
чение огнестрельного оружия 
в течение 10 лет после получе-
ния российского гражданства. 
Кроме того, полный запрет 
на владение оружием предла-
гается для тех, кто получил 
гражданство, но «забыл» по-
сле этого в положенный срок 
встать на воинский учет.

Изменения предложено вне-
сти в статью 13 Закона «Об ору-
жии». Будет дополнен перечень 
оснований для запрета на выда-
чу лицензии на приобретение, 
экспонирование или коллекци-
онирование оружия.

«Предлагается установить 
определенный временной пе-
риод, после которого возни-
кает право на приобретение 
оружия, а также установить 
запрет на получение оружия в 
случае отсутствия сведений о 
воинском учете по месту жи-
тельства или месту пребыва-
ния», — говорится в поясни-
тельной записке. 

Так, право на приобретение 
огнестрельного оружия возник-
нет только через 10 лет с мо-
мента получения гражданства. 
Что же касается нелетального 
оружия, то право на его покуп-
ку «новыми россиянами» тоже 
предлагается отсрочить. За-
конопроект предусматривает 
ограничение на приобретение 
аэрозолей со слезоточивыми 
веществами, электрошоковых 
устройств и пневматического 
оружия в течение 5 лет.

Автор законопроекта — зам-
пред думского Комитета по 
региональной политике и мест-
ному самоуправлению Михаил 
Матвеев. По его словам, сейчас 
складывается ситуация, когда 

мигранты сразу после получе-
ния российского гражданства 
оформляют разрешение на ору-
жие без особых ограничений. 
«При этом зачастую указанные 
лица не встают на воинский 
учет по месту жительства или 
месту пребывания. Возникает 
справедливый вопрос: для чего 
понадобилось оружие?» — ука-
зал парламентарий.

«Вопросы предотвращения 
правонарушений в области обо-
рота оружия со стороны лиц, не-
давно принявших гражданство 

РФ, имеют в настоящий момент 
чрезвычайную актуальность», — 
отмечается в пояснительной за-
писке к законопроекту.

«Бесспорно, появление та-
кого законопроекта вызвано 
явным несоответствием между 
объемом прав и преференций, 
которые приобретают мигран-
ты, получившие российское 
гражданство, и их готовностью 
добросовестно интегрировать-
ся в наше общество. Кроме того, 
миграционная и лицензионная 
сферы, к сожалению, еще не до 
конца свободны от субъектив-
ных факторов. Поэтому сохра-
няется вероятность, что оружие 
может оказаться в руках недо-
стойных и неадекватных лю-
дей», — считает доктор юридиче-
ских наук Иван Соловьев.  

Покупку нелеталь-
ного оружия 
предлагается 
отсрочить на 5 лет 
после получения 
гражданства РФ

ДЕШЕВОГО БЕНЗИНА 
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ
Биржевые цены на бензин и дизель побили очередные 
рекорды: Аи-92 выше 66 тыс. рублей за тонну, Аи-95 — 
более 76 тыс. руб., летний дизель — около 70 тыс. руб. 
за тонну. Это, соответственно, более 48 руб., более 
55 руб. и более 53 руб. за литр (1 тонна бензина = 1370 
литров, 1 тонна дизтоплива = 1300 литров). Напо-
мним, речь идет об оптовых ценах. Вслед за ними цены 
на заправках тоже ползут вверх. Они не могут взле-
теть до небес сразу, правительство старается регули-
ровать цены (за этим, в частности, следит ФАС). 

С ведущими производителями топлива есть догово-
ренность стараться не превышать уровень инфляции. 
Вертикально интегрированные нефтяные компании, 
владеющие разветвленной сетью АЗС, могут позво-
лить себе небольшую отрицательную маржу в розни-
це, компенсируя потери на других направлениях. Не-
зависимые АЗС такого себе позволить не могут. Они 
уже в августе по некоторым видам нефтепродуктов 
столкнулись с убытками, которые пытаются покрыть 
продажей сопутствующих товаров и услуг (именно 
поэтому бутылка воды на АЗС стоит сильно дороже, 
чем в супермаркете). В этой связи раздались призывы 
временно прикрыть 
экспорт нефтепро-
дуктов, чтобы не 
сорвать уборочные 
работы. Вся эта си-
туация наложилась 
еще и на девальва-
цию рубля.

И тут пора на-
звать ключевое 
слово, которое 
сейчас мелькает 
во всех обсужде-
ниях ситуации на 
топливном рынке: 
демпфер. С 2019 года важнейшим механизмом смяг-
чения влияния колебаний мировых цен на внутрен-
ний топливный рынок являлся именно этот механизм 
налогового вычета, который был призван покрыть 
часть «упущенной выгоды» от того, что нефтяники 
воздерживаются от продажи части топлива на внеш-
нем рынке в пользу внутреннего.

Между тем цены на нефть в этом году постепен-
но росли. На фоне западных санкций удалось пере-
строить логистику, добившись уменьшения дис-
конта на российскую нефть и нефтепродукты. Неф-
тяной экспорт для отечественных производителей 
стал еще более привлекательным. Но и выплаты из 
российского бюджета нефтяным компаниям по топ-
ливному демпферу только в августе составили 185,9 
млрд рублей (по сравнению с 110 млрд руб. в июле). 
За январь— август демпферные выплаты составили 
838,9 млрд рублей. Нефтяные компании, получает-
ся, в «двойном шоколаде» — и от роста мировых цен, 
и от бюджетных компенсационных выплат. Правда, 
в прошлом году такие выплаты составили еще более 
внушительные 2,16 трлн рублей (в 2021-м «жалкие» 
674,5 млрд). И в прошлом году никаких проблем ни с 
внутренними ценами, ни тем более с дефицитом топ-
лива не было. Но стоит учесть, что в 2022-м все-та-
ки в экономике наблюдался относительный спад, а в 
этом как раз наоборот.

Наложился и ряд других обстоятельств: «узкие 
места» в логистике, ремонтные работы на НПЗ, рост 
потребностей армии, наконец, девальвация и увели-
чение потребностей в валюте, в том числе у нефтя-
ников.

По предложению минфина демпферные выплаты 
сокращены в два раза с 1 сентября. Немедленного эф-
фекта это не возымело. И тут многие критики демпфе-
ра вспомнили свои старые прогнозы, по которым сам 
по себе этот механизм не стимулирует снижать цены 
на топливо. И чем выше разрыв между валютными до-
ходами вовне и рублевыми ценами внутри, тем мень-
ше желания сдерживать последние. Сложная форму-
ла демпфера предусматривает определенный цено-
вой коридор, привязанный к выплатам. На практике 
цена всегда тянется к верхнему потолку, а поскольку 
компенсации поступают еще и задним числом, то есть 
искушение «заложить» цену повыше.

Некоторые чиновники стали искать во всем «проис-
ки спекулянтов», а точнее — следы «теневого экспор-
та» нефтепродуктов, которые на бумаге идут на вну-
тренний рынок, а в реальности — на внешний. Но, если 
такие поставки и есть, то составляют незначительную 
долю рынка, сейчас все же не 90-е на дворе. Велико ис-
кушение вообще директивно снизить экспорт, прежде 
всего дизтоплива. На это пока не решились, и причина 
проста: сейчас в страну приходит не так уж много ва-
люты от экспорта. Нефтегазовые поступления в пер-
вые месяцы этого года сократились примерно на 40%. 
Тогда как импорт 
частично восстано-
вился, значитель-
ная его часть носит 
критический ха-
рактер, ее нельзя 
просто так урезать. 
Если еще и созна-
тельно сократить 
экспорт нефтепро-
дуктов, то страна 
может остаться без 
валюты, и тогда мы 
увидим доллар уже 
по 200 рублей.

Что можно сделать? Например, увеличить обяза-
тельные квоты на поставки бензина (от производства), 
незначительно (но именно незначительно) скорректи-
ровать экспорт, возможно, временно увеличить демп-
фер. Стабилизирующее воздействие может оказать 
повышение с 1 сентября экспортных пошлин на нефть 
примерно на четверть — до 21,4 долл. за тонну. Мож-
но просто переждать до октября, когда спадет летний 
пик спроса на бензин, однако при этом как-то суметь 
обеспечить стабильные поставки топлива для убороч-
ных работ. Но не стоит ждать чудес. Цены на бензин 
не удастся вернуть на прежний уровень. Он традици-
онно в последние годы дорожал примерно на 7% еже-
годно, стремясь к условному доллару за литр. Это не 
значит, что мы увидим на АЗС ценник в 100—110 руб-
лей за литр (хотя в Европе 1,5 евро за литр — норма). 
Но, возможно, стабилизация цен ждет нас на уровне 
около 70 рублей за литр Аи-95, по дизелю чуть ниже. 
Принципиально вопрос стоит так: или мы остаемся 
«в рынке», принимая в том числе неприятные послед-
ствия рыночного ценообразования, или возвращаемся 
к административному регулированию с неизбежным 
сопутствующим дефицитом и еще более «страшными» 
ценами на черном рынке.  

Демпфер 
предусматривает 
определенный 
ценовой коридор, 
привязанный 
к выплатам

Стабилизация цен 
ждет нас 
на уровне 
около 
70 рублей 
за литр Аи-95

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...РУССКИЙ  ЯЗЫК В Москве чествовали лауреатов 
Пушкинского конкурса «РГ» из 18 стран 

Мужество 
и гордость

Елена Новоселова 

П
ока на политиче-
ских весах взве-
шивают «друже-
ство-недружество» 
и  п р е п о да в а н и е 
русского языка тре-
бует особой смело-
сти, в Москву при-
ехали русисты из 

Индии и Эстонии, Ирана и Азер-
байджана, Китая и Вьетнама, 
Узбекистана и Монголии. Это 
лауреаты XXIII Международ-
ного Пушкинского конкурса 
«И мы сохраним тебя, русская 
речь, великое русское слово», 
который проводит «Российская 
газета» вместе с правитель-
ством Москвы.

В этом году более 300 руси-
стов из 23 стран мира приняли 
участие в конкурсе, сообщи-
ла, приветствуя лауреатов, за-
меститель главного редактора 
«Российской газеты», член пре-
зидиума Совета при президен-
те РФ по русскому языку Ядвига 
Юферова. «Когда на кону «вели-
кое русское слово», вы его пре-
подаете и сберегаете. Нет руси-
ста в мире, которому строчки 
Ахматовой, вынесенные в на-
звание конкурса, не придавали 
бы сегодня сил и уверенности», 
— убеждена она.

Среди тех, кому сегодня 
непросто,  Элеонора Руда-
ковская-Борисова, выпускница 
знаменитого Тартуского уни-
верситета. Она работает в Тал-
линском французском лицее, 
где всегда преподавали русский 
язык. Но со следующего года ро-
дителям и детям придется вы-
бирать, какой язык учить: рус-
ский или английский. «Юрий 
Лотман, чьи лекции мы слуша-
ли в университете, говорил, что 
только непонятное становится 
чужим. В меру сил и возможно-
стей, мы с коллегами стараем-
ся, чтобы русский язык был по-
нятен нашим ученикам», — ска-
зала Элеонора на церемонии 
награждения. Диплом лауреата 
она получила из рук министра 
правительства Москвы, руко-
водителя департамента внешне-

экономических и международ-
ных связей Сергея Черемина. 
Мужество, самоотверженность, 
гордость — эти три слова ста-
ли ключевыми его поздравле-
ния. «Счастье — каждый год ви-
деть все новые и новые лица, — 
поделился эмоциями министр. 
— Значит, конкурс жив и будет 
жить дальше».

По словам спецпредстави-
теля президента РФ по между-
народному культурному со-
трудничеству и председателя 
Попечительского совета Пуш-
кинского конкурса Михаила 
Швыдкого, служение русско-
му языку в некоторых стра-
нах можно приравнять к гра-
жданскому подвигу. «Мы пере-
живаем сегодня невероятно 
сложный период, и когда я ду-

маю, что помогает жить и ра-
ботать, понимаю: это великие 
смыслы, которые заложены в 
русской литературе и литера-
турах ваших стран, дорогие 
лауреаты, — размышлял он. — 
Надо смотреть на большие ли-
нии истории. Россия пережи-
вала разные времена. И всегда 
побеждала благодаря своим 
духовным ценностям. Когда 
Достоевского, который не жа-
ловал Европу, спросили, чем 
он оправдается перед Богом, 
когда предстанет на Страшный 
суд, он ответил: «Я протяну 
ему «Дон Кихота» Сервантеса. 
В мире нет недружественных 
народов, есть недружествен-
ные элиты, а люди тянутся друг 
к другу».

Эту гуманитарную логи-
ку поддерживает Мина Радха 
Мохан из Индии, который пре-
подает в Университете имени 
Джавахарлала Неру. По его сло-
вам, в вузе уже 300 студентов 

с помощью 17 преподавателей 
учат русский язык, и это круп-
нейший центр русского языка 
не только в Индии, но и в Азии. 
Мало того, страна на пороге об-
разовательной реформы, в ре-
зультате которой и школьники 
смогут выбирать язык Пушки-
на и Толстого для изучения.

И Россия с удовольствием 
окажет помощь учителям и пре-
подавателям русского языка, 
заявил директор Московского 
дома соотечественника Дмит-
рий Кожаев. «Мы поможем с 
организацией русских классов, 
предоставим учебники и ли-
тературу, поставим компьюте-
ры. Делайте заявки», — агити-
ровал он. Этим приглашением, 
судя по реакции лауреатов, обя-
зательно воспользуются.

Кстати, Кожаеву для вру-
чения дипломов досталась са-
мая многочисленная делега-
ция. По количеству прислан-
ных работ в этом году лидиру-
ет Узбекистан. Случилось это и 
потому, что именно в Ташкен-
те, где Анна Ахматова была в 
эвакуации, родилось ее знаме-
нитое «Мужество», бессмерт-
ные строки которого вынесе-
ны в название конкурса. А мо-
жет быть, благодаря отличной 
школе русистики. Когда Ха-
биба Толипова рассказывает 
о своей учительнице русско-
го языка, многие плачут. Эмме 
Евдокимовне 91 год, она уже 
очень слаба. «Поедешь в Моск-
ву, запоминай каждое слово, — 
напутствовала она свою учени-
цу-победительницу. — Приве-
зи советских чернил и тетрадь 
в крупную клетку, уже плохо 
вижу. Обещаю, что я не умру до 
твоего возвращения, буду жить 
и гордиться тобой».

«Вы доказали, что русский 
язык для вас никакой не ино-
странный, а нужный, важный 
и родной», — сказала директор 
Корпоративного университе-
та московского образования 
Маргарита Русецкая. Она напо-
мнила слова знаменитого лин-
гвиста и автора учебников по 
РКИ Виталия Костомарова, ко-
торый считал, что в мире с оди-
наковым интересом изучают 
языки и друзей, и врагов. «Не 
было бы счастья, да несчастье 
помогло, нынешние сложности 
обернутся для русского языка 
плюсом, и вырастет число тех, 
кто его изучает», — добавила Ру-
сецкая.

Вот, например, в отличие 
от многих стран Иран расши-
ряет свое русскоязычное про-
странство. По словам Асгара 
Годрати, в стране работает 14 
профильных кафедр. Студен-
там сложно, признает педагог, 
особенно с русскими падежа-
ми и видами глагола. «Я стар-
ший преподаватель, а студенты 
называют меня «страшным», — 
шутит он.

Это чудо, что каждый год в 
Москве, несмотря ни на какие 
обстоятельства, собираются 
пушкинские учителя, считает 
профессор Высшей школы эко-
номики и председатель жюри 
нашего конкурса Марина Ко-
ролева. Но разве не чудо, что 
из 16 первых классов огромной 
сельской школы в киргизской 
Новопавловке десять с рус-
ским языком обучения! В Кир-
гизии бум русскоговорящих 
классов, рассказывает учитель 
Жылдызбубу Омурзакова. И со-
всем недавно в республике на-
чали строить три новые шко-
лы с образованием на русском 
языке.  

50 русистов из 18 стран мира стали 
лауреатами «Пушкинского конкурса».

А К Ц Е Н Т

Служение русскому языку 
в некоторых странах можно 
приравнять к гражданскому подвигу

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Татьяна Москалькова вернула россиянке 
гражданство

Гражданка Борисова
Анна Спицына

В
нимание к судьбам людей 
— главная задача государ-
ственной правозащитной 

работы. Вот одна из таких су-
деб. Женщина, родившаяся еще 
в РСФСР и всегда жившая в Рос-
сии, в результате формализма 
чиновников оказалась лицом 
без гражданства. Решив не сми-
ряться с этой несправедли-
востью, гражданка Борисова 
обратилась к Уполномоченно-
му по правам человека в РФ Та-
тьяне Москальковой.

Внимательно изучив ситуа-
цию, омбудсмен направила в суд 
административный иск и приве-
ла доказательства в защиту прав 
женщины. Cтатьей 6 Конститу-
ции РФ гарантировано, что гра-
жданство РФ приобретается и 
прекращается в соответствии с 
федеральным законом, являет-
ся единым и равным независи-
мо от оснований приобретения; 
а гражданин РФ не может быть 

лишен своего гражданства или 
права изменить его.

В соответствии с частью 1 
статьи 13 Закона РФ от 28 но-
ября 1991 г. № 1948-1 «О гра-
жданстве РФ» гражданами РФ 
признаются все граждане быв-
шего СССР, постоянно прожи-
вающие на территории РФ на 
день вступления в силу настоя-
щего закона, то есть на 6 февра-
ля 1992 года, если в течение од-
ного года после этого дня они не 
заявят о своем нежелании состо-
ять в российском гражданстве. 
Причиной, по которой Борисо-
ву признали лицом без гра-
жданства, стало для сотрудни-

ков госорганов отсутствие у нее 
паспорта. Однако омбудсмен на-
помнила, что на этот счет есть 
постановление Конституци-
онного суда № 12-П от 16 мая 
1996 года, в котором отмечено, 
что признание принадлежно-
сти к гражданству РФ не требу-
ет каких-либо действий со сто-
роны граждан или вынесения по 
этому вопросу какого-либо ре-
шения государственными орга-
нами. Суд удовлетворил адми-
нистративный иск омбудсмена, 
снова продемонстрировав, что в 
системе отношений власть — об-
щество в центре всегда находит-
ся человек, его права и законные 

интересы. «В данном случае — 
гражданка России, полноценный 
член нашего общества, которая 
благодаря слаженному взаимо-
действию судебной системы и 
института государственной пра-
возащиты восстановила права и 
получила российский паспорт», 
— говорит Татьяна Москалько-
ва. Всего же в 2022 году и первом 
полугодии 2023-го Москалько-
ва направила в суды 15 исков 
по поводу нарушений прав гра-
ждан. Тематика их самая разная 
— и обеспечение жильем, и ре-
монт дороги, и перевод в другое 
исправительное учреждение, и 
выдача или замена документов. 
Часть их касалась компенсаций 
за нарушение права на осуще-
ствление расследования и судо-
производства в разумный срок. 
«Правозащитный инструмент в 
виде административных исков 
демонстрирует, что вопреки бю-
рократии справедливость и со-
страдание могут преобладать, — 
считает Татьяна Москалькова.  

А К Ц Е Н Т

Россиянку лишили гражданства 
из-за отсутствия у нее паспорта. 
Но омбудсмен подала иск в суд
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АКЦИЯ В восстановленном 
при участии«РГ» храме 
в Волновахе начались службы

Восстал из пепла

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Донецкая область — 

Краснодарский край

Символом возрождения Вол-
новахи — города в Донецкой об-
ласти — стало восстановление 
Свято-Преображенского хра-
ма, оказавшегося ранней вес-
ной 2022 года в эпицентре боев 
за Донбасс. 

Под его сводами сейчас идут 
службы. А сообщил нам об этом 
отец Александр (Костин), на-
стоятель церкви, разрушенной 
украинскими боевиками  прак-
тически до основания.   

—  Сотни людей со всей Рос-
сии приняли участие в восста-
новлении храма, инициаторами 
стали журналисты и читатели 
«Российской газеты», низкий 
всем поклон, — сказал он, по-
звонив в редакцию. — Благодаря 
народной поддержке наш храм 
буквально возродился из пепла, 
став лучше прежнего. Высылаю 
фотографии, сами убедитесь…

Просмотрев присланные 
снимки, мы были в востор-
ге. Трудно поверить, что такая 
красота появилась на месте 
былого пепелища. Ведь пожар, 
вспыхнувший после обстре-
ла ВСУ, оставил от церковного 
купола лишь ребра каркаса и 
чудом уцелевший крест. Отец 
Александр и прихожане спаса-
лись от обстрелов в подвалах 
соседней деревни. Вернувшись, 
увидели железный остов, остав-

шийся от храма. Внутри прак-
тически все сгорело, чудом 
уцелели лишь несколько икон. 
Сохранилась и колокольня. 

Напомним, весной прошло-
го года военкор «РГ» Владимир 
Аносов, прибывший в освобо-
жденную Волноваху вслед за 
нашими военными, встретился 
с отцом Александром. Его ре-
портаж дал старт благотвори-
тельной акции «Российской га-
зеты» в помощь разрушенному 
храму. Вместе с журналистами 
в ней приняли участие наши чи-
татели и друзья. Кто-то прислал 
500 рублей, кто-то 10 тысяч, 
а несколько  кубанских пред-
принимателей передали по 100 
тысяч рублей. Так, с божьей по-
мощью, собрали довольно вну-
шительную сумму.  Безуслов-
но, это была лишь малая толи-
ка. На восстановление храма, 
по оценке специалистов, было 
потрачено около 15 миллио-
нов рублей. Основные работы  
проводились на средства Челя-
бинской области — города-по-
братима Волновахи. Здесь их 
продолжают вспоминать до-
брым словом. Южноуральцы 
отремонтировали дороги,  воз-
вели несколько домов. А в воз-
рождение Свято-Преображен-
ской церкви вложили не только 
средства, но и душу. Наверное, 
потому так легко на сердце под 
ее сводами. У настоятеля еще 
много забот, но хочется наде-
яться, что страшное прошлое 
уже не вернется.  

КСТАТИ

13 сентября в Санкт-Петербурге 

открывается XV Конгресс Между-

народной ассоциации препода-

вателей русского языка и литера-

туры.
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Апрель 2022. В разрушенной церкви чудом уцелели несколько икон.

Август 2023 г. В восстановленном храме прошла первая служба.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

11 сентября и далее везде
ЮРИЙ КОКОВ: Терроризм 
в течение долгого вре-
мени является одной 

из наиболее серьезных угроз 
международной и националь-
ной безопасности. Обстановка 
в сфере противодействия это-
му явлению остается сложной. 
Только в этом году в мире со-
вершено свыше 2,5 тыс. терро-
ристических атак, в результате 
которых погибли и получили 
ранения около 15 тыс. человек.

Расширяется география тер-
роризма. В этом году с ним столк-
нулось свыше 70 государств. При 
этом наибольшая активность 
террористов отмечена на терри-
тории Африки, Южной Азии и 
Ближнего Востока, где соверше-
но свыше 90% всех тератак.

Сохраняется угроза деста-
билизации ситуации в сосед-
них с Афганистаном государ-
ствах Центральной Азии в связи 
с устремлениями «Исламского 
государства» (террористиче-
ская организация, запрещенная 
в РФ) распространить свою тер-
рористическую деятельность 
на их территории. В этих целях 
террористами ведется работа 
по радикализации этнических 
общин в этом регионе. 

Складывающуюся взрыво-
опасную обстановку в Афга-
нистане активно эксплуатиру-
ют западные политики и спец-
службы в собственных интере-
сах, связанных с их стремлени-
ем ограничить влияние России 
в Южной и Центральной Азии.

США, Англия, Франция и ряд 
других государств уже давно ис-
пользуют террористические ор-
ганизации и отдельные группи-
ровки в качестве инструмента 
достижения своих внешнепо-
литических и экономических 
целей.

Действия террористов в стра-
нах и регионах, объявленных 
Западом зонами своих страте-
гических интересов, позволяют 
«выдавливать» с выгодного рын-
ка опасных конкурентов, в том 
числе и своих союзников. Осу-
ществлять под лозунгом борьбы 
с терроризмом прямое воору-
женное вторжение в нелояльные 
страны, смещать демократиче-
ски избранные власти и устанав-
ливать в них контролируемые 
режимы. Под прикрытием так 
называемых контртеррористи-
ческих миссий западники безза-
стенчиво расхищают природные 
ресурсы, включая нефть, газ, 
уран, золото, алмазы и другие 
богатства страны пребывания.

То есть, как говорится, «ниче-
го личного, только бизнес»?

ЮРИЙ КОКОВ: Это становится оче-
видным, если отобразить на од-
ной карте районы разведанных 
залежей ценных полезных ис-
копаемых и инициированных 
Западом вооруженных кон-
фликтов и масштабных терро-
ристических провокаций в раз-
личных регионах мира. 

При этом страны, отстаива-
ющие свой суверенитет, неза-
висимость и не желающие ста-
новиться вассалами Вашингто-
на и Лондона, других бывших 
колонизаторов из Европы, объ-
являются «спонсорами терро-
ризма» и подвергаются жестко-
му санкционному давлению. 

Однако, если проследить ре-
троспективу развития терро-
ризма, можно с уверенностью 
сказать, что заигрывания с тер-
рористами и попытки контро-
лировать их деятельность ни-
чем хорошим не заканчивают-
ся, а часто оборачиваются в 
итоге против самих кураторов. 

Вы правы. Пример 11 сентя-
бря 2001 года, когда создан-
ная американцами «Аль-Ка-
ида» провела атаку на баш-
ни-близнецы и Пентагон, го-
ворит сам за себя. Впрочем, 
складывается впечатление, 
что никаких уроков Вашинг-
тон и его союзники не извлек-
ли и продолжают активно 
использовать террористов по 
всему миру, сея хаос и разруху.

ЮРИЙ КОКОВ: Действительно, для 
противодействия ограниченно-
му воинскому контингенту Со-
ветского Союза в Афганистане 

спецслужбы США активно фи-
нансировали боевиков, кото-
рые впоследствии и составили 
основу «Аль-Каиды» (террори-
стическая организация запре-
щена в РФ), а спустя годы орга-
низовали самый масштабный 
террористический акт в амери-
канской истории. 

В дальнейшем, уже для борь-
бы с «Аль-Каидой» в Ираке и 
дестабилизации обстановки в 
Сирии, Вашингтоном активно 
спонсировалась радикальная 
суннитская организация «Сыны 
Ирака», которая затем состави-
ла ядро «Исламского государ-
ства Ирака и Леванта» (запре-
щена в РФ) — самой кровавой 
террористической организации 
в современной истории, жесто-
кость и бесчеловечность кото-
рой впоследствии испытал на 
себе практически весь мир.

В свою очередь Франция, со-
гласно заявлению правитель-
ства Мали, способствовала со-
зданию в собственных интере-
сах на территории этого госу-
дарства крупного террористи-
ческого анклава. Он контроли-
руется вооруженной и обучен-
ной французами радикальной 
группировкой, сформирован-
ной из представителей «Ансар 
ад-Дин». Эта организация была 
признана террористической на 
уровне ООН. 

Можно привести еще много 
примеров использования запад-
ными странами террористи-
ческих методов в геополитике, 
насаждения ими человеконе-
навистнической псевдорелиги-
озной и нацистской идеологии. 
Но в итоге всех этих рассужде-
ний мы приходим к однознач-
ному пониманию того, что де-
структивные и недальновид-
ные действия коллективного 
Запада стали определяющими 
в трансформации терроризма 
в его классическом понимании 
в сложный феномен. Теперь в 
нем, кроме традиционного уго-
ловно-правового аспекта, при-
сутствуют, а порой и превалиру-
ют, политический, экономиче-
ский, информационный и дру-
гие факторы. В незавуалирован-
ном и концентрированном виде 
это особенно ярко проявилось в 
ходе специальной военной опе-
рации на Украине. Таковы вира-
жи современного терроризма.

Из ваших слов следует, что 
наибольшую опасность 
в современных условиях пред-
ставляет именно терроризм, 
возведенный в ранг государ-
ственной политики?

ЮРИЙ КОКОВ: В российском зако-
нодательстве не регламентиро-
вано понятие государственно-
го терроризма, а террористиче-

ская деятельность связывается 
исключительно с совершением 
соответствующих уголовных 
преступлений конкретными 
физическими лицами. Но с по-
литической и доктринальной 
точек зрения западные стра-
ны во главе с США, безусловно, 
являются вдохновителями тер-
роризма новой формации, а их 
главная геополитическая струк-
тура — Организация Североат-
лантического договора, по су-
ществу, превратилась в инстру-
мент устрашения, насилия и 
принуждения.

Образованный в 1949 году 
альянс, насчитывавший в сво-
ем составе 12 государств, 50 
лет позиционировал себя ис-
ключительно как военно-поли-
тическую организацию оборо-
нительной направленности. Но 
в конце прошлого столетия по-
сле развала и ослабления влия-
ния СССР политика НАТО резко 
изменилась и стала предельно 
агрессивной. К 2005 году коли-
чество членов организации вы-

росло вдвое за счет присоедине-
ния восточноевропейских стран 
под предлогом защиты от якобы 
«имперских устремлений Рос-
сии». В настоящее время их чис-
ленность составляет уже 31 госу-
дарство. При этом блок ни разу 
не участвовал в оборонительных 
боевых действиях, но зато за по-
следние 25 лет развязал более 30 
конфликтов в разных частях све-
та. На эти авантюры, прикры-
ваемые высокими принципами 
демократии, гуманизма, соблю-
дения прав человека и борьбы 
с терроризмом, тратятся трил-
лионы долларов.

В результате разрушены по-
литическая система, экономика 
и социальная сфера Афганиста-
на, Ирака, Ливии, Сирии, Юго-
славии, Украины и ряда других 
стран. Погибли и получили ра-
нения миллионы мирных жи-
телей, а количество беженцев, 
по экспертным оценкам, со-
ставляет порядка 60 млн чело-
век, что сопоставимо с послед-
ствиями Второй мировой вой-
ны. Согласитесь, что ни одна 
террористическая организация 
или все они вместе взятые даже 
теоретически не способны при-
нести столько бедствий.

И, видимо, они не собираются 
останавливаться на достиг-
нутом?

ЮРИЙ КОКОВ: Не без оснований 
эксперты единодушны в том, 
что только НАТО обладает необ-
ходимым потенциалом и воз-
можностями для совершения 
масштабных акций техногенно-
го терроризма, которыми, вне 
всякого сомнения, являются це-
ленаправленное уничтожение 
промышленности Югославии и 
подрыв газопровода «Северный 
поток». 

Широко используется альян-
сом и кибероружие, а также раз-
личные гласные и негласные ме-
тоды и приемы. 

Все эти действия соверша-
ются НАТО для дестабилиза-
ции обстановки, устрашения 
населения и принуждения го-
сударств к выстраиванию сво-
ей внешней и внутренней по-
литики в русле геостратегиче-
ских и экономических интере-
сов США по устанавливаемым 
ими правилам. Истоки этих ам-

биций известны, ведь для англо-
саксов, все, что происходит в 
мире за пределами границ их го-
сударств, происходит в их «вну-
треннем дворике». В их понима-
нии, весь мир принадлежит им. 

Соответственно возникает 
законный вопрос: ну и кому же 
надо такое НАТО?

Приходится констатиро-
вать, что в западном мире 
сегодня к власти пришли 
«деятели», не думающие ни 
о народе, ни о будущем их соб-
ственных государств.

ЮРИЙ КОКОВ: Более того, на Западе 
коррумпированный и бесприн-
ципный современный полити-
ческий класс готов в погоне за 
властью и сверхприбылью на-
рушить все международно-пра-
вовые нормы, попрать и извра-
тить любые общечеловеческие 
ценности. Пожертвовать ин-
тересами и даже жизнью тысяч 
простых людей, будущим своих 
детей, души которых уже сейчас 
калечатся «мягким ЛГБТ-тер-
рором».

Именно это сейчас проис-
ходит на Украине, территорию 
которой власти придержащие 
на Западе выбрали в качестве 
плацдарма, а украинский на-
род в качестве средства борьбы 
с нами. При этом жизнь и судьба 
украинцев без колебаний при-
несены в жертву.

Каждый доллар и евро, по-
траченный якобы на помощь 
Украине, на самом деле пред-
назначен для финансирования 
войны с Россией чужими рука-
ми. А разве не высшим проявле-
нием цинизма и лицемерия яв-
ляется выделение финансовых 
средств на войну из Европей-
ского фонда мира? 

Н е о бу зда н н о е  ж ел а н и е 
западных стран любыми спосо-
бами и методами сохранить 
свое доминирование в мире 
неуклонно ведет их к геополи-
тическому закату. Ведь природа 
так устроена, что угрозами, об-
маном, провокациями и сдер-
живанием невозможно оста-
новить естественное развитие 
других стран и цивилизаций, 
лишить их стремления к спра-
ведливому миропорядку.

Вот почему сейчас разбитые 
иллюзии «о цветущих садах» 
западных политиканов, стра-
дающих исторической амнези-
ей, привели мир к очень опас-
ной черте, за которой решает-
ся судьба всего человечества. 
Причем самыми уязвимыми 
перед данной глобальной угро-
зой оказались народы, пред-
ставляемые всеми этими «ра-
дужными лидерами демократи-
ческих и моральных свобод».

Все происходящее очень се-
рьезно и чревато трагическими 
последствиями. Но надо при-
знать, что осознание объек-
тивной реальности постепенно 
начинает приходить к здраво-
мыслящей части западного об-
щества. Все больше экспертов, 
политиков, журналистов, воен-
ных, сотрудников спецслужб, 
простых граждан выступают 
с резкой критикой проводи-
мой их зарвавшимися властями 
внешней и внутренней полити-
ки. Они призывают остановить 
этот беспредел на Украине, вер-
нуться к цивилизованным мето-
дам решения споров и конфлик-
тов в международных отноше-
ниях. Россия, в свою очередь, де-
лает все возможное, чтобы сдер-
жать агрессивные устремления 
западных безумцев и не допу-
стить реализации их преступ-
ных планов. На это нацелена и 
специальная военная операция.

Таким образом, можно сде-
лать вывод, что Россия, на-
чав специальную военную опе-
рацию, столкнулась с новой, 
неизвестной до настоящего 
времени формой терроризма?

ЮРИЙ КОКОВ: С началом специаль-
ной военной операции на Укра-
ине количество террористиче-
ских проявлений у нас в стране 
резко возросло. За этот период 
на территории страны совер-
шено 143 преступления терро-
ристической направленности, 
в том числе 131 теракт, усили-
ями спецслужб и правоохрани-
тельных органов предотвраще-
но 256 террористических пре-
ступлений, из них 144 теракта.

Такой всплеск террористи-
ческой активности связан с раз-
вернутой украинскими спец-
службами масштабной дивер-
сионно-террористической де-
ятельностью, охватившей не 
только приграничные, но и дру-
гие регионы страны.

Украинский нацистский ре-
жим, пользуясь поддержкой 
США и стран западной коали-
ции, полностью игнорирует 
нормы международного, в том 
числе гуманитарного, права, 
совершает преступления про-
тив мира и безопасности чело-
вечества, фактически выступая 
субъектом терроризма на госу-
дарственном уровне. 

Не в силах что-либо изменить 
в свою пользу на линии боевого 
соприкосновения, украинские 
власти и их западные покрови-
тели все чаще прибегают к ис-
пользованию открытых терро-
ристических методов для устра-
шения населения и причинения 
как можно большего ущерба. 

Целями их тератак и дивер-
сий становятся мирные люди 
и гражданские объекты. Для 
их совершения активно при-
меняются ракетные и артилле-
рийские системы дальнего дей-
ствия, беспилотные воздушные 
и морские аппараты, прежде 
всего западного производства, 
запрещенные во всем мире про-
тивопехотные мины и кассет-
ные боеприпасы. 

Наиболее резонансными из 
них стали подрывы газопрово-
да «Северный поток», Крым-
ского моста, Каховской ГЭС, ра-
кетные обстрелы Запорожской 

АЭС. Атаки беспилотников на 
Курскую АЭС, объекты гра-
жданской инфраструктуры Мо-
сковского региона, Крымского 
полуострова, Саратовской, Ря-
занской, Калужской, Воронеж-
ской, Псковской, Ростовской, 
Курской, Белгородской, Брян-
ской областей, морских пор-
тов Севастополя и Новорос-
сийска. А также вооруженное 
нападение украинской дивер-
сионно-террористической 
группы на приграничные посел-
ки в Белгородской области.

Достаточно широкое рас-
пространение получили совер-
шаемые в различных регионах 
страны по заданию украинских 
спецслужб покушения на вид-
ных российских государствен-
ных, общественных деятелей, 
журналистов, а также поджоги 
зданий военных комиссариатов 
и объектов инфраструктуры 
железнодорожного транспор-
та. Кроме этого, вскрыты планы 
украинских неонацистов, ко-
торые с подачи своих западных 
консультантов намеревались 
совершить на своей территории 
провокацию с подрывом так на-
зываемой грязной бомбы с це-
лью последующего обвинения 
России в ядерном терроризме.

Какие дополнительные меры 
принимаются для нейтрали-
зации новых угроз безопасно-
сти в области антитеррора?

ЮРИЙ КОКОВ: В целях нейтрализа-
ции возникающих террористи-
ческих угроз, защиты населения 
и объектов жизнеобеспечения, 
пресечения деятельности укра-
инских спецслужб и их пособ-
ников федеральными и регио-
нальными органами исполни-
тельной власти осуществляют-
ся комплексные организацион-
ные, режимные и специальные 
меры противодействия. 

Наиболее важные вопросы, 
требующие принятия неотлож-
ных решений, систематически 
рассматриваются на заседани-
ях Совета безопасности России, 
Национального антитеррори-
стического комитета. Органи-
зовано постоянное взаимодей-
ствие органов безопасности и 
правопорядка с войсковыми ча-
стями на передовой с целью об-
наружения и ликвидации мест 
подготовки терактов, выявле-
ния и срыва планов противника 
по их совершению. 

Киевский режим постоянно 
меняет свою диверсионную и 
террористическую тактику. 
Нашим силовикам удается 
работать на упреждение? 

ЮРИЙ КОКОВ: Несомненно, сейчас 
учитываются существенные из-
менения в методах ведения бое-
вых действий, а также активное 
применение самых современ-
ных средств вооружения и на-
вигации в террористических 
целях. Российским военнослу-
жащим, сотрудникам право-
охранительных органов и спец-
служб приходится в режиме ре-
ального времени осваивать но-
вые формы и тактику противо-
борства с хорошо оснащенным, 
необремененным какими-ли-
бо морально-этическими нор-
мами противником. При этом 
наши воины проявляют высо-
чайший профессионализм, вы-
держку и отвагу. Благодаря их 
героическим, согласованным 
действиям большинство теру-
гроз удается упредить. 

С февраля 2022 года предот-
вращено свыше 70 крупных тер-
актов, включая попытки подры-
ва газопровода «Турецкий по-
ток», высоковольтных ЛЭП в Ле-

нинградской и Тверской обла-
стях, Угличской ГЭС, самолетов 
гражданской и военной авиации 
в местах базирования. Пресече-
ны диверсии на объектах энер-
гетики и транспорта в Республи-
ке Крым, Липецкой, Запорож-
ской и Херсонской областях.

Уничтожены тысячи укра-
инских беспилотников, пытав-
шихся атаковать военные и гра-
жданские объекты на терри-
тории России. В новых регио-
нах и российском приграничье 
обнаружено и ликвидировано 
более 60 диверсионно-терро-
ристических групп. Пресече-
ны пять крупных вооруженных 
нападений на территорию Бел-
городской и Брянской областей.

Предотвращен ряд терактов 
в отношении руководителей 
Республики Крым, Херсонской 
и Запорожской областей, по-
пулярных общественных де-
ятелей, журналистов и блоге-
ров. Расследованием установ-
лены конкретные исполните-
ли и заказчики убийств Дарьи 
Дугиной, Владлена Татарско-
го (настоящее имя Максим Фо-
мин. — Ред.) и генпрокурора ЛНР 
Сергея Горенко, покушений на 
Захара Прилепина и главу МВД 
ЛНР Игоря Корнета.

Задержаны и привлечены к 
уголовной ответственности бо-
лее 300 лиц, причастных к со-
вершению по заданиям укра-
инских спецслужб нападений 
на военкоматы, администра-
тивные здания и объекты желез-
нодорожной инфраструктуры.

Выявлены и понесли наказа-
ние сотни распространителей 
ложной информации и модера-
торы преступных интернет-со-
обществ, причастных к массо-
вым рассылкам ложных теру-
гроз. Установлены их зарубеж-
ные кураторы.

С учетом накопленного опы-
та действий в новых условиях 
обстановки принимаются опе-
ративные меры, направленные 
на совершенствование совмест-
ной деятельности по выявле-
нию, предупреждению и пресе-
чению возникающих террори-
стических угроз и проявлений.

Выстроенная система меж-
дународных отношений в на-
стоящее время переживает 
глубокий кризис. Как это от-
разилось на международном 
антитеррористическом со-
трудничестве?

ЮРИЙ КОКОВ: Сегодня для всех оче-
видно, что мир нуждается в об-
новлении условий обеспечения 
глобальной безопасности, куда, 
безусловно, входят проблемы, 
связанные с международным 
антитеррористическим сотруд-
ничеством.

Россия всегда последова-
тельно выступала за объедине-
ние усилий всего международ-
ного сообщества в борьбе с тер-
роризмом и экстремизмом, раз-
витие сотрудничества по раз-
личным направлениям антитер-
рористической деятельности, 
укрепление головной роли ООН 
в вопросах выработки и реали-
зации общих принципов и под-
ходов в данной сфере. 

Несмотря на существующие 
трудности, наша страна про-
должает строго следовать взя-
тым на себя обязательствам по 
выполнению резолюций Совета 
Безопасности и решений про-
фильных комитетов ООН, дого-
воренностей и соглашений ан-
титеррористической направ-
ленности, достигнутых в рам-
ках других международных 
структур и организаций.

Российские вооруженные 
силы продолжают выполнять 
служебно-боевые задачи по 
оказанию помощи Сирийской 
Арабской Республике в борьбе 
с террористическими группи-
ровками.

Неужели противники нашей 
страны всерьез рассчитыва-
ют на наше поражение?

ЮРИЙ КОКОВ: Никогда еще в миро-
вой истории столько воен-
но-технических сил и финансо-
вых средств не объединялось 
для ведения необъявленной 
войны с одним государством, 
не применялось такого количе-
ства санкций, не использова-
лось столько современного вы-
сокоточного боевого оружия, 
передовых, в том числе косми-
ческих, технологий, не прово-
дилось такой массированной 
информационно-пропагандист-
ской кампании с задействова-
нием глобальных телекоммуни-
кационных систем.

Но наши противники забы-
ли уроки истории и, как всегда, 
недооценили стойкость Рос-
сии, которая никогда не боялась 
внешних врагов, ни перед кем 
не склонялась, всегда давала до-
стойный отпор любой агрессии 
и выходила победителем из всех 
испытаний. Главным услови-
ем этих побед было и остается 
единство нашего великого на-
рода, сплоченность общества, 
мудрость наших лидеров, неис-
сякаемая вера в добро и спра-
ведливость. 

Уверен, так будет и в этот 
раз.  

Теракты 11 сентября совершили 
«борцы за свободу», которых сами 
США и создали в Афганистане.

Юрий Коков: С началом СВО на Украине количество террористических проявлений у нас в стране резко возросло.

А К Ц Е Н Т

Только НАТО обладает необходимым 
потенциалом и возможностями 
для совершения масштабных акций 
техногенного терроризма
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БИЛЬЯРД 
В Москве 
прошел «Кубок 
Кремля»

СЛОЖИЛИ ПУЛ 
И ПИРАМИДУ
Владимир Ильин

В столице завершился XVII 
Международный турнир «Ку-
бок Кремля» с общим призо-
вым фондом 3,5 млн руб. Со-
ревнования, которые ведут 
свою историю с 2005 года, 
впервые прошли на игровых 
столах Дворца бильярдного 
спорта «Москвич». Были разы-
граны награды в четырех дис-
циплинах — пирамиде и пуле у 
мужчин и женщин.

Турнир cо статусом эта-
па Кубка мира был организо-
ван Московским союзом би-
льярдного спорта при поддерж-
ке департамента спорта Моск-
вы, Международной конфедера-
ции пирамиды и ФГБУ «Редак-
ция «Российской газеты». Вы-
ступило рекордное количество 
участников — 427 из 11 стран 
(в прошлом году — 372), свое ма-
стерство показали 14 бильярди-
стов, в разное время становив-
шихся чемпионами мира. 

Наибольшее число соиска-
телей наград оказалось в муж-
ской комбинированной пира-
миде (265), где по сравнению с 
другими тремя видами програм-
мы победитель получил самые 
высокие призовые — 300 тысяч 
рублей. Прошлогодний чемпи-
он «Кубка Кремля» казахста-
нец Ернар Чимбаев выбыл из 
борьбы в полуфинале, уступив 
Максиму Звереву из Санкт-Пе-
тербурга. А он, в свою очередь, 
в решающем поединке уступил 
другому мастеру с берегов Невы 
Никите Володину — 1:5. 

У девушек в свободной пира-
миде исход соревнований был 
предсказуем. Очередной титул 
выиграла многократная побе-
дительница чемпионатов мира, 
«Кубка мэра Москвы» и «Куб-
ка Кремля» Диана Миронова. 
Воспитанница столичного би-
льярда сейчас представляет Ка-
зань. В финале она не позволила 
Елизавете Сидоренко (Новоси-
бирск) выиграть хотя бы один 
фрейм — 5:0.

Москвичу Сергею Луцкеру 
не удалось сохранить свой ти-
тул в соревнованиях по пулу-10. 
Он добрался до решающей ста-
дии, но во встрече за главный 
приз минимально уступил зем-
ляку Евгению Буслаеву — 8:9. 
Отдельный женский турнир в 
этой дисциплине проводился 
впервые, раньше девушки при 
желании могли соревноваться 
вместе с мужчинами. Сейчас но-
вую и важную строчку в исто-
рию «Кубка Кремля» вписала 
первый номер посева соревно-
вательной сетки Наталья Зуб-
цова. В финальном матче меж-
ду двумя столичными игроками 
она взяла верх над Таисией Лып-
кань — 7:5.

Поскольку поединки за тре-
тье место изначально регламен-
том не были предусмотрены, то 
бронзовых призеров в прошед-
шем турнире суммарно восемь. 
Пирамида — Всеволод Аверья-
нов (Санкт-Петербург), Ернар 
Чимбаев (Алма-Ата, Казахстан), 
Радмила Валеева (Ростов-на-До-
ну), Анастасия Зверинцева 
(Москва); пул-10 — Владислав 
Шопик (Беларусь), Арсений Ко-
валерчик (Москва), Мария Ко-
лесникова (Екатеринбург) и 
Александра Дзускаева (Москва). 

Казахстанец Чимбаев и бе-
лорус Шопик, пробившись в по-
луфиналы и заняв место на ниж-
них ступенях пьедестала почета, 
добились лучших результатов 
среди зарубежных участни-
ков. Также на «Кубке Кремля» 
выступали мастера бильярда 
из Армении, Киргизии, Литвы, 
Молдавии, Туркмении, Турции, 
Узбекистана и Южной Кореи.  
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Впервые на «Кубке 
Кремля» состоя-
лись отдельные 
женские соревно-
вания по пулу-10

Девушки ничуть не уступали 
мужчинам в мастерстве.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МОЦАРТ 
ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА
«Амадей» — спектакль на большой сцене Театра Вах-
тангова, после которого его постановщик Анатолий 
Шульев стал главным режиссером. Первый спектакль, 
после ухода великого Римаса Туминаса. Спектакль 
неровный, но в целом безусловная удача.  

В начале — длинный монолог Сальери. Идет сложно. 
Сальери вспоминает, в частности, о том, что «русский 
арап» написал трагедию о нем и о Моцарте. Живой Са-
льери не мог этого знать: Пушкин написал свою ма-
ленькую трагедию через пять лет после смерти Салье-
ри, когда слухи о том, что он — убийца своего великого 
коллеги, стали распространяться особенно активно. 
Голос Сальери — голос из преисподней, голос с того све-
та, голос из Вечности? Как сыграть?

Максим Обрезков придумал декорацию одновремен-
но реалистичную и символичную. Он умеет. Таков мир 
Сальери и Моцарта.

Сергей Пло-
тов написал очень 
хорошую версию 
«Амадея», поста-
вив перед исполни-
телем роли Сальери 
сложную задачу.

Для меня — не на-
стаиваю — вахтан-
говский «Амадей» в 
постановке Шулье-
ва — не столько исто-
рия двух компози-
торов, сколько исто-
рия двух отношений 
к жизни. В чем раз-
ница отношений? 
Моцарт — человек, 
которым руководит музыка, она ведет его по жизни. Са-
льери — тот, кто хочет сам руководить музыкой, жела-
ет, чтобы она подчинялась ему. «Музыку я разъял, как 
труп» — это и о вахтанговском Сальери тоже.

Человека спокойного, выдержанного, сдержанного 
играть сложно. Алексей  Гуськов — артист, безусловно, 
выдающийся — находит эти краски. Финальный моно-
лог, когда Сальери учит нас жить — просто театральный 
шедевр. И браво, создатели спектакля! Сегодня нас 
учит жить не Моцарт, а Сальери. Это поразительно! 
И очень важно…

В свое время я ставил пушкинского «Моцарта и Са-
льери» в Центре Высоцкого на Таганке. Сальери играл 
Валерий Золотухин, Моцарта — Ирина Линдт. Это была 
история о том, как Сальери сходит с ума от неспра-
ведливости мира: Моцарт ему чудится повсюду. Даже в 
своей возлюбленной он видит предмет своей зависти, 
что оправдывало  то, что Моцарта играла актриса…

У Гуськова Сальери нормален абсолютно. У него есть 
задача — остаться в памяти потомков, и он движется к ее 
достижению. Безумен как раз Моцарт — живущий музы-
кой и умеющий в водоворот ее вовлечь всех, даже импе-
ратора. В спектакле Шульева человек и музыка как бы 
едины, существуют вместе. Моцарта без музыки нет. Он 
не просто живет ею, он является ее частью.

Виктор Добронравов работает грандиозно. Он иг-
рает человека, который только частично живет в ре-
альном мире, а в основном в мире музыки. Невероятно 
пластичен и музыкален. Глядя на то, как работает До-
бронравов, я совершенно не думал о том, мог ли Мо-
царт быть таким. Я радовался тому, каким интерес-
ным, необычным и талантливым может быть человек. 

Игорь Пиворович придумал очень интересную хо-
реографию. Танец рождается как бы внутри людей, не-
произвольно. Не люди ведут танец, но сами движения 
руководят ими.

В результате Гуськов и Добронравов — лед и пламень 
— показывают нам два отношения людей к жизни, две 
формы человеческого существования, которые важны 
и интересны зрителю. Можно жить так, можно — сяк. 
И та, и другая жизни достойны, однако, любой из нас 
выбирает ту, что 
ближе.

Интересно, что 
Моцарт и Сальери в 
основном раскры-
ваются не столько в 
отношениях друг с 
другом, сколько — с 
миром, в котором 
живут. Сальери аб-
солютно подчиня-
ется законам этого 
мира и становится 
никому не интере-
сен. Моцарт не то 
чтобы борется с чем-то, а просто не замечает того, как 
надо жить. Музыка закрывает обзор. И миру становит-
ся интересен именно этот, не замечающий.  

Соединить два взгляда на человеческое существова-
ние пытается Констанция — жена Моцарта — в замеча-
тельном исполнении Екатерины Крамзиной. Надо ска-
зать, что Крамзина выросла в очень мощную актрису. 
В «Амадее» она играет самое сложное, что можно толь-
ко представить: любовь. Любовь обычной (казалось 
бы) женщины к совершенно необыкновенному муж-
чине. Делает это очень глубоко и интересно. На грани 
трагедии и комедии. 

Вообще, надо отдать должное Анатолию Шульеву, 
в спектакле много хороших актерских работ. Я бы даже 
сказал: нет плохих. Моцарт со своей женой и Сальери 
существуют не в мире живых людей, а в мире масок. 
Но сыграны эти маски предельно точно.

Император — блистательная работа Олега Макаро-
ва, — который из-за всех сил хочет доказать всем, а в 
первую очередь себе самому, что любит музыку, хотя 
более всего на свете обожает фейерверки. Разные «му-
зыкальные» начальники — прекрасные работы Вале-
рия Ушакова, Александра Рыщенкова, Евгения Косы-
рева. У каждого — своя маска, своя черта характера. 
Прибавьте к ним еще ученицу Сальери Катарину Кава-
льери в гротесковом исполнении Каролины Койцан.

Вместе они создают мир, в котором, казалось бы, не 
должна рождаться музыка. Музыке вообще в любую 
эпоху не очень в нашем мире уютно. Наш мир, увы, со-
здан не для того, чтобы в нем звучал Моцарт. Но Мо-
царт рождается, и мир вынужден подчиниться его 
музыке.

Зрители принимают «Амадей» в полном восторге и, 
я бы сказал, радости. Стоя. Долго не отпуская артистов. 
Заваливая их цветами.

Это еще раз доказывает, что в сегодняшней жизни 
нынешний зритель хочет разговора яркого, но серьез-
ного. Про важное. Именно это ему интересно. Не могу 
сказать, что в «Амадее» все получилось, особенно в 
первом акте. Но это, безусловно, яркая и мощная рабо-
та. Заставляющая задуматься. Вахтанговская.  

Моцарт — человек, 
которым руково-
дит музыка, 
она ведет его 
по жизни. Сальери 
— тот, кто хочет 
сам руководить 
музыкой

В сегодняшней 
жизни нынешний 
зритель хочет 
разговора яркого, 
но серьезного. 
Про важное

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ
Указ Президента Российской Федерации

О временном порядке исполнения перед резидентами и иностранными кредиторами 
государственных долговых обязательств Российской Федерации, выраженных 
в государственных ценных бумагах, номинальная стоимость которых указана 
в иностранной валюте, и иных обязательств по иностранным ценным бумагам

В дополнение к мерам, предусмот-
ренным Указом Президента Россий-
ской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 
«О временном порядке исполнения обя-
зательств перед некоторыми иностранны-
ми кредиторами», постановляю:

1. Установить, что:
а) в целях исполнения Российской 

Федерацией перед резидентами и ино-
странными кредиторами государствен-
ных долговых обязательств Российской 
Федерации, выраженных в государствен-
ных ценных бумагах, номинальная сто-
имость которых указана в иностранной 
валюте (далее ― еврооблигации Рос-
сийской Федерации), права которых 
на еврооблигации Российской Федера-
ции учитываются иностранными органи-
зациями ― нерезидентами, имеющими 
право в соответствии с их личным зако-
ном осуществлять учет и переход прав 
на ценные бумаги (далее ― иностранные 
депозитарии), Российская Федерация 
вправе направить в небанковскую кре-
дитную организацию, являющуюся цен-
тральным депозитарием в соответствии 
с Федеральным законом от 7 декабря 
2011 г. № 414-ФЗ «О центральном депо-
зитарии» (далее ― центральный депо-
зитарий), заявление об открытии на имя 
иностранного депозитария (без лично-
го присутствия его представителя) счета 
типа «И», который ведется в рублях;

б) счет типа «И» может быть открыт 
на имя нескольких иностранных депози-
тариев;

в) бенефициарами по счету типа «И» 
являются владельцы еврооблигаций Рос-
сийской Федерации и иные лица, опреде-
ленные в порядке, установленном Мини-
стерством финансов Российской Феде-
рации по согласованию с Центральным 
банком Российской Федерации (далее ― 
держатели еврооблигаций Российской 
Федерации);

г) индексация сумм денежных 
средств, зачисленных на счет типа «И» 
до 15 сентября 2023 г. включитель-
но, производится в целях осуществле-
ния выплат держателям еврооблига-
ций Российской Федерации, включен-
ным в реестр держателей еврооблига-
ций Российской Федерации до 23 ноября 
2023 г. включительно, по формирую-
щемуся на внутреннем валютном рынке 
Российской Федерации курсу иностран-
ной валюты, в которой выражены обяза-
тельства по еврооблигациям Российской 
Федерации, в порядке, установленном 
Министерством финансов Российской 
Федерации по согласованию с Централь-
ным банком Российской Федерации;

д) Министерство финансов Россий-
ской Федерации вправе заключать с цен-
тральным депозитарием, российскими 
кредитными организациями и иными 
лицами соглашения, необходимые 
для осуществления индексации сумм 
денежных средств, зачисленных на счет 
типа «И», с учетом положений подпункта 
«г» настоящего пункта;

е) индексация сумм денежных 
средств, зачисленных на счет типа «И» 
начиная с 16 сентября 2023 г., произво-
дится по установленному Центральным 
банком Российской Федерации на 91-й 
день после даты очередного платежа 
по еврооблигациям Российской Феде-
рации, определенной проспектом эмис-
сии, курсу иностранной валюты, в кото-
рой выражены обязательства по еврооб-
лигациям Российской Федерации. Такая 
индексация производится Министер-
ством финансов Российской Федерации 
за счет средств федерального бюджета. 
Порядок такой индексации устанавлива-
ется Министерством финансов Россий-
ской Федерации по согласованию с Цен-
тральным банком Российской Федера-
ции;

ж) режим счета типа «И» устанав-
ливается решением Совета директоров 
Центрального банка Российской Федера-
ции, подлежащим официальному опуб-
ликованию в соответствии со статьей 7 
Федерального закона от 10 июля 2002 г. 
№ 86-ФЗ «О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)».

2. Определить, что центральный депо-
зитарий:

а) передает выплаты держателям 
еврооблигаций Российской Федерации 
(за исключением иностранных номи-
нальных держателей), права которых 
на еврооблигации Российской Федерации 
учитываются центральным депозитари-
ем или депонентами центрального депо-
зитария, в порядке, предусмотренном 
законодательством Российской Федера-
ции, в сроки, установленные проспектом 
эмиссии;

б) передает выплаты депозитариям, 
которым для учета прав на еврооблига-
ции Российской Федерации открыт счет 
лица, в том числе действующего в интере-
сах других лиц, в иностранном депозита-
рии (далее ― российские депозитарии), 
в сроки, установленные проспектом эмис-
сии, на основании предоставленной рос-
сийскими депозитариями центральному 
депозитарию по его запросу информации 
об общем количестве еврооблигаций Рос-
сийской Федерации, которые учитывают-
ся на таких счетах;

в) открывает счета типа «И» на имя 
иностранных депозитариев (без личного 
присутствия их представителей) и в сроки, 
установленные проспектом эмиссии, 
зачисляет на эти счета денежные сред-
ства для последующей передачи выплат 
держателям еврооблигаций Российской 
Федерации, права на которые учитыва-
ются указанными иностранными депо-
зитариями, и российским депозитариям, 
предоставившим центральному депозита-
рию по его запросу информацию, указан-
ную в подпункте «б» настоящего пункта, 
после истечения установленного срока, 
в сумме, порядок определения которой 
устанавливается Министерством финан-
сов Российской Федерации по согласова-
нию с Центральным банком Российской 
Федерации;

г) формирует по поручению Рос-
сийской Федерации реестр держателей 
еврооблигаций Российской Федерации 
для передачи выплат держателям еврооб-
лигаций Российской Федерации, права 
на которые учитываются иностранными 
депозитариями. Держатель еврооблига-
ций Российской Федерации включается 
в этот реестр при условии предоставления 
центральному депозитарию документов, 
которые подтверждают права держателя 

еврооблигаций Российской Федерации 
и перечень которых определяется Мини-
стерством финансов Российской Феде-
рации по согласованию с Центральным 
банком Российской Федерации (далее ― 
подтверждающие документы). В целях 
получения от держателей еврооблигаций 
Российской Федерации подтверждающих 
документов центральный депозитарий 
привлекает уполномоченные организа-
ции, перечень которых определяется Пра-
вительством Российской Федерации;

д) осуществляет в порядке, определя-
емом Министерством финансов Россий-
ской Федерации по согласованию с Цен-
тральным банком Российской Федера-
ции, необходимые действия для перечис-
ления:

держателям еврооблигаций Россий-
ской Федерации денежных средств в руб-
лях или валюте, в которой выражены обя-
зательства по еврооблигациям Россий-
ской Федерации;

российским депозитариям, указан-
ным в подпункте «в» настоящего пункта, 
денежных средств в рублях.

3. Для осуществления центральным 
депозитарием операций по счетам типа 
«И» согласие или поручение иностранных 
депозитариев не требуется.

4. Выплаты, суммы которых состав-
ляют денежные средства, зачисленные 
на счета типа «И» до 15 сентября 2023 г. 
включительно, передаются центральным 
депозитарием до 24 ноября 2023 г. вклю-
чительно держателям еврооблигаций 
Российской Федерации, включенным 
в реестр держателей еврооблигаций Рос-
сийской Федерации в соответствии с под-
пунктом «г» пункта 2 настоящего Указа, 
и российским депозитариям, предусмот-
ренным подпунктом «в» пункта 2 насто-
ящего Указа, в рублях в сумме, рассчи-
танной на дату их передачи держателю 
в соответствии с порядком индексации, 
установленным на основании подпункта 
«г» пункта 1 настоящего Указа.

5. С 25 ноября по 14 декабря 
2023 г. индексация денежных средств, 
зачисленных на счета типа «И» до 15 сен-
тября 2023 г. включительно, не осуще-
ствляется, передача выплат с указанных 
счетов не производится.

6. 14 декабря 2023 г. обязательства 
центрального депозитария по передаче 
выплат в рублях со счетов типа «И» подле-
жат замене на обязательства централь-
ного депозитария по передаче выплат 
в иностранной валюте исходя из их раз-
мера, рассчитанного на конец операци-
онного дня 14 декабря 2023 г. по курсу 
иностранной валюты, сформированному 
на внутреннем валютном рынке Россий-
ской Федерации с 25 ноября по 14 дека-
бря 2023 г. и определяемому в порядке, 
установленном Министерством финан-
сов Российской Федерации, и отраже-
нию на внутрибанковских счетах по учету 
обязательств перед иностранными депо-
зитариями в пользу держателей еврооб-
лигаций Российской Федерации, откры-
тых в валюте, в которой выражены обяза-
тельства по еврооблигациям Российской 
Федерации, в сумме, не превышающей 
остатка такой валюты на счетах централь-
ного депозитария в иностранном депози-
тарии.

7. С 15 декабря 2023 г. переда-
ча выплат держателям еврооблигаций 
Российской Федерации, включенным 
в реестр держателей еврооблигаций Рос-
сийской Федерации в соответствии с под-
пунктом «г» пункта 2 настоящего Указа, 
производится в иностранной валюте 
в соответствии с пунктом 10 настоящего 
Указа.

8. С 16 сентября 2023 г. держателям 
еврооблигаций Российской Федерации, 
которые предоставили центральному 
депозитарию документы в соответствии 
с подпунктом «г» пункта 2 настоящего 
Указа в течение 60 дней после даты оче-
редного платежа по еврооблигациям Рос-
сийской Федерации, определенной про-
спектом эмиссии и наступающей не ранее 
16 сентября 2023 г., и включены в реестр 
держателей еврооблигаций Российской 
Федерации в течение 90 дней после даты 
очередного платежа по еврооблигациям 
Российской Федерации, и российским 
депозитариям, указанным в подпункте 
«в» пункта 2 настоящего Указа, передача 
выплат осуществляется в рублях в сумме, 
рассчитанной на дату выплаты в соот-
ветствии с порядком индексации, уста-
новленным на основании подпункта «е» 
пункта 1 настоящего Указа.

9. В 91-й день после даты очередного 
платежа по еврооблигациям Российской 
Федерации, определенной проспектом 
эмиссии:

а) центральный депозитарий переда-
ет выплаты держателям еврооблигаций 
Российской Федерации, предусмотрен-
ным пунктом 8 настоящего Указа, и рос-
сийским депозитариям, предусмотрен-
ным подпунктом «в» пункта 2 настояще-
го Указа;

б) обязательства центрального депо-
зитария по передаче выплат в рублях 
со счетов типа «И» подлежат замене 
на обязательства центрального депози-
тария по передаче выплат в иностранной 
валюте по курсу, по которому произве-
дена индексация в соответствии с под-
пунктом «е» пункта 1 настоящего Указа, 
и отражению на внутрибанковских счетах 
по учету обязательств перед иностранны-
ми депозитариями в пользу держателей 
еврооблигаций Российской Федерации, 
открытых в валюте, в которой выражены 
обязательства по еврооблигациям Рос-
сийской Федерации и выплата в кото-
рой предусмотрена проспектом эмиссии 
по соответствующему выпуску, в сумме, 
не превышающей остатка такой валю-
ты на счетах центрального депозитария 
в иностранном депозитарии.

10. Передача выплат держателям 
еврооблигаций Российской Федера-
ции в иностранной валюте в случаях, 
определенных настоящим Указом, осу-
ществляется центральным депозита-
рием за счет денежных средств в валю-
те, в которой выражены обязательства 
по еврооблигациям Российской Федера-
ции, находящихся на счетах центрально-
го депозитария в иностранном депози-
тарии. Центральный депозитарий сооб-
щает иностранному депозитарию сведе-
ния о держателе еврооблигаций Россий-
ской Федерации, которому должны быть 
переданы выплаты в иностранной валю-
те, а также предоставленные центрально-

му депозитарию держателем еврооблига-
ций Российской Федерации сведения обо 
всех иностранных организациях, в кото-
рых открыты счета лиц, действующих 
в интересах других лиц, на которых учиты-
ваются права на еврооблигации Россий-
ской Федерации.

11. Центральный депозитарий при-
знается надлежащим образом испол-
нившим свои обязательства по передаче 
выплат держателям еврооблигаций Рос-
сийской Федерации с момента подачи 
центральным депозитарием доступным 
ему способом в иностранный депозита-
рий распоряжения на перевод денежных 
средств в иностранной валюте со счета 
центрального депозитария в иностранном 
депозитарии в пользу держателя еврооб-
лигаций Российской Федерации, вклю-
ченного в реестр держателей еврообли-
гаций Российской Федерации в соответ-
ствии с подпунктом «г» пункта 2 настоя-
щего Указа.

12. Установить следующий поря-
док использования денежных средств, 
полученных центральным депозитарием 
в соответствии с пунктом 6 и подпунктом 
«б» пункта 9 настоящего Указа:

а) денежные средства используются 
для исполнения возникших с 1 февраля 
2022 г. до дня вступления в силу насто-
ящего Указа и не исполненных и (или) 
не прекращенных до дня его вступления 
в силу обязательств центрального депо-
зитария, неисполнение которых обуслов-
лено непроведением иностранными орга-
низациями операций с денежными сред-
ствами в рублях и иностранной валюте 
по счетам, открытым центральному депо-
зитарию в таких организациях;

б) обязательства по передаче выплат 
(за исключением связанных с выпла-
тами по иностранным ценным бумагам 
обязательств центрального депозитария 
по удержанию и уплате налогов в ино-
странной валюте, которые рассчитывают-
ся и исполняются центральным депозита-
рием по сформированному на внутрен-
нем валютном рынке Российской Феде-
рации на дату исполнения обязательств 
по передаче выплат курсу иностранной 
валюты) исполняются в рублях в разме-
ре, эквивалентном величине обязательств 
в иностранной валюте и рассчитанном 
по курсу иностранной валюты, исполь-
зованному при проведении операции, 
в результате которой центральным депо-
зитарием были получены денежные сред-
ства в рублях. Обязательства централь-
ного депозитария по удержанию и уплате 
налогов в иностранной валюте исполня-
ются за счет денежных средств, причита-
ющихся к выплате держателям соответ-
ствующих иностранных ценных бумаг. 
Согласие кредиторов на изменение валю-
ты обязательства не требуется;

в) обязательства центрального депо-
зитария, указанные в подпункте «а» 
настоящего пункта, исполняются в следу-
ющей очередности:

в первую очередь исполняются обя-
зательства по передаче выплат по акци-
ям иностранных эмитентов, иностран-
ным ценным бумагам, удостоверяющим 
права на акции иностранных эмитентов, 
иностранным финансовым инструмен-
там, не квалифицированным в качестве 
ценных бумаг, паям (акциям) иностран-
ных инвестиционных (акционерных) фон-
дов перед физическими лицами и управ-
ляющими компаниями открытых паевых 
инвестиционных фондов, биржевых пае-
вых инвестиционных фондов;

во вторую очередь исполняются обя-
зательства по передаче выплат по ино-
странным облигациям и еврооблигациям 
Российской Федерации перед физиче-
скими лицами;

в третью очередь исполняются обя-
зательства по передаче выплат по акци-
ям иностранных эмитентов, иностранным 
ценным бумагам, удостоверяющим права 
на акции иностранных эмитентов, ино-
странным финансовым инструментам, 
не квалифицированным в качестве цен-
ных бумаг, паям (акциям) иностранных 
инвестиционных (акционерных) фондов 
перед иными, чем указанные в абзаце вто-
ром настоящего подпункта, лицами;

в четвертую очередь исполняются 
иные обязательства центрального депо-
зитария перед его клиентами, за исклю-
чением обязательств, предусмотренных 
абзацем шестым настоящего подпункта;

в пятую очередь исполняются обяза-
тельства по передаче выплат по иностран-
ным облигациям и еврооблигациям Рос-
сийской Федерации перед иными, чем 
указанные в абзаце третьем настоящего 
подпункта, лицами;

г) обязательства, относящиеся 
к одной очереди, исполняются в порядке 
календарной очередности со дня их воз-
никновения. Исполнение обязательств 
по передаче выплат каждой очереди осу-
ществляется после полного исполнения 
обязательств предыдущей очереди. При 
недостаточности средств для исполне-
ния обязательств одной очереди в рам-
ках одной выплаты такие обязательства 
исполняются частично, пропорциональ-
но количеству ценных бумаг, принадле-
жащих лицу, осуществляющему права 
по ним, на дату определения лиц, имею-
щих право на получение выплат.

13. В целях исполнения в соответ-
ствии с пунктом 12 настоящего Указа обя-
зательств по иностранным ценным бума-
гам и еврооблигациям Российской Феде-
рации центральный депозитарий запра-
шивает информацию у российских депо-
зитариев, а российские депозитарии обя-
заны предоставить запрошенную инфор-
мацию в порядке и сроки, которые уста-
новлены решением Совета директоров 
Центрального банка Российской Федера-
ции.

14. Передача выплат держателям 
еврооблигаций Российской Федерации 
производится с привлечением уполно-
моченных российских кредитных орга-
низаций, перечень которых определяется 
Правительством Российской Федерации, 
при соблюдении следующих условий:

а) сумма выплаты, подлежащая пере-
даче держателю еврооблигаций Рос-
сийской Федерации, являющемуся ино-
странным депозитарием, уменьшается 
на сумму выплат, ранее произведенных 
в соответствии с подпунктом «в» пункта 2 
настоящего Указа;

б) не производится передача выплат 
держателю еврооблигаций Российской 
Федерации, который является депонен-

том иностранного депозитария и которо-
му платежи произведены в соответствии 
с подпунктом «в» пункта 2 настоящего 
Указа до даты предоставления централь-
ному депозитарию таким держателем 
еврооблигаций Российской Федерации 
подтверждающих документов.

15. После получения выплат от цен-
трального депозитария российские депо-
зитарии передают выплаты депонен-
там ― держателям еврооблигаций Рос-
сийской Федерации. Указанные выпла-
ты передаются после получения рос-
сийскими депозитариями от депонентов 
― держателей еврооблигаций Россий-
ской Федерации информации и докумен-
тов, необходимых для определения сумм 
платежей. Состав информации, пере-
чень документов, срок их предоставле-
ния и срок передачи выплат определяют-
ся Министерством финансов Российской 
Федерации по согласованию с Централь-
ным банком Российской Федерации.

16. Размер купона по еврооблигаци-
ям Российской Федерации или размер 
суммы денежных средств, причитаю-
щихся к выплатам держателям еврооб-
лигаций Российской Федерации, назван-
ным в подпункте «в» пункта 2 настоящего 
Указа, определяется с учетом индексации 
сумм денежных средств, осуществлен-
ной в соответствии с настоящим Указом 
на момент выплаты этих средств.

17 .  Обязательства  эмитента 
по еврооблигациям Российской Феде-
рации, возникшие до 15 сентября 2023 г. 
включительно, признаются исполненны-
ми надлежащим образом, если эмитентом 
еврооблигаций Российской Федерации 
центральному депозитарию перечисле-
ны денежные средства в рублях в сумме, 
эквивалентной стоимости обязательств 
в иностранной валюте и рассчитанной 
по курсу иностранной валюты, формиру-
ющемуся на внутреннем валютном рынке 
Российской Федерации на дату, в которую 
проспектом эмиссии предусмотрен оче-
редной платеж по еврооблигациям Рос-
сийской Федерации.

18 .  Обязательства  эмитента 
по еврооблигациям Российской Феде-
рации, возникшие с 16 сентября 2023 г., 
признаются исполненными надлежащим 
образом, если эмитентом еврооблига-
ций Российской Федерации центрально-
му депозитарию перечислены денежные 
средства в рублях в сумме, эквивалентной 
стоимости обязательств в иностранной 
валюте и рассчитанной по официальному 
курсу иностранной валюты, установлен-
ному Центральным банком Российской 
Федерации на дату, в которую проспектом 
эмиссии предусмотрен очередной платеж 
еврооблигаций Российской Федерации, 
с учетом произведенной в соответствии 
с подпунктом «е» пункта 1 настояще-
го Указа индексации денежных средств, 
зачисленных на счета типа «И».

19. Правительству Российской Феде-
рации в 10-дневный срок:

а) определить перечень уполномочен-
ных организаций, привлекаемых в целях 
получения от держателей еврооблига-
ций Российской Федерации документов, 
которые подтверждают права держателя 
еврооблигаций Российской Федерации;

б) определить перечень уполномо-
ченных российских кредитных организа-
ций, привлекаемых для передачи выплат 
держателям еврооблигаций Российской 
Федерации.

20. Министерству финансов Россий-
ской Федерации по согласованию с Цен-
тральным банком Российской Федерации 
в 10-дневный срок:

а) установить порядок определе-
ния лиц, являющихся бенефициарами 
по счету типа «И», в соответствии с под-
пунктом «в» пункта 1 настоящего Указа;

б) установить порядок индексации 
сумм денежных средств, зачисленных 
на счет типа «И»;

в) установить порядок определения 
суммы денежных средств, подлежащих 
зачислению на счет типа «И», в соответ-
ствии с подпунктом «в» пункта 2 настоя-
щего Указа;

г) определить перечень документов, 
которые подтверждают права держателя 
еврооблигаций Российской Федерации, 
в соответствии с подпунктом «г» пункта 2 
настоящего Указа;

д) определить порядок осуществле-
ния центральным депозитарием необхо-
димых действий для перечисления дер-
жателям еврооблигаций Российской 
Федерации и российским депозитариям 
денежных средств в соответствии с под-
пунктом «д» пункта 2 настоящего Указа;

е) установить порядок определе-
ния курса иностранной валюты для осу-
ществления замены обязательств цен-
трального депозитария в соответствии 
с пунктом 6 настоящего Указа;

ж) определить состав информации, 
перечень документов, срок их предостав-
ления и срок передачи выплат в соответ-
ствии с пунктом 15 настоящего Указа.

21. Совету директоров Центрального 
банка Российской Федерации в 10-днев-
ный срок принять решения, устанавлива-
ющие:

а) режим счета типа «И»;
б) порядок и сроки предоставления 

российскими депозитариями информа-
ции в соответствии с пунктом 13 настоя-
щего Указа.

22. Предоставить право давать офи-
циальные разъяснения:

а) Центральному банку Российской 
Федерации ― по вопросам применения 
пунктов 12 и 13 настоящего Указа;

б) Министерству финансов Россий-
ской Федерации ― по иным вопросам 
применения настоящего Указа.

23. Признать утратившим силу Указ 
Президента Российской Федерации 
от 22 июня 2022 г. № 394 «О временном 
порядке исполнения перед резидентами 
и иностранными кредиторами государ-
ственных долговых обязательств Россий-
ской Федерации, выраженных в государ-
ственных ценных бумагах, номинальная 
стоимость которых указана в иностран-
ной валюте» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2022, № 26, 
ст. 4461).

24. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 сентября 2023 года № 665

ФИНАНСЫ Сбербанк увеличил срок действия карт «Мир» вдвое

«Мир» широкий
Павел Стуков

С
бербанк увеличил срок 
действия банковских 
карт «Мир» вдвое — до 

десяти лет. Об этом РИА Ново-
сти сообщил первый зампред 
правления Сбербанка Кирилл 
Царев.

Он уточнил, что для дебето-
вых карт эмиссия на новый срок 
началась уже 1 сентября, для 
кредитных — с 3 октября.

Нововведение, добавил Ца-
рев, будет касаться всех дебето-

вых и кредитных карт банка на 
базе системы «Мир», в том чис-
ле платежных стикеров. В слу-
чае повреждения карты ее мож-
но будет перевыпустить в лю-
бой момент, добавил он.

Первый зампред правления 
Сбербанка подчеркнул, что 
современная банковская карта 
сохраняет свою работоспособ-
ность на долгое время. 

«Это удобно клиентам: им 
не понадобится идти в офис за 
перевыпущенной картой или 
заказывать ее доставку через 

пять лет, даже если карта бу-
дет в полном порядке», — сказал 
Царев.

Напомним, что первые кар-
ты «Мир» были выпущены в 
2015 году. Их оператор НСПК 
был создан в 2014-м, после 
санкций из-за присоединения 
РФ Крыма, на случай отключе-
ния карт международных пла-
тежных систем. В марте 2022 
года из России ушли междуна-
родные платежные системы 
Visa и Mastercard, которые за-
нимали основные доли на рос-

сийском платежном рынке. 
Эти карты продолжили рабо-
ту в России, но под управлени-
ем НСПК, которая обрабаты-
вает все операции по картам 
внутри страны. На сегодняш-
ний день из платежных систем 
в России остался только «Мир». 
Кроме того, работают карты ки-
тайской UnionPay.

Ранее стало известно, что 
Сбербанк повысил ставки по 
рублевым вкладам. Максималь-
ная доходность по ним теперь 
составляет 12%.  

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ
На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 

№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Луганской Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О поряд-
ке отбора кандидатов в первоначальные составы федеральных 
судов, создаваемых на территории Донецкой Народной Респу-
блики», № 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первона-
чальные составы федеральных судов, создаваемых на терри-
тории Луганской Народной Республики», № 91-ФЗ «О поряд-
ке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Запорожской области» 
и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории Хер-
сонской области» и в соответствии с Законом Российской Фе-
дерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей судей:

1) на территории Донецкой Народной Республики:
—  Верховного Суда Донецкой Народной Республики 

(25 должностей);
—  Арбитражного суда Донецкой Народной Республики 

(7 должностей);
—  Буденновского межрайонного суда города Донецка 

(1 должность);
—  Кировского межрайонного суда города Донецка 

(1 должность);
—  Горняцкого районного суда города Макеевки 

(1 должность);
—  Центрально-Городского районного суда города Ма-

кеевки (2 должности); 
—  Приморского районного суда города Мариуполя 

(1 должность);
—  Авдеевского городского суда (3 должности);
—  Александровского районного суда (1 должность);
—  Артемовского городского суда (15 должностей);
—  Великоновоселковского районного суда (4 долж-

ности);
—  Волновахского районного суда (3 должности);
—  Володарского районного суда (2 должности); 
—  Горловского городского суда (3 должности); 
—  Дебальцевского городского суда (1 должность);
—  Дзержинского городского суда (3 должности);
—  Димитровского городского суда (5 должностей);
—  Добропольского городского суда (4 должности);
—  Докучаевского городского суда (1 должность);
—  Дружковского городского суда (5 должностей);
—  Енакиевского межрайонного суда (4 должности);
—  Константиновского городского суда (8 должностей);
—  Краматорского городского суда (16 должностей);
—  Красноармейского городского суда (11 должностей);
—  Краснолиманского городского суда (5 должностей); 
—  Марьинского районного суда (6 должностей);
—  Новоазовского районного суда (1 должность);
—  Новогродовского городского суда (1 должность);
—  Першотравневого районного суда (2 должности);
—  Селидовского городского суда (5 должностей);
—  Славянского городского суда (15 должностей);
—  Старобешевского районного суда (1 должность);
—  Тельмановского районного суда (1 должность); 
—  Угледарского городского суда (2 должности); 
—  Харцызского межрайонного суда (2 должности); 
—  Ясиноватского городского суда (2 должности);
—  Донецкого гарнизонного военного суда (2 долж-

ности).
2) на территории Луганской Народной Республики:
—  Верховного Суда Луганской Народной Республики 

(15 должностей); 
—  Арбитражного суда Луганской Народной Республи-

ки (2 должности);
—  Артемовского районного суда города Луганска 

(2 должности);
—  Каменнобродского районного суда города Луганска 

(1 должность);
—  Ленинского районного суда города Луганска (4 долж-

ности);
—  Алчевского городского суда (1 должность);
—  Антрацитовского городского суда (1 должность);
—  Беловодского районного суда (1 должность);
—  Краснодонского городского суда (2 должности);
—  Краснолучского городского суда (1 должность);
—  Кременского районного суда (4 должности);
—  Лисичанского городского суда (11 должностей);
—  Лутугинского районного суда (1 должность);
—  Марковского районного суда (2 должности);
—  Меловского районного суда (1 должность);
—  Новоайдарского районного суда (1 должность);
—  Новопсковского районного суда (3 должности);
—  Первомайского городского суда (10 должностей);
—  Ровеньковского городского суда (1 должность);
—  Рубежанского городского суда (7 должностей); 
—  Сватовского районного суда (6 должностей); 
—  Свердловского городского суда (2 должности);
—  Северодонецкого городского суда (8 должностей);
—  Старобельского районного суда (6 должностей); 
—  Стахановского городского суда (1 должность);
—  Троицкого районного суда (4 должности); 
—  Луганского гарнизонного военного суда (1 долж-

ность). 
3) на территории Херсонской области:
—  Херсонского областного суда (15 должностей);
—  Алешкинского районного суда (6 должностей);
—  Белозерского районного суда (5 должностей);
—  Бериславского районного суда (4 должности);
—  Великоалександровского межрайонного суда 

(7 должностей);
—  Великолепетихского межрайонного суда (9 должно-

стей);
—  Голопристанского районного суда (5 должностей);
—  Каховского районного суда (3 должности);
—  Новокаховского городского суда (3 должности);
—  Новотроицкого межрайонного суда (1 должность);
—  Скадовского районного суда (2 должности);
—  Херсонского городского суда (10 должностей);
—  Чаплынского межрайонного суда (3 должности);
4) на территории Запорожской области:
—  Запорожского областного суда (6 должностей);
—  Арбитражного суда Запорожской области (3 долж-

ности);
—  Бердянского межрайонного суда (14 должностей);
—  Васильевского межрайонного суда (10 должностей);
—  Мелитопольского межрайонного суда (17 должно-

стей);
—  Пологовского межрайонного суда (6 должностей);
—  Энергодарского городского суда (3 должности);
—  Запорожского гарнизонного военного суда (1 долж-

ность).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 
344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Сим-
ферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 6 октября 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ЗАЧЕМ ЛЕВИН?
Девятого сентября исполнилось 195 лет со дня рожде-
ния Льва Толстого. И в этом же году мы отмечаем 150 
лет начала работы над романом «Анна Каренина».

В истории его публикации был любопытный сю-
жет. Роман состоит из восьми частей, но в первой его 
публикации вышло только семь. Издатель «Русского 
вестника» Михаил Катков отказался печатать вось-
мую часть. Это вызвало ярость Толстого и его разрыв с 
журналом, где до «Анны Карениной» были напечатаны 
«Казаки» и «Война и мир».

Напомню, что «Анна Каренина» заканчивается не 
на том, что героиня бросилась под поезд. Это конец 
седьмой части. В восьмой части рассказывалось о жиз-
ни в деревне Константина Левина и его жены Кити.

Но Катков не напечатал восьмую часть не потому, 
что «левинская» история ему не нравилась. Просто у 
Каткова были свои политические игры с правитель-
ством и общественным мнением. Да и свои убеждения. 
Он был не согласен с тем, что в восьмой части Левин 
вместе со старым князем Щербацким осуждают рус-
ское добровольческое движение во время сербско-ту-
рецкой войны середины 1870-х годов. 

Вопрос был политический и сложный. Хотя прави-
тельство официально не поддерживало доброволь-
цев, но и не препятствовало им. В 1877-м, когда печа-
тались последние 
главы седьмой ча-
сти «Анны Карени-
ной» и обещалось 
ее продолжение, 
Россия официаль-
но объявила войну 
Турции.

Толстой, отри-
цательно относив-
шийся к доброволь-
цам, объявление 
войны Турции вос-
принял не то чтобы 
с энтузиазмом, но с 
живым интересом. 
Он писал тетушке-
фрейлине А.А. Толстой: «Как мало занимало меня серб-
ское сумасшествие и как я был равнодушен к нему, так 
много занимает меня теперь настоящая война и сильно 
трогает меня». Выскажу предположение, что в бывшем 
боевом офицере проснулась гордость и память о пора-
жении русских в Крымской войне, когда на его глазах 
турки с союзниками брали пылающий Севастополь.

Окончание седьмой части «Анны Карениной» по-
явилось в апрельской книжке «Русского вестника». И 
в апреле же Россия вступила в «настоящую» войну с 
Турцией. «Эпилог», который стал восьмой и заключи-
тельной частью романа в отдельном издании, уже ле-
жал на столе у Каткова. И там осуждалось доброволь-
ческое движение, которое было прелюдией к «офици-
альной» войне. Положение Каткова было сложным.

В письмах он уговаривал автора убрать или хотя бы 
смягчить эти фрагменты. Но Толстой соглашался толь-
ко на комментарии от редакции. Он писал Н.Н. Стра-
хову: «Оказывается, что Катков не разделяет моих вз-
глядов, что и не может быть иначе, так как я осуждаю 
именно таких людей, как он, и, мямля, учтиво просит 
смягчить то, выпустить это. Это ужасно мне надоело, 
и я уже заявил им, что если они не напечатают в таком 
виде, как я хочу, то вовсе не напечатаю у них, и так и 
сделаю».

Как было поступить Каткову? В апреле было объ-
явлено об окончании романа в майской книжке, а пе-
чатать его по политическим соображениям никак не-
льзя! И Катков поступил хитро. В майском номере вме-
сто окончания романа появилось письмо от редакции: 

«В предыдущей книжке под романом «Анна Карени-
на» выставлено: «Окончание следует». Но со смертью 
героини роман, собственно, кончился. По плану авто-
ра следовал бы еще небольшой эпилог, листа в два, из 
коего читатели могли бы узнать, что Вронский, в сму-
щении и горе по-
сле смерти Анны, 
отправляется до-
бровольцем в Сер-
бию и что все про-
чие живы и здоро-
вы, а Левин остает-
ся в своей деревне 
и сердится на сла-
вянские комитеты 
и на добровольцев. 
Автор, быть может, 
разовьет эти главы 
к особому изданию 
своего романа».

Катков поступил 
нехорошо. Самое 
неприятное в этом 
редакционном 
письме было то, 
что «со смертью ге-
роини роман, соб-
ственно, кончил-
ся». Это как бы заведомо лишало смысла его продол-
жение. Кроме того, Катков, выражаясь сегодняшним 
языком, дал читателям «спойлер» еще не опублико-
ванной восьмой части. 

Разгневанный Толстой написал два варианта воз-
мущенного письма в газету «Новое время», но не ото-
слал его. В первом варианте он язвительно спраши-
вал, зачем журнал вообще печатал роман, если мог 
его пересказать в таком духе: «Была одна дама, кото-
рая бросила мужа. Полюбив гр. Вронского, она стала в 
Москве сердиться на разные вещи и бросилась под ва-
гон». Каткову же была отправлена телеграмма: «Про-
шу обратно выслать оригинал эпилога. С «Русским 
вестником» вперед дела иметь никогда никакого не 
буду».

Возмущенное письмо от имени якобы неизвест-
ной читательницы, подписанное инициалами Г. С. ***, 
в «Новое время» отправила жена Толстого Софья Ан-
дреевна. И оно было опубликовано. 

В свою очередь, рассерженный Катков напечатал 
свою критическую статью о восьмой части романа, ко-
торая уже вышла отдельным изданием. 

«Роман остался без конца и при «восьмой и по-
следней» части, — писал он. — Идея целого не вырабо-
талась... Но ...лучше, кажется, было прервать роман на 
смерти героини, чем заключить его толками о добро-
вольцах, которые ничем не повинны в событиях рома-
на. Текла плавно широкая река, но в море не впала, а 
потерялась в песках».

Прочитав статью, Толстой писал Н.Н. Страхову: 
«Прочел я статью «Русского вестника» и очень подоса-
довал на эту уверенность наглости и безнаказанности, 
на сознание своей ни перед чем не имеющей отступить 
наглости, но теперь успокоился».

Отношения издателя и писателя — тонкая вещь!  

В романе
 «Анна Каренина» 
восемь частей,
но в первой
публикации 
вышло
лишь семь

В апреле
было объявлено 
об окончании 
романа
в майской
книжке, 
а печатать его
по политическим 
соображениям 
никак нельзя

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КИНО Юбилейный, 80-й Венецианский фестиваль объявил новых лауреатов

Кого полюбили львы
Валерий Кичин

В
енецианский фестиваль 
завершен. Жюри главно-
го конкурса под председа-

тельством Дэмьена Шазелла на-
звало новых лауреатов. 

Золотой лев достался филь-
му Йоргоса Лантимоса Poor 
Things («Бедные-несчастные»).

Гран-при жюри удостоена 
картина Рюсукэ Хамагути «Зла 
не существует». Драма Маттео 
Гарроне «Я капитан» о бежен-
цах из Сенегала, пытающихся 
достичь берегов заветной Евро-
пы, получила Серебряного льва 
за режиссуру и еще десятка два 
общественных призов.

Кубок Вольпи за мужскую 
роль достался Питеру Сарсга-
арду («Память»), за женскую  
— Кейли Спейни («Присцилла), 
лучший дебютант — Сейду Сарр 
(«Я капитан»). Лучший сцена-
рий — «Граф» Гильермо Кальде-
рона и Пабло Ларраина. Спец-
приз жюри увезет Агнешка Хол-
ланд («Зеленая граница»).

Последние дни подтвердили 
интерес к реальным судьбам. К 
лентам о Леонарде Бернстайне, 
Элвисе Пресли, Энцо Феррари, 
командире подлодки Сальвато-
ре Тодаро добавились картины 
о Сальвадоре Дали, компози-
торе Рюити Сакамото, журна-
листке Изабель Вилкерсон.

Изабель Вилкерсон, героиня 
фильма «Происхождение» Авы 
Дюверней, — первая афроаме-
риканка, получившая Пулит-
церовскую премию. Ее бестсел-
лер «Каста: истоки нашего недо-
вольства» посвящен феномену 
расизма в США и борьбе афро-
американской диаспоры за ра-
венство и справедливость.

Фильм застает героиню в мо-
мент, когда ее подкосили смерть 
мужа и матери. Она пытается за-
быться в работе, занявшись слу-
чаем, когда черного подростка 

убили за то, что он шел по рай-
ону «для белых». Ищет паралле-
ли между положением черноко-
жих в США, «еврейским вопро-
сом» в Третьем рейхе и пробле-
мой далитов — касты «неприка-
саемых» в Индии, не имеющих 
шансов на работу, — получилось 
исследование глобальной сегре-
гации «иных». В фильме много 
экскурсов в историю, но ре-
конструкция событий, по мне-
нию многих, не выглядит убеди-
тельной. Отмечают серьезность 
замаха, работу актрисы Онжа-
ню Эллис-Тейлор, но пишут о 
«китчевых эмоциях», характер-
ных для стиля картины.

Неожиданный жанр предла-
гает фильм Нео Сора «Рюити 
Сакамото — опус». В 2017 году 
Нео Сора снимал как опера-
тор фильм «Рюити Сакамото 
— кода», посвященный компо-

зитору, автору саундтреков к 
фильмам Бертолуччи, Осимы, 
Шлёндорфа… Там Сакамото 
рассказывал, как врачи помо-
гли ему одолеть рак и вернуть-
ся к жизни. Но в 2023-м борьба 
с недугом завершилась уходом 
мастера. В последние годы Са-
камото уже не мог выступать, 
но, собрав последние силы, он 
дал прощальный концерт — для 
фильма. Двадцать фортепиан-
ных пьес, сыгранных угасаю-
щим мастером, — рассказ о его 
жизни в музыке. Черно-белый, 
как клавиатура фортепиано, 
фильм показан в Венеции через 
полгода после смерти своего ге-
роя, став его лебединой песней.

На реальной судьбе осно-
ван фильм Ричарда Линклей-
тера «Хитмен» — толчком к его 
созданию была газетная статья 
о профессоре колледжа, кото-

рый подрабатывал информато-
ром полиции и выдавал себя за 
киллера, чтобы арестовать лю-
дей, пытающихся его нанять. В 
фильме Гэри читает студентам 
лекции, а за пределами ауди-
тории он крутой Рон, провока-
тор, заманивающий преступ-
ников в ловушку. Но однажды 
программа дает сбой: он влюб-
ляется в одну из «клиенток», 
желающую с помощью килле-
ра избавиться от мужа. И охот-
ник за криминалом сам стано-
вится преступником. Из сюже-
та для боевика Линклейтер де-
лает изысканный арт-фильм: 
картина похожа на шпионский 
фарс, снятый специалистом 
по психологии, замечает The 
Guardian.

И наконец, фильм о Саль-
вадоре Дали — «настоящий 
фальшивый байопик» с умо-
помрачительным названием 
«Даааааали!». Картина о вели-
ком сюрреалисте, созданная 
современным сюрреалистом 
Квентином Дюпье, — не жиз-
неописание, а попытка вос-
произвести его метод, а заод-
но и стиль Луиса Бунюэля вре-
мен «Скромного обаяния бур-
жуазии». Фильм построен по 
принципу сплетения сна со 
сном и фильма с фильмом, и эта 
трех- или даже четырехэтажная 
конструкция должна передать 
игры подсознания, торжеству-
ющего над сознанием. 

Мы встречаем художника в 
бесконечном коридоре отеля, 
где журналистка Жюдит пы-
тается взять у него интервью. 
Но амбициозный герой не хо-
чет говорить без камер, а когда 
камеры найдутся, он все рав-
но найдет повод тянуть кота за 
хвост — интервью не будет взя-
то. В роли Дали несколько ак-
теров, которые как бы случай-
но зашли в этот образ, причем в 
разные годы и в разных возрас-
тах. Автор фильма утвержда-
ет, что перед съемками он свя-
зался с космическим сознани-
ем Дали, и тот лично диктовал 
ему парадоксы сюжета и повад-
ки актеров. Режиссер наведал-
ся и к Бунюэлю, чтобы тот пове-
дал ему свою тоску. Лучший ше-
девр Сальвадора Дали — это сам 
Сальвадор Дали, был убежден 
Сальвадор Дали, что и пытает-
ся воплотить фильм, баланси-
руя между комедией, фэнтези и 
элементами впавшего в абсурд 
байопика. Он делает это так 
азартно и весело, что критики 
все как один поддались обая-
нию игры в сюр и утверждают, 
что эту картину мог и должен 
был сделать только Квентин 
Дюпье.  

ПРЕМЬЕРА Михайловский театр поставил оперу Бизе «Кармен»

Безрассудство 
непокорных

Мария Бабалова

П
е р в о й  о п е р н о й 
п р е м ь е р о й  М и -
хайловского теат-
ра после паузы в два 
сезона стала «Кар-
мен». Поставил ее 
художественный 
руководитель бале-
та театра Начо Дуа-

то. Так известный испанский хо-
реограф дебютировал в амплуа 
оперного режиссера. Постано-
вочную группу составили музы-
кальный руководитель и глав-
ный дирижер театра Александр 
Соловьев, а также постоянные 
соавторы балетных спектаклей 
Дуато — сценограф, родивший-
ся в Ираке Джаффар Чалаби, 
сербская художница по костю-
мам Ангелина Атлагич и худож-
ник по свету американец Брэд 
Филдс.

«Кармен» в постановке хо-
реографа… И в памяти сразу 
возникает образ фильма Кар-
лоса Сауры 1983 года. Музы-
ка и язык тела  — яркая возмож-
ность поведать о страсти к сво-
боде, дарящей не всегда любовь 
и счастье, а всех забирающую 

смерть… Взяться за постанов-
ку «Кармен» — это творческая 
отвага или художественное 
безрассудство, потому эта опе-
ра в постановках знает только 
или триумф, или провал. Кста-
ти, ее премьера в марте 1875-
го на сцене парижской Opera 
Comique завершилась гран-
диозной бучей. Что, впрочем, 
не помешало опере стать самой 
востребованной у публики. Но 
композитору не суждено было 
об этом узнать: Бизе умер ровно 
через три месяца после премье-
ры. А мир с восторгом продол-
жает слушать хабанеру, сегиди-
лью или куплеты Эскамильо — и 
не только в оперных представ-
лениях, но и в рекламных роли-
ках, и в качестве рингтонов.

Начо Дуато поставил спек-
такль аскетично и по мысли, и 

по чувству, и по визуальному 
решению. А главное, без вся-
кой надежды, пусть даже лож-
ной, на перспективы для ге-
роев в глазах публики. Первое 
же появление Кармен — ее игра 
с собственной тенью в образе 
костлявой смерти. И финал по-
становки для всех сразу стано-
вится очевидным. На первый 
взгляд, режиссер стремился 
представить каноническую по-
становку, сработанную по ав-
торским ремаркам партиту-
ры. Однако быстро становится 
понятно, что над партитурой 
поколдовали ножницами, из-
рядно сократив хронометраж 
музыки. Зато есть два получа-
совых антракта, хотя второе и 
третье действия длятся всего 
30 и 20 минут соответствен-
но. Зрители в недоумении — бу-

фет доволен. Как и касса теат-
ра: Михайловский театр побил 
национальный рекорд цены на 
билет репертуарного оперного 
спектакля: официальная цена 
билета достигала 20 тысяч руб-
лей, а премьерные представле-
ния прошли на аншлагах.

Действующие лица хресто-
матийны, но не харизматич-
ны. Спектаклю пока не хватает 
чувственной энергии кипящей 
крови, что усыпляет рассу-
док, да еще класса и точности 
вокального исполнительства. 
Странным образом в знако-
вой премьере не задействова-
ны меццо-сопрано Олеся Пет-
рова, тенор Дмитрий Голов-
нин, баритон Борис Пинхасо-
вич — солисты Михайловского 
театра с европейской профес-
сиональной репутацией и вос-
требованностью. При том, что 
«Кармен» представлена в двух 
составах, а заглавных героинь 
и вовсе три. Но все приглашен-
ные — Ирина Шишкова из Ма-
риинки; Наталия Ляскова, слу-
жащая сразу в двух театрах —  в 
Перми и Нижнем Новгороде; 
и Полина Шамаева из столич-
ной «Новой Оперы». Но ставка 

на гостей по большому счету 
не сыграла. Правда, облик На-
талии Лясковой — белокурый, 
«нездешний», запоминается, 
и фантазия начинает за режис-
сера придумывать судьбу ти-
тульной героини, непохожей 
на цыганку…

Быть может, всем помеша-
ло премьерное волнение. Хозе 
(Сергей Кузьмин и приглашен-
ный Борис Рудак), Эскамильо 
(Семён Антаков и приглашен-
ный Гурий Гурьев) боролись за 
Кармен, но убедительными не 
были. Единственной, кто по-
пал в образ и актерски, и во-
кально, оказалась Валентина 
Феденёва (Микаэла). Но укро-
тить Кармен — гранд-задача 
для избранных. И Начо Дуато 
не намеревается сдаваться или 
останавливаться на достигну-
том: он планирует в обозри-
мом будущем попытаться на 
подмостках Михайловского те-
атра постичь загадки легендар-
ной китайской принцессы — по-
ставить оперу Джакомо Пуччи-
ни «Турандот».  

И вновь завороженно слушаем 
«Кармен»: Любовь дитя, дитя свобо-
ды, законов всех она сильней...

А К Ц Е Н Т

Спектаклю пока не хватает 
чувственной энергии, да еще класса 
и точности вокального исполнительства

Йоргос Лантимос получил Золотого 
льва за феминистскую драму 
с Эммой Стоун «Бедные-несчастные».

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 Л

Е
В

Ш
И

Н
 /

 М
И

Х
А

Й
Л

О
В

С
К

И
Й

 Т
Е

А
Т

Р

E
P

A

ТЕАТР  

«Ленком Марка 
Захарова» 
открыл 
97-й сезон

МАРКИ МАРКА

Ольга Штраус

Премьерой минувшего сезона, 
мюзиклом «Маяковский», те-
атр «Ленком Марка Захарова» 
открыл новый сезон. В тот же 
день состоялся сбор труппы, на 
котором директор театра Марк 
Варшавер подвел итоги прошед-
шего сезона и рассказал о пла-
нах на предстоящий. Театру, по 
его словам, есть чем гордиться: 
пять премьер, 18 экскурсий по 
закулисью, в том числе в откры-
тую недавно мемориальную 
гримерку Инны Чуриковой — 
все они проходят с аншлагом.

С энтузиазмом приветство-
вали актеры и пополнение труп-
пы: в нее влились шесть моло-
дых артистов и двое — весьма ав-
торитетных, это народные ар-
тисты России Татьяна Василье-
ва и Максим Аверин.

Планы театра, как это обыч-
но бывает, вызвали особый ин-
терес. В сентябре режиссер Ан-
дрей Прикотенко начинает ре-
петиции спектакля «На дне» по 
пьесе Горького. В начале 2024 
года режиссер Семен Спивак 
приступит к постановке «Тан-
го» Славомира Мрожека, а глав-
ный режиссер театра Алексей 
Франдетти возьмется за поста-
новку спектакля для семейного 
просмотра «Калиф -Аист».

— Этот спектакль должен по-
лучиться интересным и малень-
ким зрителям, и их родителям, 
— подчеркнул Алексей Франдет-
ти. — Это будет такая философ-
ская музыкальная сказка, пьесу 
по которой написал Константин 
Рубинский, а музыку — специ-
ально для нашего спектакля — 
Андрей Рубцов.

Главреж вышел к залу в фут-
болке с символикой спектакля 
«Маяковский». Это еще одна 
из новаций театра, скоро здесь 
можно будет приобрести не 
только такие футболки, но и 
наборы конфет с символикой 
спектакля «Маяковский».

В планах Алексея Франдетти 
еще и «Много шума из ничего», 
комедию Шекспира он надеется 
поставить в новом, современ-
ном переводе.

Важное событие будет 
приурочено в «Ленкоме» к 
90-летию со дня рождения Мар-
ка Захарова — режиссерская 
лаборатория «Марка Марка». 
В лаборатории смогут проявить 
творческие амбиции молодые: 
актеры, которые чувствуют в 
себе режиссерский потенциал, 
режиссеры, которым пока не 
удалось громко заявить о себе.

— Второй сцены в нашем те-
атре нет, поэтому показывать 
лабораторные эскизы мы бу-
дем в фойе, — пояснил Алексей 
Франдетти. — Показы начнутся 
уже в октябре. Наиболее удач-
ные, возможно, станут впослед-
ствии репертуарными спекта-
клями театра.

В рамках лаборатории ре-
жиссерам предлагается поду-
мать над постановкой спекта-
клей, которыми когда-то начи-
нал свой путь Марк Захаров.

В конце встречи президент 
Международного фонда Евге-
ния Леонова Виктор Раков вру-
чил премии фонда за особые 
успехи в постановках минувше-
го сезона.

В этот же день в фойе те-
атра была открыта выставка 
«Марк Захаров. Аплодисмен-
ты не кончаются», посвящен-
ная 90-летию культового ре-
жиссера. Марк Захаров стоял 
у руля «Ленкома» более 46 лет. 
В экспозиции представлены 
уникальные фотографии с его 
репетиций, есть здесь снимки 
спектаклей, которые стали ле-
гендами театральной Москвы. 
Особый раздел посвящен тем 
из них, которые покорили весь 
мир и по сей день являются ви-
зитными карточками театра — 
это «Юнона и Авось» и «Поми-
нальная молитва».

Наверное, особый интерес 
публики вызовут архивные 
фотографии, запечатлевшие ма-
стера в кругу родных и близких, 
коллег и друзей.

Важно, что в этом году «Лен-
ком» большими выставками от-
метит памятные даты еще трех 
своих замечательных артистов: 
80-летие Инны Чуриковой, 
80-летие Олега Янковского и 
95-летие Леонида Броневого.  

5 премьер, 18 экс-
курсий по закули-
сью, в том числе 
в мемориальную 
гримерку 
Инны Чуриковой — 
идут с аншлагом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Юниорка Гурьева уже взяла парный титул на US Open, 
Звонарева и Медведев тоже бились в финалах американского«мэйджора»

Наши победы в Нью-Йорке
Анна Козина

В
осемнадцатилетняя 
те н н и с и ст ка  А н а-
стасия Гурьева ста-
ла победительницей 
Открытого чемпиона-
та США в парном раз-
ряде среди девушек. 
Это первый титул 
россиян на US Open 

в этом году и, хотелось бы ска-
зать, не последний. Вчера уже 
после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать стали извест-
ны имена чемпионов в женском 
парном и мужском одиночном 
разрядах. В финальных матчах 
сражались наши Вера Звонаре-
ва и Даниил Медведев.

У каждого из них своя неве-
роятная история, связанная 
с кортами в Нью-Йорке. Неу-
томимая Звонарева отмети-
ла здесь свой 39-й день рожде-
ния. За время карьеры ей так и 
не покорился «Большой шлем» 
в одиночке, но она пошла уже 
за третьим в женской паре на US 
Open. Вместе с отличной напар-
ницей немкой Лаурой Зиге-
мунд. В 2020-м они также разде-
лили успех на Открытом чемпи-
онате США. А в 2006-м Вера вы-
играла с француженкой Натали 
Деши. Между этим событиями 
прошло целых 14 лет. Вера успе-
ла выйти замуж, родить ребен-
ка, но снова вернулась в тур. 

Что касается Медведева, то 
в полуфинале US Open 2023 
Даниил, о чем в один голос го-
ворили все теннисные экспер-
ты, сыграл лучший матч турни-
ра и даже лучший матч в своей 
карьере. Победа над Карлосом 
Алькарасом, на которого дела-
лись все ставки, действитель-
но получилась неординарной 
и запоминающейся. Но глав-
ный момент на нью-йоркском 
«Большом шлеме» для росси-
янина все же настал в финале, 
в котором он снова встречался 
с сербом Новаком Доковичем.

В 2021-м Медведев уже стал 
злым гением для Джоковича, 
который в тот олимпийский год 
выиграл три «мэйджора» и шел 
как минимум за календарным 
«Большим шлемом». А в случае 
победы в Токио мог и на золотой 
«Шлем» замахнуться. Но в фи-
нале US Open Новака как будто 
сковало из-за близости триум-
фа. Он даже не поборолся, усту-
пил в трех сетах.

Сейчас у Джоковича совсем 
другой настрой. Да, 23-кратный 
чемпион «мэйджоров» понима-
ет, что может сравняться по ко-
личеству «Шлемов» с рекорд-
сменкой Маргарет Корт. Но от-
гоняет эти мысли.

— Каждый финал турнира 
«Большого шлема» — очередная 
заявка на попадание в историю, 
и я этим горжусь. Но стараюсь 
не зацикливаться на этом. В фи-
нале US Open 2021 я не смог 
справиться с мыслями и эмоци-

ями и сыграл ниже своего уров-
ня. Не хочу, чтобы это повтори-
лось, поэтому постараюсь скон-
центрироваться на подготовке 
и самой игре, — отметил Джо-
кович накануне финала. — По-
стараюсь подойти к воскрес-
ному матчу как к любому дру-
гому — с намерением победить. 
Соперник в хорошей форме, но 
и я тоже, так что шансы у меня 
хорошие.

Пусть Даниила и называ-
ют осьминогом за его корявую 
технику и невероятную способ-
ность доставать любые мячи. 
Но у этого осьминога есть не 
только длинные щупальца, но и 
мозги. Медведев играет с умом 
и точно не попадет в ловушку, 
недооценив противника.

Это, собственно, и произо-
шло с Карлосом Алькарасом. В 
этом году он дважды, в том чис-
ле в финале хардового турнира 
в Индиан-Уэллсе, громил Мед-

ведева и сделал ложный вывод: 
ключ к успеху найден, Дани-
ил — удобный соперник. Но рос-
сиянин смог удивить всех: учел 
свои ошибки и заставил оши-
баться первую ракетку мира, 
перебегал Карлоса и затянул 
его в свою игру. «Чтобы побе-
дить Алькараса, я должен был 
сыграть на 11 из 10, а в итоге сы-
грал даже на 12 из 10», — сказал 
Даниил после полуфинала и до-
бавил, что готов еще раз прыг-
нуть выше головы.

— Новак по-другому воспри-
нимает поражения. Вот поче-
му у него 23 «Больших шлема», 
куча титулов на «Мастерсах» 
и больше 200 недель на первой 
строчке рейтинга, — отметил 
Медведев. — Я знаю, что он бу-
дет в десять раз лучше, чем был 
в тот день два года назад. И мне 
нужно быть в десять раз лучше, 
если я хочу его обыграть. Это то, 
что я постараюсь сделать.  

Даниил Медведев играл в своем пятом финале турнира «Большого шлема», причем в третий раз именно на Открытом чемпионате США. Ему здесь подходит все: корты, мячи, атмосфера.

А К Ц Е Н Т

И Вера Звонарева, и Даниил Медведев 
ранее побеждали на US Open. Удачный 
для нас турнир. Девять российских 
теннисистов добивались здесь успеха
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Член МОК и президент Федерации тенниса России 

Шамиль Тарпищев рассказал «РГ» об успехе россиян 

на US Open. Оценки Шамиля Анвяровича всегда 

взвешены и корректны, а прогнозы имеют тенден-

цию сбываться.

Шамиль Анвярович, что-то сегодня вид у вас усталый.
Шамиль Тарпищев | Но довольный. Ночи напролет 

смотрю US Open, вот вам и показалось.

И как вам турнир?
Шамиль Тарпищев | Смотрю, анализирую, запоми-

наю. И большей частью радуюсь выступлениям на-

ших.

А кем особенно?
Шамиль Тарпищев | Конечно, в первую очередь Да-

ниилом Медведевым. Он в полном порядке. Набрал 

форму. Знает, что делает. Техника, сила, стабиль-

ность — эти три компонента в его игре присутствуют, 

называйте в каком хотите порядке. Отсюда и выход 

в финал — по игре на 100 процентов заслуженный.

Поражение Андрея Рублева в четвертьфинале в трех 
сетах от Медведева вас не расстроило?
Шамиль Тарпищев | Теннис — очень тонкая игра, в ко-

торой на этот раз лучше был Даня. Бывает так, что 

все складывается. С Медведевым как раз тот случай. 

Сложилось вот так бы и в финале.

Что скажете о Вере Звонаревой? В 38 годков пробить-
ся в женский полуфинал «Большого шлема».
Шамиль Тарпищев | 7 сентября ей исполнилось 39. 

Быть в сильнейших с 2000 года — это уже огромное 

достижение, а выйти в финал чемпионата США мо-

жет только теннисистка высочайшего класса. 

Это уже пятый финал Веры. Долголетие — феноме-

нальное.

Но в одиночном наши девушки выступили не столь 
удачно.

Шамиль Тарпищев | Самсонова могла сыграть лучше. 

Да и Кудерметова. У них большой потенциал, кото-

рый, уверен, они будут реализовывать.

Забыли о 16-летней Мирре Андреевой.
Шамиль Тарпищев | Как можно забыть о нашей наде-

жде? Пробиться из квалификации в основную сетку, 

пройти первый круг. В таком возрасте это достиже-

ние. Хотелось бы быть рядом с игроками, но, как вы 

знаете, наши передвижения в данный момент огра-

ничены.

И все равно россияне в этом году играют даже 

успешнее, чем в прошлом. На 4 сентября выиграли 

уже 422 международных турнира в 64 странах. 

134 победы одержаны взрослыми, остальные игро-

ками с 13 до 19 лет.

В прошлом году на этот же период выиграли 383. 

Теперь их на 39 больше, а теннисная осень только 

начинается.

А условия для россиян — непростые. За счет чего 
успех?
Шамиль Тарпищев | Четко продуманная и осуще-

ствляемая система подготовки берет начало еще 

с советских времен. Удалось ее сохранить и развить.

Шамиль Анвярович и, напоследок, кто выиграет US 
Open у мужчин?
Шамиль Тарпищев | Не знаю. Переживаю за Медве-

дева. При всех сложностях Новака Джоковича он 

способен победить. Но Джокович лучше всех игра-

ет. Это точно. Поможет ли эта классная игра стать 

чемпионом? В теннисе нельзя загадывать. Что-то 

разладится, не пойдет у тебя, а получится у соперни-

ка. Хотя «разладиться» — это не о Джоковиче. 

Но Медведев сделает для этого все возможное.

Беседовал Николай Долгополов

РЕЗОНАНС Ханси Флик 
ушел с поста главного 
тренера бундестим после 
поражения от Японии — 1:4 

Футбольное
харакири
по-немецки

Артур Нанян

Руководство немецкого футбольного союза (DFB) объ-
явило об увольнении главного тренера сборной Ханси 
Флика.

Отставка Флика не стала сюрпризом. Под руко-
водством бывшего наставника мюнхенской «Баварии» 
бундестим потерпела сразу несколько неудач. Нача-
лось все с провала на чемпионате мира-2022, когда 
Германия не смогла даже выйти из группы, а заверши-
лось фиаско в субботнем товарищеском матче на сво-
ем поле с Японией (1:4).

— Это позор. Я другого слова не могу подобрать. Мы 
все до сих пор в шоке. Поражение на своем поле со сче-
том 1:4 — это катастрофа. Было очень стыдно, просто 
невероятно, — признался легенда немецкого футбола, 
спортивный директор DFB Руди Феллер, который бу-
дет руководить сборной в предстоящем товарищеском 
поединке с Францией 12 сентября.

Флик возглавил 
бундестим в 2021 
году после первен-
ства Европы-2020, 
сменив проработав-
шего на этой долж-
ности 15 лет Йоахи-
ма Лева. В пяти по-
следних матчах при 
Флике Германия 
потерпела пять по-
ражений при одной 
ничьей с разницей 
мячей 6:13. Главным претендентом на вакантный пост 
считается экс-рулевой «Лейпцига» и «Баварии» Юли-
ан Нагельсманн.

Как известно, Германия на правах хозяйки осво-
бождена от участия в отборочном цикле чемпионата 
Европы-2024. Другим же сборным приходится биться 
за попадание в финальную стадию турнира.

Позади половина квалификации, а потому можно 
подводить промежуточные итоги. Так, очень близки 
к досрочному выходу на Евро финалисты розыгрыша 
турнира в 2016 году — Франция и Португалия. Обе ко-
манды одержали по пять побед и с 15 набранными оч-
ками уверенно лидируют в своих группах.

Французы обыграли дома Ирландию (2:0) в поедин-
ке пятого тура отбора. В этой встрече не удалось от-
личиться главной звезде «трехцветных» Килиану Мб-
аппе, зато голы в свой актив записали Орельен Тчуаме-
ни и Маркус Тюрам.

Если с первым местом в группе «В» все, скорее 
всего, очевидно, то кто вместе с Францией выйдет на 
Евро — большой вопрос. Претендентов трое: Нидер-
ланды, Греция и Ирландия. Вторую строчку здесь делят 
«оранжевые» с греками (по шесть очков), а «зеленые» 
пока набрали три балла.

В отличие от французов, Португалия, даже несмот-
ря на пять побед на старте квалификации, пока не мо-
жет чувствовать себя спокойно. Команда Роберто Мар-
тинеса опережает Словакию и Люксембург лишь на 
пять баллов. Уже завтра португальцам предстоит не-
простой выезд к люксембуржцам, да еще и без главной 
своей звезды Криштиану Роналду, дисквалифициро-
ванного из-за перебора карточек.

— Отсутствие Роналду — большой удар для нас, ведь 
речь идет о нашем капитане. Но в команде есть ребя-
та, способные его заменить, — отметил главный тренер 
португальцев Роберто Мартинес.

Крайне запутанная ситуация в группе «D», где 
за обе путевки на Евро продолжают бороться сразу 
четыре команды. Лидирует здесь с десятью очками 
Турция, которая едва не потерпела поражение в до-
машнем матче против Армении. Поединок принципи-
альных соперников завершился ничьей — 1:1, причем 
гости вели в счете до последних минут, но удержать по-
беду не сумели. К шестому туру армяне набрали те же 
семь очков, что и хорваты. В активе у Уэльса четыре 
балла, а Латвия проиграла пока во всех встречах.  

БАСКЕТБОЛ Сборная Германии впервые стала лучшей в мире

Шредер — чемпион
Илья Соболев

С
борная Германии по бас-
кетболу впервые стала 
чемпионом мира. В фи-

нале, проходившем в филип-
пинской Маниле, немцы одоле-
ли команду Сербии — 83:77.

«Бронзу» завоевала сборная 
Канады, переигравшая в матче 
за третье место США — 127:118. 
«Кленовые листья» впервые 
взяли медали чемпионата мира.

 Прежним наивысшим до-
стижением немецкой нацио-
нальной команды была «брон-
за», которую почти единолично 
принес своей команде великий 
Дирк Новицки, признанный са-
мым ценным игроком того тур-
нира. Новицки завершил карье-
ру в 2019 году: звезд такой ве-
личины у Германии больше не 
появлялось. Но на чемпионате 
мира, который проходил в Ин-
донезии, Японии и на Филиппи-
нах, вовсе не мастерство отдель-
ных супергероев стало залогом 
больших побед. ЧМ-2023 пока-
зал, что баскетбол — все еще ко-
мандный вид спорта, где многое 
решает подготовленность и 
тактическая выучка.

Что может быть красноре-
чивее слов главного тренера 
сборной США Стива Керра, пя-
тикратного чемпиона Нацио-
нальной баскетбольной ассо-
циации (НБА) в качестве игро-
ка и четырехкратного в каче-
стве тренера, который после 
турнира признал: «Команды 
на соревнованиях ФИБА (Меж-
дународной баскетбольной фе-
дерации. — прим. «РГ») хоро-
шо обучены, у них есть преем-
ственность. Нам нужно сфоку-
сироваться на том, что прино-

сит победу на этих турнирах. 
Нам определенно есть чему по-
учиться».

В финал вышли самые дис-
циплинированные, самые ор-
ганизованные команды. Такой 
глубиной и сбалансированно-
стью состава, как у сборной 
Германии, не мог похвастать-
ся больше никто. Наставнику 
немцев канадцу Гордону Хер-
берту, кстати, в сезоне-2020/21 
неудачно работавшему в сара-
товском «Автодоре», удалось 
вписать в состав даже Денниса 
Шредера, талантливого разы-
грывающего, но с репутацией 

неуправляемого и непредсказу-
емого человека. Кстати, Деннис, 
как и его великий соотечествен-
ник, спустя 21 год тоже получил 
титул самого ценного игрока 
чемпионата мира. 

Сборная Сербии могла при-
везти на ЧМ-2023 суперзвезд-
ную команду. Но главных своих 
звезд, включая MVP последнего 
сезона НБА Николу Йокича, не 
дождалась. Плюс по ходу турни-
ра сербы потеряли еще и Бори-
шу Симанича: из-за травмы, по-
лученной еще на групповом эта-
пе, игрок даже лишился почки. 
Но эти потери лишь еще силь-

нее сплотили сборную Сербии, 
которой по характеру не было 
равных на чемпионате мира.  А 
Светислав Пешич выстроил из 
подопечных эффективную си-
стему, в которой угрожать чу-
жому кольцу мог не только при-
знанный снайпер Богдан Богда-
нович, но и любой другой.

Символично, что в полуфи-
нале сборные Германии и Сер-
бии выбили США (113:111) и 
Канаду (95:86), соответственно, 
которых многие ждали в глав-
ном матче. По подбору игроков, 
по среднему уровню исполни-
тельского мастерства обе севе-

роамериканские команды были 
далеко впереди конкурентов. 

Американцы, к слову, уже 
второй чемпионат мира кря-
ду остались без наград. Четыре 
года назад в Китае они заняли 
исторически худшее для себя 
седьмое место. Такой медаль-
ной засухи у «звездно-полоса-
тых» не было с 1970 года.

Что касается финала, он по-
лучился напряженным. Пер-
вую половину встречи сопер-
ники прошли ноздря в ноздрю 
и на большой перерыв ушли при 
равном счете — 47:47. Решаю-
щей, пожалуй, стала третья де-

сятиминутка, которая удалась 
немцам — 22:10. 

Сербы в четвертой четверти 
попытались зацепиться за кон-
цовку.  В какой-то момент отста-
вание сербской команды от Гер-
мании сократилась до трех оч-
ков (75:78), но шанс сравнять 
счет упустил Марко Гудурич, 
смазавший свободный бросок 
из-за дуги. Больше таких воз-
можностей немцы соперникам 
не дали. Плюс на последних се-
кундах очень уверенно действо-
вал Деннис Шредер, с 28 очками 
ставший самым результатив-
ным игроком матча.  

Именно в сборной Германии Деннис Шредер (в центре) показывает свой лучший баскетбол.

Немцы уступили 
в четырех из пяти 
последних встреч 
с разницей 
мячей 6:13

МЕЖДУ ТЕМ 

Стал известен состав сборной России по футболу, который 

сыграет в товарищеском матче в Дохе против Катара.

Как и планировалось, тренерский штаб национальной ко-

манды во главе с Валерием Карпиным вызвал на предстоя-

щий поединок сильнейших игроков. Впервые за два года 

выйти на поле в футболке сборной может полузащитник 

«Монако» Александр Головин, в заявку также попали капи-

тан «Спартака» Георгий Джикия и один из лучших голкипе-

ров Премьер-лиги Матвей Сафонов из «Краснодара».

Полностью состав россиян выглядит следующим образом: 

вратари: Михаил Кержаков («Зенит»), Илья Лантратов («Ло-

комотив»), Илья Помазун («Урал»), Матвей Сафонов («Крас-

нодар»). Защитники: Сергей Волков («Краснодар»), Георгий 

Джикия, Руслан Литвинов, Даниил Хлусевич (все — «Спар-

так»), Артем Макарчук («Сочи), Дмитрий Скопинцев («Дина-

мо»), Александр Солдатенков («Крылья Советов»). Полуза-

щитники: Дмитрий Баринов, Максим Глушенков, Артем Кар-

пукас, Антон Миранчук (все — «Локомотив»), Данил Глебов 

(«Ростов»), Александр Головин («Монако»), Антон Зинь-

ковский («Спартак»), Максим Мухин, Иван Обляков (оба — 

ЦСКА), Даниил Фомин («Динамо»), Александр Юшин 

(«Урал»). Нападающие: Николай Комличенко («Ростов»), 

Александр Соболев («Спартак»), Федор Чалов (ЦСКА, 

Москва).

Добавим, что матч Катар — Россия пройдет завтра. 

Начало встречи — в 18.15 по московскому времени.
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Игроки сборной Японии не оставили никаких шансов более 
именитому сопернику, разгромив Германию со счетом 4:1.
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Итоговая классификация ЧМ-2023
1. Германия (квалифицировалась 

на ОИ-2024 как лучшая команда 

Европы).

2. Сербия (квалифицировалась 

на ОИ-2024 как одна из двух луч-

ших команд Европы).

3. Канада (квалифицировалась 

на ОИ-2024 как команда с луч-

шим рейтингом из Америки).

4. США (квалифицировались 

на ОИ-2024 как одна из двух луч-

ших команд Америки).

5. Латвия.

6. Литва.

7. Словения.

8. Италия.

9. Испания.

10. Австралия (квалифицирова-

лась на ОИ-2024 как лучшая 

команда из Океании).

11. Черногория.

12. Пуэрто-Рико.

13. Бразилия.

14. Доминиканская Республика.

15. Греция.

16. Грузия.

17. Южный Судан (квалифициро-

вался на ОИ-2024 как лучшая 

команда Африки).

18. Франция (квалифицировалась 

на ОИ-2024 на правах хозяина 

турнира).

19. Япония (квалифицировалась 

на ОИ-2024 как лучшая команда 

Азии).

20. Египет.

21. Финляндия.

22. Новая Зеландия.

23. Ливан.

24. Филиппины.

25. Мексика.

26. Ангола.

27. Кот-д’Ивуар

28. Кабо-Верде.

29. Китай.

30. Венесуэла.

31. Иран.

32. Иордания.

Команды, не отобравшиеся 

на Олимпиаду-2024 (кроме 

Кабо-Верде, Китая, Венесуэлы, 

Ирана и Иордании), сыграют 

в олимпийских квалификацион-

ных турнирах.
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